
Денис Лебедев: 
В Узбекистане 
я уже пообщался 
со многими боксерами. 
Они все за нас

БЕЗОПАСНОСТЬ В расписании школьных уроков — 
цифровая гигиена

Не по-детски

Ирина Жандарова

Ч
исло людей с доходами 
ниже границы бедности 
сократилось на 1,7 млн 

человек. Об этом свидетельству-
ют данные по итогам 2022 года, 
которые в начале мая уточнил 
Росстат. Эксперты пояснили, 
что в России сокращается уро-
вень неравенства населения. И 
основная причина этого явле-
ния в целенаправленной госу-
дарственной политике и актив-
ной социальной поддержке бед-
нейших слоев населения. 

В России насчитывалось 14,3 
млн человек с доходами ниже 
границы бедности, что состав-
ляет 9,8% жителей страны. В ра-
нее опубликованной предвари-
тельной оценке численность на-
селения с доходами ниже грани-
цы бедности оценивалась в 2022 
году в 15,3 млн человек, или 

10,5% жителей страны. В 2021 
году к этой категории относи-
лись 16 млн, или 11% населения. 

Коэффициент Джини (пока-
зывает расслоение. — «РГ»), под-
готовленный Росстатом, также 
демонстрирует снижение нера-
венства. Максимальный уро-
вень неравенства в стране фик-
сировался в 2010 году. А в 2022-
м произошло его ощутимое сни-
жение. В России наметилась по-
ложительная динамика на со-

кращение разрыва доходов бо-
гатых и бедных слоев населения, 
подтверждают эксперты. У нас 
снижаются темпы роста доходов 
наиболее обеспеченных групп 
населения, то есть богатые бога-
теют уже не так быстро, как в 
1990-е или начале 2000-х годов. 
Доходы наименее обеспеченных 
слоев населения растут за счет 
поддержки государства, поясня-
ет старший научный сотрудник 
Центра стратификационных ис-

следований Института социаль-
ной политики НИУ ВШЭ Васи-
лий Аникин. Снижение бедно-
сти происходит за счет увеличе-
ния МРОТ, который влияет на 
размер социальных выплат, и 
политики поддержки семей с 
детьми. Также сокращению 
уровня бедности в России 
способствовали социальные 
выплаты в пандемию. При этом 
планы по увеличению МРОТ 
позволяют сделать прогноз, что 
число бедных людей в России 
будет сокращаться и дальше, от-
мечает эксперт.

В то же время Аникин отмеча-
ет, что необходимо обращать 
внимание на экстремальный 
разрыв зарплат между топ-мене-
джментом и самыми низкоопла-
ч и в а е м ы м и  р а б от н и к а м и 
компаний, который 
способен демотивиро-
вать сотрудников.  

Мария Агранович, 
Олег Капранов

В 
российских школах 
появятся уроки ин-
формационной без-
опасности и цифро-
вой грамотности. Это 
предусмотрено Кон-
цепцией информаци-
онной безопасности 
д е т е й ,  к о т о р у ю 

утвердило правительство. 
Учить этому будут, скорее 
всего, на уроках информатики и 
ОБЖ, есть и подходящие учеб-
ники. Кто будет защищать юных 
граждан России, как и от чего?

Из почти 146 с половиной 
миллионов жителей России бо-
лее 30 млн — несовершеннолет-
н и е .  И  а б с о л ю т н о е 
большинство из них — актив-
ные пользователи интернета. 

Также в документе отмечается: 
«современные дети — первое 
поколение, чье взросление 
происходит на фоне стреми-
тельно развивающихся инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий… Их основными 
интересами являются общение 
в социальных сетях, просмотр 
видео и онлайн-игры».   

Споры о том, как защитить 
детей от вредного и опасного со-
держания различных интернет-
сайтов, идут давно. Что предла-

галось? Вход в соцсети по пас-
порту, блокировка вай-фая в 
школе, различные пароли и 
коды… Но дело не только в до-
ступе в Сеть в школе или через 
школьный Wi-Fi, отмечают экс-
перты. Как пояснили в минциф-
ры, работа будет вестись по 
трем направлениям: помимо 
уроков по осознанному поведе-
нию в интернете будет создан 
целый ряд ресурсов, безопас-
ных для детей и взрослых. Кро-
ме того, отдельная и крайне 

важная задача — информирова-
ние родителей о том, как обез-
опасить их детей в интернете. 

О том, что без участия роди-
телей не обойтись, говорит и 
замглавы Комитета Госдумы по 
информполитике Антон Горел-
кин. Ранее, комментируя вопро-
сы регулирования онлайн-игр, 
Горелкин заявил, что все попыт-
ки каким-то образом оградить 
детей от видеоигрового контен-
та 18+ напрямую, без участия 
родителей не будут успешными. 
«Все-таки именно родители по 
закону несут ответственность 
за воспитание и развитие своих 
детей. И они должны понимать, 
во что играет ребенок, чтобы по 
необходимости это контроли-
ровать», — полагает депутат.

Эксперты обращают внима-
ние на то, что крайне важно уча-
стие родителей в той части, кото-

рая содержит технические меры 
защиты от онлайн-угроз. К та-
ковым относятся специальные 
настройки в онлайн-сервисах, 
детские профили в приложени-
ях, программы родительского 
контроля, защитные решения.

Как свидетельствуют данные 
опроса, проведенного HD Ар-
тель, 69% опрошенных не ис-
пользуют или не знают, как ис-
пользовать технические сред-
ства родительского контроля, а 
значит, не полностью контроли-
руют, что смотрит их ребенок.

Кстати, сейчас чтобы зареги-
стрироваться,  например в 
Тик-Токе, нужно ввести свою 
дату рождения. Если 
тебе меньше 14 лет — 
проход закрыт. 

КОШЕЛЕК Социальная поддержка сократила уровень 
неравенства в России

Доходные ожидания

02
Михаил 
Мишустин 
утвердил 
устав Фонда 
поддержки 
участников 
спецоперации

04
Минстрой: 
жителей 
обяжут пускать 
газовщиков 
отключать газ

04
Сумма заморо-
женных в ЕС 
российских 
активов 
составила 
24 млрд евро

05
В Госдуме 
предлагают 
усыплять 
бездомных 
собак

06
Что пережил 
на фронте 
студент 
академии 
культуры 
Иван Шабанов

08
США 
и Евросоюз 
угрожают 
Грузии 
санкциями, 
если прямые 
авиарейсы 
с Москвой 
возобновятся

ЭКСКЛЮЗИВ

Дело не только в регулировании 
доступа в Сеть, детей научат осо-
знанному поведению в интернете.

А К Ц Е Н Т

Заявки на добавление в друзья 
от незнакомцев получают в соцсетях 
79% российских детей 

А К Ц Е Н Т

Максимальный уровень неравенства 
наблюдался в 2010 году. Де-факто 
это итог быстрых темпов обогащения 
ряда людей в 1990-е и 2000-е годы

Сергей Кириенко: 
Всемирный фестиваль 
молодежи вернется 
в «Сириус»

Французский 
политолог 
написал 
открытое письмо 
Захару Прилепину

Верховный суд 
запретил ставить 
кондиционер 
без согласия 
соседей
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ФИНАНСЫ Рубль застрял 
в валютных качелях 

Курс, или туда 
и обратно

Роман Маркелов

Курс рубля в начале короткой рабочей недели начал 
заметно укрепляться и наращивал свое преимущество 
к доллару и евро, а потом снова ослаб. При этом всего 
месяц назад рубль с большой скоростью дешевел, и, 
как и при нынешнем укреплении, без очевидных на то 
причин. Движение курса российской валюты по прин-
ципу маятника или качелей может продолжиться и ле-
том, причем амплитуда колебаний легко может дойти 
до десяти рублей.

В начале апреля рубль начал стремительно деше-
веть. Всего за несколько дней он опустился примерно с 
77,5 рубля до 83,5 рубля за доллар, после чего стабили-
зировался в районе 81,5 рубля за доллар. Нефть тогда, 
напротив, дорожала, а санкционный фон был относи-
тельно стабильным. За отсутствием очевидных причин 
аналитики в попытке объяснить происходящее назы-
вали не самые неочевидные — например, ускорение вы-
хода иностранной валюты из России от проданного 
бизнеса зарубежных компаний.

После майских праздников в рубле началось схожее 
движение, только в обратную сторону. Де-факто рубль 
укрепляется уже вторую неделю подряд, но за послед-
ние дни его рост сильно ускорился. В итоге доллар в 
четверг утром на минимуме стоил 75,23 рубля, евро — 
82,15 рубля, следует из данных Московской биржи. 
Это укрепление примерно на три рубля за 
полтора дня. Но во второй половине дня в чет-
верг рубль не выдержал заданного темпа.

ПРОЕКТ Выявление 
камерами водителей 
без ОСАГО позволит 
снизить стоимость полисов

Страховка 
в объективе

Владимир Баршев

Выявление незастрахованных по ОСАГО водителей на 
дороге с помощью камер в автоматическом режиме бу-
дет способствовать снижению стоимости полисов. Та-
кое мнение в интервью РИА Новости высказал дирек-
тор департамента страхового рынка Банка России 
Илья Смирнов. 

По его словам, подключение камер к проверке на-
личия полиса ОСАГО и создание системы автоматиче-
ских штрафов за его отсутствие позволят снизить ко-
личество тех, кто действует как фрирайдер, и обеспе-
чит более широкое покрытие ОСАГО. Это повысит за-
щищенность добросовестных автомобилистов за счет 
сокращения количества незастрахованных.

«Чем больше на дороге водителей с полисом ОСА-
ГО, тем меньше каждый из них будет платить за по-
лис», — считает директор департамента ЦБ. С 
его мнением согласны и в Российском союзе 
автостраховщиков.  

ДЕНЬГИ Минфин 
обсуждает с бизнесом 
налог на сверхприбыль

Жаркие сборы

Екатерина Свинова

В скором времени в Налоговом кодексе РФ может по-
явиться новое понятие — «налог на сверхприбыль», 
или windfall tax. Этот сбор необходимо будет запла-
тить российскому крупному бизнесу, впрочем, это 
разовая мера. Законопроект находится на рассмотре-
нии в Госдуме. Минфин разработал порядок регулиро-
вания разового сбора и направил его на согласование в 
ведомства и деловые объединения. Согласовать проект 
должны были до 10 мая. 

Пока окончательно все параметры сбора не опреде-
лены. Как пояснили «РГ» в минфине, проект «в процес-
се разработки, в том числе рассматривается совмест-
но с ведомствами и бизнесом». 

Впрочем, ранее уже стало известно, что размер 
разового взноса бизнеса в бюджет при уплате в 2023 
году составит 5%, в 2024 году — 10%. Как заявляли в 
минфине, разовый сбор будут платить компании с 
прибылью до налогообложения в 1 млрд рублей. Всего 
планируется получить в бюджет около 300 млрд ру-
блей. От налога предлагается освободить нефтедобы-
вающие компании, нефтеперерабатывающие пред-
приятия, производителей сжиженного природного 
газа, а также малый и средний бизнес. При этом мин-
фин донастроит топливный демпфер с июля 2023-го по 
июль 2024 года. Как пояснял министр финансов Антон 
Силуанов, точечных изменений разового платежа для 
отдельных компаний не предполагается. 

Эксперты говорят, что расчет налоговой 
базы не вызывает сложностей, администриро-
вание сбора будет простым. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.05.23

Австралийский доллар  51,4118
Азербайджанский манат  44,6380
Армянский драм**  19,6424
Белорусский рубль  27,1045
Болгарский лев  42,4838

Бразильский реал  15,3166
Венгерский форинт**  22,3624
Вон Республики Корея***  57,2153
Вьетнамский донг****  32,1110
Гонконгский доллар*  96,9895

Грузинский лари  30,0010
Датская крона  11,1569
Дирхам ОАЭ  20,6646
Доллар США  75,8846
Евро  82,8877

Египетский фунт*  24,5585
Индийская рупия**  92,8419
Индонезийская рупия****  51,4611
Казахстанский тенге**  17,0850
Канадский доллар  56,7361

Катарский риал  20,8474
Киргизский сом**  86,9198
Китайский юань  10,9119
Молдавский лей*  42,5751
Новозеландский доллар  48,3688

Новый туркменский манат  21,6813
Норвежская крона*  71,9865
Польский злотый  18,3371
Румынский лей  16,8221
СДР  102,2742

Сербский динар**  71,0387
Сингапурский доллар  57,2412
Таджикский сомони*  69,5315
Таиландский бат*  22,5401
Турецкая лира*  38,8534

Узбекский сум****  66,2570
Украинская гривна*  20,5459
Фунт стерлингов  95,7512
Чешская крона*  35,4866
Шведская крона*  73,9148

Швейцарский франк  84,8062
Южноафриканский рэнд*  40,0736
Японская иена**  56,5881

Валерий Зорькин дал старт 
работе Петербургского 
международного 
юридического форума
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Всемирный фестиваль молодежи вернется в «Сириус» и впервые примет подростков

Молодость не знает границ
Дмитрий Гончарук

В 
начале марта 2024 года 
Россия в четвертый раз 
проведет Всемирный фе-

стиваль молодежи, впервые в 
нем смогут участвовать под-
ростки. Как и шесть лет назад, 
гостей примет федеральная 
территория «Сириус» на бе-
регу Черного моря. Об этом в 
четверг сообщил первый заме-
ститель руководителя админи-
страции президента РФ Сергей 
Кириенко, который возглавляет 
оргкомитет фестиваля.

Самый первый Всемирный 
фестиваль молодежи и студен-
тов состоялся в Праге в 1947 
году. Прошедший в Москве ле-
том 1957 года шестой фести-
валь оказался одним из симво-
лов хрущевской оттепели. Его 
девизом были слова «За мир и 
дружбу», а эмблемой — цветок 
с пятью лепестками-континен-
тами. В следующий раз Москва 
принимала фестиваль в 1985-м. 
А шесть лет назад молодые люди 
со всей планеты съехались в 
Сочи.

«У нас сейчас задача планку 
не только не опускать, но и под-

нять ее выше», — сказал Сергей 
Кириенко, открывая первое за-
седание оргкомитета.

Он напомнил, что в 2017 
году в фестивале участвова-
ли 20 тысяч молодых людей 
из 180 стран мира. «Мы пони-
маем вызовы, которые суще-
ствуют на сегодняшний день, 
но, честно говоря, считаем, что 
задачу должны поставить себе 
не меньшую», — добавил Ки-
риенко.

Фестиваль продлится с 29 
февраля по 7 марта. Глава орг-
комитета обратил внимание, 
что мероприятие стартует че-
рез 10 лет после завершения 
Олимпиады в Сочи, и снова бу-

дут востребованы ее объекты. А 
«Сириус» вновь станет площад-
кой фестиваля, потому что это 
крупнейший и самый передовой 
образовательный центр. 

Если в фестивале 2017 года 
могли участвовать только мо-
лодые люди с 18 лет, то в 2024-
м к ним смогут присоединить-
ся старшеклассники и учащи-
еся колледжей. «Предлагаем 
несколько расширить возраст 
участников, особенно с учетом 
того, что в России более актив-
но начинают работать Россий-
ское движение детей и молоде-
жи «Движение первых», — по-
яснил Сергей Кириенко. По его 
мнению, в «Сириусе» есть воз-

можности, чтобы обеспечить 
все необходимые условия для 
подростков.

Кириенко попросил губер-
наторов создать оргкомитеты 
Всемирного фестиваля молоде-
жи в регионах, который будут 
«определять региональную де-
легацию и обеспечивать взаи-
модействие молодежи региона 
в масштабе проведения фести-
валя».

Заместитель председателя 
правительства Татьяна Голико-
ва отметила, что период после 
предыдущего фестиваля ока-
зался необыкновенно насы-
щенным событиями как в миро-
вом, так и геополитическом 
масштабе.

«И за этот период наша мо-
лодежь показала себя с лучшей 
стороны, было создано огром-
ное количество институтов и 
коммуникаций, которые дали 
возможность развиваться не 
только молодежному, но и во-
лонтерскому движению», — 
продолжила вице-премьер. 
Она добавила, что эти сообще-
ства позволяют демонстриро-
вать всему миру, что мы знаем, 
как действовать в сложных, а 

иногда и очень трудных ситу-
ациях.

«Самое главное — это пока-
зать нашу страну, какая она есть 
на самом деле: многонацио-
нальная, наполненная культур-
ным многообразием, и в то же 
время единая, технологически 
развитая и непобедимая. Мне 
кажется, это основное, что мы 
должны продемонстрировать», 
— подчеркнула Голикова. Она 
заверила, что правительство 
будет использовать все имею-
щиеся в его арсенале ресурсы 
для того, чтобы организовать 
основные и сопутствующие ме-
роприятия фестиваля на высо-
ком уровне.

В свою очередь, вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко не 
сомневается, что России будет 
что продемонстрировать го-
стям фестиваля. «Само место 
проведения символично: «Си-
риус» стал точкой притяжения 
талантливой молодежи и клю-
чевой научно-образовательной 
площадкой нашей страны», — 
сказал он. Чернышенко предло-
жил скоординировать фести-
валь в «Сириусе» с ежегодным 
Конгрессом молодых ученых и 

«Играми будущего» в Казани, 
эту идею поддержал Сергей Ки-
риенко. 

По словам руководителя 
Росмолодежи Ксении Разува-
евой, заявочная кампания бу-
дет открыта в День молодежи 
— 24 июня. Тогда же состоится 
и большая презентация фести-
валя. Также с 1 июля будут про-
ходить международные пре-
зентации, их организацию под-
твердили уже 20 стран. В Росмо-
лодежи рассчитывают на то, что 
в Сочи приедут 10 тысяч участ-
ников из-за рубежа, и столько 
же — из России. «Это студенты, 
молодые профессионалы, пред-
приниматели и лидеры неком-
мерческих организаций, ди-
пломаты, спортсмены, деятели 
культуры», — перечислила Разу-
ваева. Кроме того, участниками 
специальной программы фонда 
«Талант и успех» станет тыся-
ча детей от 14 лет. Помимо «Си-
риуса», дополнительную про-
грамму фестиваля запланиро-
вали в мастерской управления 
«Сенеж», на площадке форума 
«Машук» в Пятигорске и в ака-
демии творческих индустрий 
«Меганом» под Судаком. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Александром Моором ситуацию 
в Тюменской области

Оценка на успех 
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин провел 
вчера в Ново-Ога-
рево встречу с гу-
бернатором Тю-
менской области 
Александром Моо-
ром. Глава государ-
ства пожелал ему 

успехов на предстоящих в сен-
тябре выборах и обсудил разви-
тие региона.

В начале разговора Путин 
обратил внимание на рост чис-
ленности постоянного населе-
ния. «Немногие регионы мо-
гут похвастаться этим пока-
зателем», — заметил он. Моор 
в ответ заявил, что отмечает-
ся и естественный прирост на-
селения, и большой миграци-
онный приток. «В том числе, я 
думаю, и за счет того, что у вас 
число медиков, врачей на тыся-
чу населения выше, чем в сред-
нем по стране», — заметил Пу-
тин. «Могу предположить, что 
в целом комфортно жить в Тю-
менской области, мы много для 
этого делаем, любим свой край, 
— ответил губернатор. — К нам 
действительно много приез-
жают и из соседних регионов, 
приезжают в том числе меди-
цинские работники, чтобы ра-
ботать в нашей системе здраво-
охранения, педагогические со-
трудники приезжают», — доба-
вил он.

Путин в свою очередь отме-
тил, что не может быть все хо-
рошо, и указал на большую ава-
рийность на дорогах. «За счет 
чего, почему?» — поинтересо-
вался президент. Губернатор в 
ответ заявил, что эта пробле-
ма решается. «Мы отмечаем в 
2022 году снижение аварийно-
сти и, что самое главное, смерт-
ности на федеральных трассах. 
Небольшой рост отмечаем на 
межмуниципальных и наших 
муниципальных дорогах», — со-
общил он. Моор также добавил, 
что сам возглавляет региональ-

ную комиссию по безопасности 
дорожного движения, которая 
выявляет аварийно-опасные 
участки, после чего принима-
ются необходимые решения.

Говоря о поддержке участни-
ков СВО и их семей, Моор так-
же сообщил, что власти Тюмен-
ской области направили около 1 
млрд рублей на поддержку бой-
цов. Моор также отметил, что по 
каждой семье военнослужащего 
— участника СВО — составлен со-
циальный паспорт.

Рассказывая о развитии Тю-
менской области, губернатор 

проиллюстрировал свой доклад 
фотографиями, на одной из ко-
торых — новое здание аэровок-
зала в аэропорту города Тоболь-
ска. «Красивое здание», — по-
хвалил Путин. Он также назвал 

красивой первую трехуровне-
вую развязку в Тюмени. Пре-
зидент оценил и темпы строи-
тельства жилья региона. «Здо-
рово», — сказал Путин, узнав о 
рекорде, поставленном Тюмен-

ской областью в 2022 году. В 
конце открытой части разгово-
ра Моор напомнил, что его пол-
номочия в должности губерна-
тора Тюменской области закан-
чиваются в этом году. «У меня 
и моей команды много планов 
по развитию региона, а самое 
главное, есть большое желание 
работать на благо моих земля-
ков. Для меня очень важна ваша 
оценка моей работы для того, 
чтобы принять решение о воз-
можности выдвижения на вы-
боры в этом году», — сказал он, 
обращаясь к главе государства. 

«Оценка удовлетворительная, 
хорошая», — ответил президент. 
Путин выразил надежду, что 
и местные жители оценят дея-
тельность Моора. «К людям нам 
надо идти, конечно: как бы что 
ни было, нужно все равно выяв-
лять те проблемные зоны, над 
которыми еще надо работать, 
они всегда есть. У вас в целом 
все получается. Хочу пожелать 
вам успехов», — заключил пре-
зидент. 

Президент пожелал успехов тюмен-
скому губернатору на предстоящих 
в сентябре выборах.

Сергей Кириенко: Планируется расширить возраст участников — в фестивале смогут принять участие не только студенты, но и школьники.

А К Ц Е Н Т

Власти Тюменской области направили 
около 1 млрд рублей на поддержку бой-
цов СВО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин утвердил устав 
Фонда поддержки 
участников спецоперации

Под общей 
защитой

Владимир Кузьмин

Правительство утвердило устав государственного 
фонда «Защитники Отечества», сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на заседании. По инициативе 
президента эта структура будет заниматься поддерж-
кой участников спецоперации.

«Прежде всего это комплексное сопровождение 
членов семей погибших и ветеранов специальной во-
енной операции, содействие нашим защитникам в по-
лучении мер социальной поддержки: необходимых ле-
карств, медицинских изделий, технических средств ре-
абилитации, в предоставлении путевок в санатории и в 
уходе на дому», — напомнил глава кабинета министров. 
Фонд также будет помогать в вопросах обучения, по-
вышения квалификации и дальнейшего трудоустрой-
ства, содействовать при оформлении или восстанов-
лении документов и присвоении статуса ветерана бое-
вых действий.

К этой работе будут привлечены федеральные, 
региональные и местные органы власти, социальные 
и медицинские учреждения, волонтерские организа-
ции. «Забота о наших защитниках является общей за-
дачей», — подчеркнул Мишустин. Фонд и его филиалы 
будут действовать во всех регионах страны и, по сло-
вам премьера, должны оказывать эффективную и вос-
требованную помощь с учетом персональной жизнен-
ной ситуации. 

Руководить фон-
дом президент Вла-
димир Путин ра-
нее назначил Анну 
Цивилеву, супругу 
губернатора Кеме-
ровской области. 
Наблюдательный 
совет организации 
возглавил первый 
замглавы админи-
страции президен-
та России Сергей 
Кириенко, а попе-
чительский совет 
— министр труда и 
социальной защиты 
Антон Котяков.

Другое решение 
правительства ка-
сается поддержки 
предприятий пи-
щевой и перераба-
тывающей промышленности, выпускающих детское и 
лечебное питание. Производителям детского питания 
станут продлевать с 8 до 12 лет ранее выданные креди-
ты на создание мощностей по выпуску сухих молочных 
смесей.

Для новых заемщиков с 70 до 100% ключевой ставки 
ЦБ увеличивается размер субсидирования займов, кото-
рые можно получить на строительство, реконструкцию, 
модернизацию и переоснащение предприятий по произ-
водству продуктов специализированного лечебного пи-
тания. Его производство в России важно увеличивать, 
указал Михаил Мишустин. Сегодня в стране выпускает-
ся только седьмая часть лечебного питания для людей с 
тяжелыми заболеваниями, включая специализирован-
ные смеси. «Их нехватка снижает эффективность лече-
ния многих болезней, таких как туберкулез, сахарный 
диабет и других», — заметил премьер. Он ожидает, что 
принятое решение позволит завершить уже начатые 
проекты, столкнувшиеся со срывом поставок оборудо-
вания из-за санкционного давления со стороны недру-
жественных государств.

В повестку заседания кабмина включили изме-
нения в законодательство, которые должны помочь 
регионам эффективнее решать вопросы в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства. Поправки в закон 
«О концессионных соглашениях» направлены на со-
вершенствование проведения конкурсных процедур и 
передачи объектов ЖКХ надежной компании, способ-
ной обеспечить бесперебойное предоставление гра-
жданам соответствующих услуг, пояснил председатель 
правительства. «Для этого устанавливаются обяза-
тельный размер задатка и базовые требования, под-
тверждающие квалификацию организации, что позво-
лит отбирать для исполнения проектов наиболее фи-
нансово стабильных, а главное — компетентных участ-
ников рынка, которые смогут в установленные сроки 
выполнять взятые на себя обязательства», — сказал 
Михаил Мишустин. 

А К Ц Е Н Т

Первый Всемирный фестиваль молоде-
жи и студентов состоялся в Праге в 1947 
году. Прошедший в Москве летом 1957 
года шестой фестиваль оказался одним 
из символов хрущевской оттепели

Фонд и его филиа-
лы будут действо-
вать во всех 
регионах и долж-
ны оказывать 
эффективную 
и востребованную 
помощь с учетом 
конкретной жиз-
ненной ситуации 

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан 

Российской Федерации, 
пребывающих в запасе, 

на военные сборы в 2023 году
В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 

«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2023 году граждан Российской Федерации, пребыва-
ющих в запасе, для прохождения военных сборов в Вооруженных Силах 
Российской Федерации, войсках национальной гвардии Российской 
Федерации, органах государственной охраны и органах федеральной 
службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пре-
бывающих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением 
этих сборов.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 мая 2023 года № 333
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Гостей будущего фестиваля, как и в 2017 году, ждут на территории 
«Сириуса» на берегу Черного моря.
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Кабинет министров обсудил законопроект о ратификации 

соглашения с Китаем о поставках газа по «дальневосточно-

му» маршруту. С его выходом на полную мощность экспорт 

в КНР вырастет на 10 миллиардов кубометров в год, под-

черкнул Михаил Мишустин. Соглашение определяет основ-

ные условия взаимодействия сторон, в том числе при 

проектировании, строительстве и дальнейшей эксплуата-

ции новой газотранспортной инфраструктуры, в частности, 

вводит упрощенный порядок пропуска через государствен-

ную границу персонала и техники.

Партнерство Москвы и Пекина в энергетической сфере 

сейчас приобрело стратегический характер, заявил пре-

мьер-министр: «Растет доля расчетов в национальных валю-

тах, реализуются крупные совместные проекты, которые 

рассчитаны на долгосрочную перспективу». Реализация но-

вого газового соглашения будет выгодна обеим сторонам, 

уверен он, и придаст дополнительный импульс социально-

экономическому и технологическому развитию дальневос-

точных регионов России.
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КАДРЫ

ПОЗЫВНОЙ «АРТИСТ»: ВОЮЕМ СО ВСЕМ НАТО

Иван Петров

Р
остовчанин Эдуард Заха-
рук — актер по профессии. 
Еще недавно он играл в те-

атре, снимался в кино. В частно-
сти, сыграл небольшую роль в 
популярной комедии «День вы-
боров-2». Но в итоге он оставил 
актерскую карьеру, записал-
ся в добровольцы и отправил-
ся в зону специальной военной 
операции. 33-летнего Эдуарда 
назначили командиром боевой 
машины реактивной системы 
залпового огня (РСЗО) «Град». 

Интервью с военнослужа-
щим, получившим на фронте 
позывной «Артист», снятое в 
блиндаже артиллеристов, опуб-
ликовало Минобороны России. 

«На самом деле очень тяжело 
объяснить людям из централь-
ных регионов — из Москвы, Пи-
тера, — какого дьявола меня по-
несло сюда. Тяжело объяснить, 
потому что до них не долетают 
беспилотники, не долетают ра-
кеты, снаряды. До границ Ро-
стовской области они стали до-
летать. Я живу в Ростове-на-До-
ну, и когда они начали падать на 
нашу территорию, я собрался и 
поехал сюда. У меня офицерская 
семья, и они вполне с понима-
нием отнеслись к моему реше-
нию», — рассказал Эдуард. 

«Артист» говорит, что во-
евать приходится «по сути со 
всем НАТО». «Потому что здесь 
наемников полно со всего на-
шего необъятного земного ша-
рика. Другой вопрос, что мы не 
воюем против стран, против на-
родов. Мы воюем против зла, со 
сбродом со всего мира. Никаких 
добрых помыслов о защите бед-

ного населения Украины там и в 
помине нет», — отметил военно-
служащий. 

Эдуард также ответил на 
волнующий многих россиян во-
прос о том, почему мы, при та-
кой громадной военной мощи, 
до сих пор не можем победить. 
«Да потому что у нас нет такой 
цели пойти и ковровыми бом-
бардировками все превратить 
в пустыню. После чего зайти на 
территорию, поставить флаг и 
сказать, что все. Мы аккурат-
ненько, потихоньку двигаемся, 
выполняем цели согласно плану 
нашего главнокомандующего и 
генштаба», — пояснил боец. 

«Артист» рассказал также о 

боевом слаживании в россий-
ских подразделениях. «Взаимо-
действие налажено, как швей-
царские часы. Каждый знает 
свою роль, знает посекундно, 
что ему делать. Более того, мы 
уже как универсальные солдаты 
стали, научились заменять друг 
друга на случай, если не дай бог 
что-то случится», — сказал Эду-
ард, отметив, что потом надеет-
ся вернуться в профессию.   

АРСЕНАЛ

БОМБЫ С КРЫЛЬЯМИ

Сергей Птичкин

В
КС в ходе спецоперации 
стали все чаще применять 
планирующие авиабом-

бы, мощные фугасы и высоко-
точные ракеты. Их удар ката-
строфичен для врага.

Практически все СМИ от-
мечают возросшую интенсив-
ность атак российских дронов и 
авиационных ударов по терри-
тории Украины. При этом наши 
бомбардировщики не подстав-
ляются под вражеские средства 
ПВО, выпуская средства пора-
жения за десятки километров 
от линии соприкосновения во-
юющих сторон.

Если в начальный период 
СВО российская боевая авиа-
ция почему-то не использовала 
планирующие высокоточные 
бомбы, ограничиваясь обыч-
ными фугасными, то сейчас си-
туация изменилась. Например, 
оснастили крыльями и специ-
альными системами наведения 
ФАБ-250, которые стали массо-
во применять для разрушения 
укрепленных объектов в рай-
оне Бахмута. Настоящий ужас 
на противника наводят универ-
сальные планирующие авиа-
бомбы УПАБ-1500Б. Их при-
меняют не только с фронтовых 
бомбардировщиков, но и с ис-
требителей Су-35С.

Это одна из самых мощных 
управляемых планирующих 
авиабомб в мире. Масса боепри-
паса составляет 1525 кг, длина — 
5 м, диаметр — 4 м, вес боевой 
части — 1010 кг. Сброс бомбы 
допускается в широких диапа-
зонах скоростей носителя с вы-
соты до 15 км. 

При оптимальных парамет-
рах она может пролететь до 50 
км и поразить цель с вероят-
ным круговым отклонением 
не более 10 метров, что при ее 
мощности равносильно попа-
данию в точку. Управление осу-

ществляется комбинированной 
системой наведения на основе 
инерциальной и спутниковой 
навигации. 

Спутниковая навигация 
обеспечивает высокую точность 
попадания, а инерциальная дает 
помехоустойчивость.

Основная  часть  корпу-
са представляет собой боевую 
часть бетонобойно-фугасного 
действия. Имеется контактный 
взрыватель с тремя режимами 
замедления. В зависимости от 
типа цели подрыв производится 
при касании или с заданной за-
держкой — для поражения укреп-
лений изнутри. 

УПАБ-1500Б совместима со 
всеми основными самолетами 
отечественной фронтовой авиа-
ции. Ее могут нести многоцеле-
вые истребители, фронтовые 
бомбардировщики и штурмо-
вики. 

Также активно применяются 
высокоточные крылатые раке-
ты авиационного базирования. 
В том числе со стратегических 
бомбардировщиков. 

В частности, мощнейшие 
стратегические ракеты Х-101. 
На вооружение их приняли в на-
чале этого столетия, и они заре-
комендовали себя как грозное и 
высокоточное оружие. 

На дальности 5500 км кру-
говое вероятное отклонение не 
превышает 7 метров, а на даль-
ности в несколько сот километ-
ров она попадает буквально в 

«десятку». Мощность ее фугас-
ной боевой части — более 400 кг. 

Ту-160 могут нести до 12 та-
ких ракет на внутренних бара-
банных установках. Ту-95МС — 
8 ракет на четырех пилонах под 
крылом.  

Эксперты считают, что имен-
но этими ракетами были уни-
чтожены многие стратегически 
важные для Украины объекты. 

Для подавления систем ПВО, 
а также аэродромных радаров 
используются авиационные ра-
кеты Х-31ПМ. Они наводятся 
по радиоизлучению радара. Ра-
кеты способны осуществлять 
самостоятельный поиск цели, 

сканируя значительные участки 
наземной поверхности, и на-
водиться автоматически. На-
верное, не случайно Х-31ПМ 
на Западе получила прозвище 
Bloodhound — ищейка в русском 
переводе.

Известно, такие ракеты мож-
но применять роем. Групповой 
пуск с нескольких носителей 
позволяет одномоментно пода-
вить ПВО значительного по пло-
щади района. 

Стоит отметить, что Х-31ПМ 
можно использовать против ра-
даров любого типа, в том числе 
всех современных комплексов 
НАТО. 

И, кстати, уже отмечены слу-
чаи уничтожения ряда мобиль-
ных систем ПВО, поставленных 
Украине западноевропейскими 
странами.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Чтобы не стать целью для противника, расчеты самоходок «Гиацинт-С» меняют огневые позиции после 5—6 выстрелов по вражеским опорным пунктам, скоплениям живой силы и техники ВСУ. 

Высокоточные планирующие авиабомбы УПАБ-1500Б считаются одними из самых мощных в мире.

А К Ц Е Н Т

Если в начальный период СВО наша бое-
вая авиация использовала лишь бомбы 
свободного падения, то сейчас применя-
ются и высокоточные планирующие

МИНОБОРОНЫ

ОСТАВШИЕСЯ В АРТЕМОВСКЕ МИРНЫЕ ЖИТЕЛИ ЖДУТ РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ

Юрий Гаврилов

С
удя по сводкам Ми-
нобороны России, 
Донецкое направ-
ление по-прежнему 
остается одним из 
самых «горячих» на 
карте специальной 
военной операции. 

Ожесточенные 
бои за освобождение Арте-
мовска идут несколько меся-
цев. Несмотря на огромные по-
тери, командование ВСУ броса-
ет в «бахмутскую мясорубку» 
все новые резервы. 

В четверг секретарь Сове-
та нацбезопасности и оборо-
ны Украины Алексей Данилов в 
эфире телеканала ТСН заявил, 
что украинские силы будут 
удерживать город столько, 
сколько потребуется. Однако 
ясно, что участь этих боевиков 
предрешена: они либо погиб-
нут, либо оставят свои позиции.

Вчера из Артемовска пришло 
известие, что въезд в город со 
стороны Часов Яра наши штур-
мовые отряды по прямой отде-
ляет не более 750 метров. Когда 
российские силы их преодоле-
ют, у украинского командова-
ния просто не останется путей 

снабжения засевших в Арте-
мовске подразделений. «Оста-
лось всего ничего», — сообщил 
один их наших добровольцев. 

По его словам, противник 
был вынужден отступить за ули-
цу Чайковского, где сейчас пы-
тается выстроить линию обо-
роны. Одновременно ВСУ ведут 
интенсивный артиллерийский 
обстрел российских позиций.

В том, что город наши ско-
ро освободят и сохранят над 
ним контроль, не сомневаются 
и в Кремле. Об этом в интервью 
телеканалу ATV заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. 

Однако он признал: «Там ве-
дутся очень тяжелые наступа-
тельные действия. Это очень 
сильный укрепрайон. Там со-
средоточена огромная группи-

ровка Вооруженных сил Украи-
ны, которая постоянно получа-
ет подпитку. В том числе и ино-
странной техникой, иностран-
ными боеприпасами».

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков подтвердил, что штурмо-
вые отряды продолжают насту-
пать в западной части города. А 
подразделения ВДВ оказывают 
им поддержку и сковывают про-
тивника на флангах.

«За прошедшие сутки на дан-
ном направлении уничтоже-
но до 230 украинских военно-
служащих и наемников, шесть 
автомобилей, гаубица Д-30, а 
также радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
AN/TPQ-50 производства США. 
Кроме того, в районе города 

Краматорска уничтожен склад 
артиллерийских боеприпасов 
54-й механизированной брига-
ды ВСУ», — доложил генерал. 

Весьма любопытные на-
блюдения о настроениях жи-
телей Артемовска опубликова-
ла французская газета «Монд». 
Издание, в частности, приводит 
слова воюющего на стороне Ки-
ева иностранного наемника. 

Н е  р а с к р ы в а я  е г о  г р а -
жданство и используя вымыш-
ленное имя Эдди, газета приво-
дит цитату легионера: «Остав-
шиеся мирные жители, неко-
торые с детьми, ждут русских. 
Мы все это знаем. Мы не дове-
ряем им, и это взаимно. Эти гра-
жданские представляют угрозу. 
В этом городе повсюду оружие. 
Надо было бы их посадить в ав-
тобус и отправить в Белгород». 

Есть в публикации и другое 
свидетельство очевидца с той 
стороны — 55-летнего Андрея, 
военнослужащего теробороны 
из Харькова. 

«В Бахмуте и его окрестно-
стях у меня иногда складывается 
ощущение, что это мы являемся 
захватчиками. Везде на Украи-
не население нас поддерживает, 
нас кормят. В Донбассе малень-
кую курицу нам продают по 500 

гривен (1040 рублей), и мы вы-
нуждены арендовать полуразру-
шенные дома за 15 тыс. гривен 
(31,2 тыс. рублей). Это не Украи-
на», — признается боевик.

И еще факты из вчерашней 
сводки Минобороны России. В 
Харьковской области наши во-
енные пресекли действия укра-
инской диверсионно-разведы-
вательной группы и уничтожи-
ли склад боеприпасов 67-й ме-
ханизированной бригады ВСУ.

На Херсонском направлении 
командование ВСУ недосчита-
лось двух десятков солдат, трех 
автомобилей, артиллерийской 
системы М777 производства 
США, гаубицы «Мста-Б» и само-
ходки «Гвоздика».

Российские средства ПВО 
сбили в небе над населенным 
пунктом Червоный Маяк на 
Херсонщине украинский штур-
мовик Су-25. 

Были перехвачены 12 снаря-
дов американской системы зал-
пового огня HIMARS. На терри-
тории ДНР, ЛНР и Запорожской 
области уничтожили 12 враже-
ских беспилотников.   

А К Ц Е Н Т

Российские средства ПВО сбили в небе 
над населенным пунктом Червоный 
Маяк в Херсонской области штурмовик 
Су-25 Воздушных сил Украины

ТАКТИКА

БРОНЕПОЕЗДА В СТЕПЯХ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

Н
е секрет, что немалую 
часть всего необходимо-
го для выполнения задач 

в зоне специальной военной 
операции — от техники и бое-
припасов до горюче-смазоч-
ных материалов и провизии — 
доставляют ближе к переднему 
краю по железной дороге. Такие 
эшелоны противник рассматри-
вает в качестве первоочередных 
целей. На них охотятся укра-
инские диверсанты, на перего-
нах националисты устраивают 
засады и организуют теракты.

Воспрепятствовать таким 
диверсиям, обеспечить достав-

ку людей, техники, вооруже-
ния и грузов к местам назна-
чения призваны действующие 
в зоне СВО специальные бро-
непоезда. Начальник Главного 
управления Железнодорожных 
войск Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Олег Косенков 
рассказал, как наши военные 
решают эту задачу.

По его словам, сопрово-
ждением эшелонов с военны-
ми грузами и оперативным 
восстановлением в случае 
необходимости поврежден-
ных участков железнодорож-
ных путей занимается личный 
состав четырех бронепоездов с 
очень символичными названи-

ями — «Байкал», «Амур», «Вол-
га» и «Енисей». 

На каждом имеются ремонт-
ные подразделения и мобиль-
ные тактические группы. «Все 
имевшие место нападения ди-
версионно-разведывательных 
групп вооруженных формиро-
ваний Украины на спецпоез-
да при выполнении ими задач 
успешно отражались с больши-
ми потерями для противника», 
— сообщил Косенков ТАСС.

Бронепоезда вооружены как 
надо. Их главный калибр — спа-
ренная 23-мм пушка ЗУ-23-2. На 
«Волге» стоят две такие зенит-
ные установки. Они могут рабо-
тать как по воздушным, так и по 

наземным целям, в том числе по-
ражать бронированную технику 
ВСУ, разведывательные и удар-
ные дроны националистов.

Однако прямой задачи  уни-
чтожать объекты противника  
у команд бронепоездов нет. В 
зоне спецоперации их личный 
состав выполняет, скорее, обес-
печивающие функции. Военно-
служащие занимаются, в том 
числе, инженерной разведкой 
вдоль маршрута движения. 

Платформы бронепоездов 
загружены рельсами и шпа-
лами. За счет этого каждая 
команда может своими сила-
ми восстановить до 100 метров 
верхнего строения пути.

У них есть чем ответить вра-
гу в случае нападения. Поезда 
имеют бронированное покры-
тие. На платформах размещены 
вооружение, техника и огневые 
средства, в том числе автомати-
ческие гранатометы АГС-17. 

Для подавления радиоуправ-
ляемых взрывных устройств 
используются средства радио-
электронной борьбы.  Для ве-
дения разведки маршрутов — 
дроны. Боевые расчеты в слу-
чае необходимости применяют 
штатное стрелковое оружие.

Есть также укрытия для 
стрельбы и отражения атак ди-
версантов. Стены вагона — 20 
мм стали, а за деревянной об-

шивкой — мешки с песком. 
Стрелки с автоматами и круп-
нокалиберным пулеметом на-
дежно укрыты в бронекапсуле. 

Для безопасности тепловоз 
ставят в середине состава. Когда 
нужно ускориться или притор-
мозить, машинист ориентиру-
ется на команды двух наблюда-
телей. В голове эшелона идет тя-
желая железнодорожная плат-
форма со стройматериалами 
и подавляющими радиоуправ-
ляемые взрыватели средствами 
РЭБ. В случае диверсии она при-
мет весь удар на себя. А строй-
материалы, как мы уже сказа-
ли, помогут военным быстро 
восстановить путь.

Впрочем, нападений воен-
ные железнодорожники стара-
ются избегать. Для этого бро-
непоезд останавливается перед 
мостами и путепроводами. Их 
осматривают бойцы минно-
подрывного взвода, которых 
прикрывает боевое охранение. 
Работать металлоискателем 
здесь бесполезно. Пути и на-
сыпь обследуют щупами. Про-
веряют не только полотно, но и 
пространство под путями. 

В  э т о  в р е м я  к в а д р о к о -
птер-разведчик «осматривает» 
местность вокруг и передает 
оператору картинку с подозри-
тельными машинами, сооруже-
ниям, скоплением людей.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

33-летний Эдуард Захарук еще 
недавно играл в кино и участвовал 
в театральных постановках, а сего-
дня командует РСЗО «Град». 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2551703Вооруженные зенитками бронепоезда могут работать не только по воздушным, но и по наземным целям.  

А К Ц Е Н Т

Бронепоезда вооружены как надо. 
Их главный калибр — спаренная 23-мм 
зенитная пушка ЗУ-23-2
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Курс, или туда 
и обратно

Вчерашние торги доллар и евро завершили уже 
укреплением к рублю: на 84 и 55 копеек соот-
ветственно. Таким образом, «качели» хоро-

шо были видны даже в пределах одного торгового дня. 
Подразумевая это, министр финансов Антон Силуанов 
ранее призывал граждан не играть в валютные игры, по-
скольку в них «никогда не выиграешь».

Так что происходит с рублем? Последнее укрепление 
вызвано, скорее всего, некоторым улучшением пото-
ков по текущему счету платежного баланса РФ, сообщил 
журналистам зампред Банка России Алексей Заботкин. 
«В начале апреля мы говорили о том, что произошло сни-
жение экспортной выручки при продолжающемся росте 
импорта. Нижняя 
точка экспортной 
выручки, по всей ви-
димости, уже прой-
дена, и мы имеем 
обратное движение 
курса», — сказал он.

В последние дни 
предложение валю-
ты на российском 
рынке превышает 
спрос на нее, отсюда 
и укрепление руб-
ля, считает главный 
аналитик Совком-
банка Михаил Васи-
льев. По его мнению, 
компании-экспортеры в конце апреля начали актив-
но продавать валютную выручку под выплату налогов 
и в начале мая продолжали это делать, в том числе для 
предстоящих выплат дивидендов.

В то же время спрос на валюту в первой половине мая 
мог существенно снизиться сразу по ряду причин. «Так, 
ряд участников рынка перед майскими праздниками по-
купали валюту из-за опасений обострения геополити-
ки на майские, однако его не произошло. Поэтому эти 
участники рынка сейчас могут закрывать позиции про-
тив рубля», — допускает Васильев. 

Умеренную поддержку рублю оказывают интервен-
ции в рамках бюджетного правила. С 10 мая минфин 
ежедневно продает юани на 2 млрд рублей для компенса-
ции выпадающих нефтегазовых доходов бюджета.

Наконец, по мнению аналитика, мог упасть спрос на 
валюту от иностранных компаний, покидающих Рос-
сию. То есть был убран ключевой фактор апрельского 
падения рубля. Но, по данным СМИ, правкомиссия соби-
рается раз в три месяца и рассматривает не более семи 
заявлений иностранных компаний. Поэтому следующий 
виток давления на рубль из-за этого фактора возможен 
в июне-июле, опасается Васильев.

Но пока российская валюта в ближайшие недели мо-
жет укрепиться до 72—74 рублей за доллар, 79—81за евро 
и 10,4—10,6 за юань, прогнозирует эксперт. «Однако уже 
с мая сезонность будет против рубля из-за возрастания 
спроса на валюту, в том числе для зарубежного туризма. 
На курс рубля продолжают давить слабость нефтяных 
цен из-за вероятной глобальной рецессии, восстановле-
ние импорта при сокращении экспорта, риски возмож-
ного геополитического обострения, риски усиления 
санкционного давления, риски дальнейшего расшире-
ния бюджетного дефицита из-за сокращения нефтега-
зовых доходов, спрос на валюту со стороны иностран-
ных компаний, покидающих Россию», — перечисляет 
Васильев. Поэтому летом возможно возвращение курса 
к 80 рублям за доллар, 89 рублям — за евро и 11,6 рубля — 
за юань, прогнозирует аналитик.  

Доходные ожидания

Институт политиче-
ских исследований по-
считал, что разрыв зар-

плат руководителей самых низ-
кооплачиваемых работников 
в США составляет 670 раз. 60 лет 
назад он составлял всего 20 раз. 
При этом стремительный рост 
пришелся на пять лет — с 1995 по 
2000 год, когда разрыв увеличил-
ся со 118 раз до 371 раза. В Рос-
сии наибольший рост разрыва 
зарплат пришелся примерно на 
тот же период — 1991—1994годы, 
когда страна перешла на рыноч-
ную модель экономики, отмеча-
ет доктор экономических наук 
директор Института психолого-
экономических исследований 
Александр Неверов.

Одна из причин этого явле-
ния — институты, которые поз-
воляют богатым людям нара-
щивать свои доходы. К плюсам 
такой системы можно отнести 
появление «компаний-едино-
рогов» с миллиардными оборо-
тами, таких как Apple, Google, 
Microsoft, Amazon, рассказыва-
ет Аникин. Но оборотной сто-
роной становится экстремаль-

ное неравенство, когда доход 
руководителя компании в сот-
ни раз отличается от зарплаты 
его самого низкооплачиваемого 
подчиненного. 

Экстремальное неравенство 
наносит серьезный урон эко-
номике, констатирует Аникин. 
«Человек понимает, что сколь-
ко бы он ни работал, он не до-
стигнет уровня дохода 1% са-
мых богатых людей, так как 
этот уровень дохода в пределах 
его жизненного цикла недости-
жим», — отмечает Аникин. Дан-
ные международных сравнений 
показывают, что для того чтобы 
представителю среднего класса 
достичь уровня дохода 0,001% 

самых богатых людей в Амери-
ке потребуется работать 19 ты-
сяч лет, в России — 28 тысяч 
лет, рассказывает он. Экстре-
мальное неравенство искажа-
ет мотивы трудовой деятельно-
сти. Люди склонны к поиску бы-
стрых социальных лифтов, а не 
к долгосрочным инвестициям 
в образование и навыки. «В ито-
ге мы видим, что люди стремят-
ся стать блогерами-миллион-
никами и войти в состав дирек-
торов компании, нежели чем 
стать хорошими профессиона-
лами в своем деле», — говорит 
Аникин. 

В то же время  статистика 
Росстата свидетельствует, что 

в России разрыв заработных 
плат неуклонно снижается. 
Средняя зарплата по 10-про-
центным группам работников 
показывает, что в 2021 году 
зарплаты наиболее низкоопла-
чиваемых сотрудников были 
в 13,5 раз ниже зарплаты наи-
более высокооплачиваемых со-
трудников. В 2000 году разрыв 
между теми же группами со-
ставлял 34 раза. 

Разрыв между зарплата-
ми руководителей и рабочих 
составлял 2,5 раза в октябре 
2021 года по всем формам соб-
ственности. При этом в сфе-
ре информации и связи он до-
ходил до 4,9 раз. А в сфере до-
бычи полезных ископаемых до 
3,8 раза. 

В России уже есть механиз-
мы, которые работают на со-
кращение разрыва заработ-
ных плат, — это де-факто про-
грессивная шкала налогообло-
жения, с дохода более в 5 млн 
рублей из зарплаты вычита-
ется уже не 13%, а 15% НДФЛ. 
И в том числе с ее введением 
эксперты связывают снижение 

темпов роста доходов топ-ме-
неджмента. В то же время есть 
и другие способы сократить 
этот разрыв. Дополнительной 
мерой мог бы стать налог на 
компании, которые допускают 
существенный разрыв доходов 
топ-менеджмента и рядовых со-
трудников. 

Однако необходима рабо-
та и по увеличению доходов 
умственных работников бюд-
жетной сферы. «Прежде всего, 
я имею в виду ключевых работ-
ников сферы образования и ме-
дицины в регионах», — говорит 
он. А среди возможных мер он 
называет введение единых на-
циональных тарифов — диапазо-
нов заработных плат для каждо-
го региона, привязанных к стои-
мости жизни в регионе и квали-
фикационным различиям спе-
циалистов. Рост зарплат в этой 
сфере — это наиболее эффектив-
ный способ сократить разрыв 
зарплат в нашей стране, счита-
ет Аникин.  

Молодым хочется не тратить 
время на образование, 
а получить быстрый доход. 

А К Ц Е Н Т

Экстремальное неравенство приводит 
к тому, что люди ищут способы быстрого 
обогащения и мечтают стать, например, 
блогерами-миллионниками

В минфине 
призывают 
граждан лишний 
раз «не играть 
в валютные игры»: 
они чреваты 
проигрышем

ЖКХ    Жителей 
обяжут пускать 
газовщиков 
отключать газ

СГОРИТ 
СИНИМ 
ПЛАМЕНЕМ
Марина Трубилина

Жители обязаны будут впус-
кать в квартиры сотрудников 
газовых служб для техобслужи-
вания оборудования, а прове-
ряющие, в свою очередь, будут 
вручать им инструкции по ис-
пользованию плит и нагрева-
телей. Такие условия содержат-
ся в типовых договорах о техоб-
служивании и ремонте внутри-
домового и внутриквартирного 
газового оборудования, проект 
которых разработал минстрой.

Специализированные орга-
низации, говорится в проектах 
договоров, обязаны будут еже-
годно проводить техобслужи-
вание газового оборудования в 
квартирах. О дате и времени ра-
бот они должны уведомить жи-
теля заранее. Кроме того, они 
обязаны проинструктировать 
жителя, как безопасно пользо-
ваться газом, и передать ему 
(письменно или в электронном 
виде) инструкцию. Если выяв-
лены нарушения, то подача газа 
перекрывается. 

Жители, в свою очередь, 
обязаны будут обеспечить до-
ступ специалистов для прове-
дения работ или приостановки 
подачи газа, соблюдать прави-
ла пользования и сообщать о 
замене газового оборудования. 
Оплачивать проверку газовой 
плиты полагается в течение 
года, плату разделят на 12 ме-
сяцев. Если газовщики прибы-
ли на место в согласованное с 
жителем время, но их в кварти-
ру не впустили, заказчик, по до-
говору, должен оплатить стои-
мость выезда сотрудников. 

У специалистов возникает 
ряд вопросов к этим докумен-
там, отмечает председатель 
правления МОО «Гильдия инже-
неров газового оборудования» 
Станислав Митюшин. К приме-
ру, с технической точки зрения 
непонятно, как должны прово-
диться проверки подземных га-
зопроводов в многоквартирных 
и индивидуальных домах — это 
невозможно без их раскопки и 
отключения абонента.  
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Жаркие сборы
По словам директора 
по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослава Каба-

кова, сейчас минфин для увели-
чения доходной части бюдже-
та использует финансовые ры-
чаги, включая выход на рынок 
ОФЗ, продажу золота и юаней 
из ФНБ. В этом году были повы-
шены НДПИ и проценты на ак-
цизы, штрафы, пошлины, тари-
фы и сборы. «Доход бюджета от 
windfall tax будет не столь суще-
ственным. Однако введение та-
кого налога поможет государ-
ству получить дополнительные 
средства на реализацию своих 
программ и проектов, а также 
уменьшит дисбаланс в распре-
делении доходов между компа-
ниями и государством», — счи-
тает эксперт. 

Он отметил, что разовый 
сбор из сверхприбыли россий-
ского бизнеса за 2021—2022 
годы составит 10% от суммы 
превышения прибыли над пока-
зателем за 2018—2019 годы. При 
досрочной уплате (с 1 октября 
по 30 ноября 2023 года) размер 
windfall tax составит 5%.

Предполагается, что платеж 
затронет лишь 0,1% россий-
ских компаний. При этом, по 
прогнозу минфина, федераль-
ный бюджет в этом году будет 
дефицитным, но останется в 
рамках плановых показателей 
в 2% ВВП.

Многие европейские страны 
применяли и применяют налог 
на сверхприбыль в разных ин-
терпретациях, говорит руко-
водитель Департамента нало-
гов Финансового университета 
при правительстве РФ Дмитрий 
Ряховский. 

«У нас тоже он уже опосре-
дованно присутствует в нефтя-
ной отрасли. Данную инициати-
ву оцениваем положительно», — 
отметил Ряховский. Он считает, 
что по предварительным расче-
там прогнозируется сумма бо-
лее 400 млрд рублей. По мне-
нию Ряховского, законопроект 
достаточно сбалансированный. 
Налогоплательщики идентифи-
цированы четко, расчет налого-
вой базы не вызывает сложно-
стей, администрирование эле-
ментарное, единоразовость от-

мечена невключением в единый 
налоговый счет (ЕНС).  

«В рамках реализации фи-
скальной и регулирующей 
функций налогов такая прак-
тика может быть продолжена 
в дальнейшем и может быть ис-
пользована в том числе для ре-
гулирования экономических 
процессов внутри страны с це-
лью стимулирования инвести-
ционных процессов. Кроме 
того, в качестве поиска допол-
нительных источников попол-
нения бюджета», — говорит экс-
перт. 

В мировой практике есть два 
вида временных налогов, ко-
торые вводят при так или ина-
че возникшей сверхприбыли, 
поясняет партнер налоговой 

практики BGP Litigation Павел 
Кондуков. По его словам, пер-
вая разновидность, так назы-
ваемый excess profit tax — на-
лог на сверхприбыль, который 
предполагает превышение при-
были по сравнению с нормаль-
ным уровнем рентабельности, 
и использовался в военное вре-
мя для изъятия сверхприбыли 
в войну. Яркие примеры введе-
ния такого налога — опыт Вели-
кобритании и США (в период 
гражданской, Первой и Второй 
мировых войн). 

Второй вид налога — налог на 
случайную прибыль, windfall 
tax, который имеет отношение 
по большей части к изъятиям 
сверхприбылей, возникавших 
при добыче и реализации уг-

леводородов в период скачков 
цен на них. Яркий пример при-
менения такого налога — США, 
где такой налог был установ-
лен после скачка цен на нефть 
в 80-м году. В 2000-х годах 
разные страны также вводили 
аналогичные налоги. По мне-
нию Кондукова, подобная ини-
циатива вновь возникла в ЕС 
в конце прошлого года в отно-
шении энергетических компа-
ний и заключается не только в 
учете средней прибыли за кон-
кретные годы, но и в дополни-
тельном увеличении этой при-
были на определенный про-
цент для цели установления 
обязанности по уплате налога, 
уточнил он. 

«Принятие во внимание ав-
торами нынешнего законо-
проекта дополнительного кри-
терия о превышении прибыли 
над порогом рентабельности 
(чтобы речь не шла только о 
размере прибыли как таковой) 
сделало бы налог более спра-
ведливым для налогоплатель-
щиков», — заключил Конду-
ков.  
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А К Ц Е Н Т

Подобные сборы могут быть 
использованы для стимулирования 
инвестиций, считают эксперты
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—  8 (восьми) вакантных должностей судей Московско-
го городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 1 июня 2023 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакан-
тной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

УТРАТА Ушел из жизни 
бывший замглавы 
Миннефтегазстроя СССР 
Анатолий Весельев

Будем помнить

Ушел из жизни быв-
ший заместитель 
министра строи-
тельства предприя-
тий нефтяной и га-
зовой промышлен-
ности СССР Анато-
лий Весельев.

Анатолий Павло-
вич родился в 1929 
году. Современник 
начала строитель-
ства отечественной 
промышленности, 
он стоял у истоков 
создания нефтегазо-
вого комплекса Рос-
сии, ему в числе дру-
гих первопроходцев 
страна обязана эко-
номической мощью. 
Сорок лет назад Ана-
толий Весельев строил самый длинный и самый мощный 
в мире газопровод «Уренгой — Помары — Ужгород», кото-
рый соединил Западную Сибирь с Западной Европой. 

С легкой руки Анатолия Павловича появилась 
и первая в истории страны «прямая линия». К нему 
по телефону с помощью журналистов обращались со 
всего Советского Союза.

Анатолий Павлович прошел трудовой путь от 
инженера-проектировщика до заместителя мини-
стра строительства предприятий нефтяной и газовой 
промышленности СССР. Участвовал в освоении неф-
тяных и газовых месторождений Поволжья, Средней 
Азии, Казахстана, Западной Сибири. Лауреат Государ-
ственной премии СССР, награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, отмечен другими наградами.

Светлая память Анатолию Весельеву.  

Журналисты «Российской газеты»

Анатолий Весельев стоял у истоков 
создания нефтегазового комплекса 
России.
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В ЕС назвали 
сумму 
замороженных 
активов 
россиян 

ЕВРОПЕЙСКИЕ
ЦЕННОСТИ
Екатерина Свинова

Сумма замороженных ак-
тивов российских граждан 
и компаний из санкционных 
списков ЕС на начало мая со-
ставила более 24 млрд евро. 
Об этом заявил представитель 
Еврокомиссии Кристиан Ви-
ганд,  выступая на брифинге 
в Брюсселе.

Еврочиновник также 
уточнил, что имущество и де-
нежные средства подсанк-
ционных лиц и организаций 
только заморожены, но не изъ-
яты и не конфискованы. При 
этом Виганд не сообщил, когда 
 деньги вернутся их владель-
цам — физлицам и компаниям 
из России. 

По словам экономиста и ди-
ректора по коммуникациям 
BitRiver Андрея Лободы, угроза 
заморозки валютных резервов 
России, а также средств част-
ных и институциональных ин-
весторов в странах ЕС и США 
была откровенно явной еще 
в 2014 году.

«Надежных для россиян за-
рубежных активов на западных 
финансовых рынках сегодня 
не существует. В националь-
ных интересах России следова-
ло давно хранить резервы и ак-
тивы инвесторов внутри стра-
ны», — пояснил он. 

Ранее бельгийское казна-
чейство разрешило Euroclear 
разблокировать активы рос-
сийского частного инвестора, 
которые были заморожены ра-
нее. Прецедент стал первым, 
поскольку ранее не имеющий 
вида на жительство в Европе 
клиент ни разу не сталкивался 
с подобным. 

Однако Бельгия со штаб-
квар тирами ЕС и НАТО вряд ли 
выпустит капитал российского 
происхождения на родину, нао-
борот, она уже открыто доволь-
ствуется накопленным финан-
сированием со стороны россий-
ских инвесторов и трейдеров, 
считает эксперт.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РСА согласен с утвер-
ждением, что проверка 
наличия полиса ОСАГО 

и создание системы автомати-
ческих штрафов за отсутствие 
ОСАГО будут способствовать 
снижению стоимости полисов 
для законопослушных води-
телей. Сейчас добросовестные 
автовладельцы переплачивают 
за тех, кто не покупает полисы 
ОСАГО. Так, согласно исследо-
ванию Финансового универ-
ситета при правительстве РФ, 
каждый добросовестный ав-
товладелец сегодня платит из 
своего кармана за «уклониста» 
596 рублей.

Анализ производимых РСА 
компенсационных выплат по-
казал, что в настоящее время 
долю водителей без полисов 
ОСАГО можно оценить в 10,1%. 
Эта цифра планомерно сокра-
щается, но благодаря запуску 
«камерного»проекта ее можно 
будет снизить значительно. Вве-
дение автоматических штрафов 
за отсутствие ОСАГО — социаль-
но важная инициатива: сниже-
ние количества водителей без 
полисов ОСАГО позволит по-
высить защиту имуществен-
ных интересов потерпевших 
в ДТП, автомобилям которых 
был нанесен ущерб в результа-
те аварии. В противном случае 
большинство добропорядочных 
участников движения, которые 
купили полис, останутся под 
высоким риском пострадать от 

водителей, чья ответственность 
не застрахована.

Напомним: предложенная 
система предусматривает, что 
проверять на наличие поли-
сов ОСАГО будут только тех ав-
товладельцев, которые уже по-
пались на нарушении Правил 
дорожного движения. 

Дело в том, что проверять 
весь транспортный поток, 
проехавший под камерой, прак-
тически нереально. В Москве, 
например, только в сутки под 
одним объективом проезжает 
около 4 миллионов машин. 

А камеры не фиксируют все 
проезды подряд. Только те, ко-
торые выходят, скажем так, за 
рамки правил. Вот именно их и 
будут проверять на наличие у 
автовладельца полиса ОСАГО. 

Таким образом, если маши-
на окажется незастрахованной, 
автовладелец получит сразу два 
штрафа. Первый — за нарушение 
правил, а второй — за отсутствие 
полиса. Напомним, что сейчас 

за это нарушение грозит штраф 
в размере 800 рублей. 

Уже давно обсуждается идея 
увеличить этот штраф. Ведь 
сегодня действительно склады-
вается ситуация, при которой 
проще не покупать страховку, 
а платить штраф за ее отсут-
ствие. 

Судите сами. Инспектор на 
дороге останавливает очень 
редко. То есть страховку прак-
тически не проверяют. А если 
вдруг проверят, то полис ОСА-
ГО стоит 5—7 тысяч рублей в 
лучшем случае, а штраф за его 
отсутствие — 800 рублей. А если 
его заплатить со скидкой, то и 
вовсе 400 рублей. 

Таким образом, получается, 
что по дорогам выгоднее ездить 
без страховки, чем с ней. Поэто-
му увеличение штрафа до сред-
ней стоимости полиса было бы 
логичным.

Правда, как считают в РСА, 
если заработают камеры на вы-
явление незастрахованных во-
дителей, то и сумму штрафа не 
потребуется увеличивать. Ведь 
штраф будет выносится раз в 
сутки. Несколько дней пере-
движения по дорогам — и штраф 
вполне окупит стоимость поли-
са. То есть ездить без ОСАГО бу-
дет действительно невыгодно. 

Но когда это произойдет — 
пока неизвестно. Примечатель-
но, что для введения такой си-
стемы не требуется даже норма-
тивные акты править. Достаточ-
но просто согласиться с тем, что 
такие нарушения выявляются 
камерами. А там уже все зара-
ботает.   
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ПРАВО 
Верховный суд 
запретил 
жильцам 
ставить 
кондиционеры 
без согласия 
соседей 

ОХЛАЖДЕНИЕ 
ОТНОШЕНИЙ
Наталья Козлова

Крайне важное решение в пред-
дверии наступающего лета 
вынес Верховный суд РФ. Он 
рассмотрел спор гражданки, 
установившей кондиционер на 
стене фасада дома, и управляю-
щей компании, которая потре-
бовала его убрать. 

Гражданка была собствен-
ницей квартиры в многоэтаж-
ке. Она, поставив кондиционер, 
отказалась его убрать по требо-
ванию управляющей компании. 
Пришлось спор решать в су-
дах, вплоть до Верховного. И ВС 
заявил — для установки конди-
ционера на фасаде здания нуж-
но согласие всех собственников. 
Эксперты утверждают, что сей-
час таких исков становится все 
больше. Спор заметил портал 
Право ru*.

В суде управляющая компа-
ния потребовала от собственни-
цы не только убрать кондицио-
нер, но и восстановить внешний 
вид фасада после работ. Хозяй-
ка квартиры в ответ принесла 
в суд заключение некой фирмы, 
где было сказано, что «внешний 
блок кондиционера не нарушает 
требований действующей нор-
мативной строительно-техниче-
ской документации».

Но районный суд согласил-
ся, что перед установкой обо-
рудования надо было согласо-
вать работы с собственниками 
помещений. Отсутствие тако-
го разрешения нарушает пра-
ва остальных владельцев поме-
щений в многоэтажке. Поэтому 
первая инстанция удовлетво-
рила иск частично. Она обязала 
гражданку демонтировать кон-
диционер и взыскала с нее неу-
стойку — по 100 рублей за каж-
дый день неисполнения судеб-
ного решения. Апелляция с этим 
согласилась.

Но кассация заняла другую 
позицию. Она сказала, что раз-
мещение кондиционера «не 
затрудняет владение и поль-
зование общим имуществом 
для собственников остальных 
квартир». Да и общее имуще-
ство дома не уменьшилось. Дру-
гих же негативных последствий 
вроде повышенного шума или 
вибрации не установлено. Не-
согласная с таким решением 
управляющая компания пошла 
в Верховный суд. Тот все изучил 
и напомнил о пункте 39 темати-
ческого обзора практики ВС (от 
4 декабря 2013 года). Там ска-
зано — лицо, которое на равных 
с другими собственниками пра-
вах может владеть, пользовать-
ся и распоряжаться общим иму-
ществом, может реализовать 
свое право лишь с согласия всех 
владельцев. 

ВС назвал ошибочным вы-
вод кассации о том, что для уста-
новки кондиционера на фаса-
де многоквартирного дома не 
нужно согласие собственни-
ков квартир. Владелец помеще-
ния нарушил порядок пользо-
вания общим имуществом, так 
как разместил на фасаде дома, 
который относится к такому 
имуществу, личное оборудова-
ние, посчитал ВС. При этом соб-
ственник не спросил разреше-
ния общего собрания собствен-
ников помещений в доме. Еще 
ВС сказал, что доводы кассации 
об уменьшении общего размера 
имущества не значимы для это-
го спора. Поэтому определение 
кассационного суда отменили, 
спор вернули в этот же суд на 
новое рассмотрение. 

Юристы подчеркивают — 
 фасад здания относится к обще-
му имуществу жильцов много-
квартирного дома. Закон прямо 
не указывает, что для размеще-
ния кондиционера надо спра-
шивать согласия других вла-
дельцев квартир, но это следу-
ет из общих положений статьи 
36 Жилищного кодекса («Право 
собственности на общее иму-
щество.  

* Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ22-150-К2

Страховка 
в объективе

Не по-детски

Но, увы, этот «замок» 
не работает. Даже пер-
воклассники сегодня 

уже достаточно продвинуты, 
чтобы вместо своего года ро-
ждения ввести тот, который 
подойдет для регистрации. 
Причем такой псевдоблок сего-
дня не только в «Тик-Токе», но 
на сайтах «посерьезнее» и по-
взрослее.

«В интернете дети могут 
столкнуться с разными опасно-
стями, например, со злоумыш-
ленниками, которые под видом 
сверстников могут расспраши-
вать о личных данных ребенка 
и его семье. Затем эта информа-
ция может использоваться для 
шантажа, угроз или манипуля-
ций, а также для вовлечения де-
тей в деструктивные организа-
ции», — сообщают авторы доку-
мента.

 «У современных детей долж-
но сегодня очень четко работать 
критическое мышление, чтобы 
они не верили на слово, а умели 
оценить то, что видят и слышат», 
— говорит директор Институ-
та цифрового образования Мо-
сковского городского педагоги-
ческого университета Екатери-
на Лавренова. «Для этого нужно 
формировать восприятие есте-
ственно-научного мира, пото-

му что в какой-то момент имен-
но этот навык у нас очень сильно 
просел. Поэтому отлично, что те-
перь снова в курсе математики 
ребята с восьмого класса будут 
изучать теорию вероятности. 
Как это ни странно, но через это 
они учатся оценивать риски», — 
говорит Лавренова.

Математика и теория вероят-
ности — это хорошо. Но, кажется, 
информационная безопасность 

и цифровая грамотность все 
же ближе к информатике. «Да, 
эта тема действительно всегда 
была в рамках школьного курса 
информатики, там она, скорее 
всего, и останется. Но отмечу, 
что с нового учебного года она 
появится и в курсе «Основ без-
опасности жизнедеятельности». 
Издательство «Просвещение» 
выпускает учебник под назва-
нием «Цифровая гигиена», и он 
с сентября будет доступен в каж-
дой школе на уроках ОБЖ. Там 
ребята узнают о правилах пове-
дения в соцсетях, регистрации 
на различных порталах, о том, 
как устроены финансовые опе-
рации в интернете», — рассказы-
вает Лавренова. 

По данным опроса, прове-
денного «Лабораторией Ка-
сперского», у подавляющего 
большинства школьников млад-

ших классов (88%) сегодня уже 
есть собственный телефон или 
планшет, при этом 79% юных 
пользователей не могут обой-
тись без смартфона. Причем он-
лайн-угрозы сводятся не толь-
ко к кибербуллингу, чрезмер-
ному увлечению гаджетами или 
знакомству с неподходящим 
контентом. «В частности, заявки 
на добавление в друзья от незна-
комых людей получают в соци-
альных сетях большинство рос-
сийских детей (79%), в 23% слу-
чаев это заявки от взрослых, са-
мый частый такой ответ — в груп-
пе детей 7—10 лет», — говорит 
Андрей Сиденко, руководитель 
направления «Лаборатории Ка-
сперского» по детской онлайн-
безопасности.  

У современных детей должно очень четко работать критическое мышление, чтобы они не верили на слово, а умели оценить то, что видят и слышат.

Стоимость полисов ОСАГО может снизиться, если страховаться будут все.

А К Ц Е Н Т

Штраф будет выноситься раз в сутки. 
Несколько дней передвижения 
по дорогам — и штраф вполне 
окупит стоимость полиса

А К Ц Е Н Т

Примерно две трети родителей 
не используют или не знают, 
как использовать родительский 
контроль в домашней Сети

Если собственник 
размещает конди-
ционер снаружи 
квартиры,
это означает, 
что он использует 
общее имущество

— Все о техосмотре, ОСАГО и ПДД 
читайте в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto
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— Публикацию комментирует 
Владимир Кудрявцев
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ЭКОЛОГИЯ В Госдуме предлагают 
усыплять бездомных животных

Где собака зарыта

Светлана Задера 

Депутаты Госдумы разрабо-
тали законопроект, в котором 
предлагают разрешить усып-
лять бездомных животных, если 
они агрессивные или им не уда-
лось найти дом. Документ допус-
кает усыпление бездомной соба-
ки, если она неизлечимо больна, 
имеет несовместимую с жизнью 
травму, агрессивна или в прию-
те ей не нашли хозяина в течение 
30 дней. В минприроды сообщи-
ли, что правительство РФ напра-
вило положительный отзыв на 
законопроект.

Ежегодно в стране регистри-
руется порядка 360 тысяч слу-
чаев обращений из-за укусов, 
нападений животных, рассказа-
ла начальник отдела биологиче-
ской безопасности и санитарной 
охраны территории Роспотреб-
надзора Ольга Скударева.

По ее словам, порядка 227 ты-
сяч обращений приходится на 
собак, то есть около 64%. В целом 
в России реже стали обращаться 
за медпомощью из-за укусов, но 
в Астраханской, Волгоградской, 
Амурской областях, Чукотке, 
Ингушетии и Хабаровском крае 
зафиксирован рост, отметила 
Скударева.

Председатель Комитета 
Госдумы по экологии Дмитрий 
Кобылкин сказал, что некоторые 
регионы сейчас не могут выпол-
нить требования по созданию 
приютов. На это нет денег, но вы-
ходом могут стать пункты вре-
менного содержания. «У нас 30% 
населения страны проживает 
в районах Крайнего Севера, Си-
бири и Дальнего Востока. С отда-
ленностью населенных пунктов 
друг от друга в сотни километ-
ров никакие приюты создать не 
получается», — сказал Кобылкин.

При этом во многих регионах 
приюты зарекомендовали себя 
как эффективная система об-
ращения с безнадзорными жи-
вотными, поэтому от этой систе-
мы не надо отказываться, счита-
ет первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по эколо-
гии Владимир Бурматов. «У нас 
к приютам прописаны четкие 
требования, что делает содержа-
ние в этих приютах регламенти-
рованным и подлежащим кон-

тролю со стороны обществен-
ных инспекторов», — сказал Бур-
матов.

Главный эксперт федераль-
ного Народного фронта по 
ЖКХ, координатор Центра мо-
ниторинга благоустройства го-
родской среды Светлана Кали-
нина считает, что существующая 
система обращения с бездомны-
ми животными дает много воз-
можностей для отмыва денег. Она 
привела пример, что в Астра-
ханской области, где ситуация 
с бездомными животными толь-
ко ухудшается, в сутки на содер-
жание каждой подконтрольной 
бездомной собаки из региональ-
ного бюджета уходит 16 тыс. руб-
лей. Также, по мнению эксперта, 
пока выделяются большие сред-
ства на защиту собак, страдают 
другие направления. Она предла-
гает после трех месяцев содержа-
ния в приюте отправлять живот-
ное на эвтаназию.

Член Комитета  Госдумы 
по аграрным вопросам Сергей 
Лисовский считает, что с боль-
шинством бездомных собак «ни-
чего, кроме усыпления, сделать 
нельзя». Депутат предлагает обя-
зать заводчиков собак чипиро-
вать сразу всех щенков, как толь-
ко они родились. И не оказывать 
никаких ветеринарных услуг не-
чипированным животным. На 
совещании отметили, что в Мо-
сковской области уже принима-
ют законопроект, который вво-
дит обязательное чипирование 
животных, новые нормы вступят 
в силу в сентябре.

Директор Центра реабилита-
ции бездомных животных «Рес-
публика Друг» Игорь Молоков 
заявил, что после легализации 
эвтаназии для бездомных живот-
ных ситуация с покусами людей 
только ухудшится, ведь на место 
самых доверчивых и послушных 
животных придут собаки с окра-
ин, а на их место зайдут обита-
тели лесов — природный источ-
ник бешенства. «Дело в том, 
что в психиатрии доказано, что 
серийные убийцы начинают 
с животных. И если произой-
дет узаконивание убийств жи-
вотных, то это может стать не-
ким триггером для континген-
та,  который к этому склонен», — 
 отметил он.  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
НУЖДАЕТСЯ 
В ПОВЫШЕНИИ 

Повышения качества жизни в 2023 году ожидает каж-
дый пятый россиянин. Об этом свидетельствуют ре-
зультаты опроса, проведенного Фондом «Общественное 
мнение» (ФОМ). В том, что качество жизни останется на 
нынешнем уровне, уверены 45 процентов граждан. Еще 
20 процентов опрошенных полагают, что есть основания 
ожидать снижения качества жизни, и 12 процентов за-
труднились с ответом. 

Для объективного расчета качества жизни принято 
учитывать следующие показатели: величину дохода; ин-
декс человеческого развития (ИЧР), в который входят 
продолжительность жизни, уровни грамотности и без-
работицы, ВВП на душу населения; интеллектуальное 
развитие, определяемое по уровню образования, удель-
ному весу студентов 
и затратам на нау-
ку; демографию (ро-
ждаемость, смерт-
ность, заболевае-
мость, количество 
трудоспособного 
населения); эко-
логическую обста-
новку; криминаль-
ную обстановку. 
Эксперты Финан-
сового университе-
та при правитель-
стве РФ по итогам 
2022 года провели исследование в 75 городах с населе-
нием более 250 тысяч человек. Согласно полученным 
данным, топ-10 российских городов по качеству жизни 
выглядит так: Москва, Сочи, Грозный, Нижневартовск, 
Санкт-Петербург, Калининград, Мурманск, Тюмень, 
Владикавказ, Екатеринбург. По набранным баллам де-
сятое место с Екатеринбургом разделили еще три горо-
да — Нижний Новгород, Вологда и Череповец. Тройки 
лидеров в отдельных категориях составили: по уровню 
материального благополучия — Москва, Сочи и Санкт-
Петербург; по работе ЖКХ — Грозный, Нижневартовск 
и Ижевск; по уровню медицинского обслуживания — 
Москва, Сочи и Новороссийск; по уровню среднего 
и высшего образования — Нижний Тагил, Киров и Воло-
гда; по доступности недвижимости — Мурманск, Сургут 
и Саратов; по бизнес-среде — Грозный, Владикавказ и Че-
реповец; по экологической обстановке — Владикавказ, 
Грозный и Калининград; по качеству дорог и работе об-
щественного транспорта — Грозный, Махачкала и Набе-
режные Челны.

В числе показателей качества жизни фигурирует 
и такой: «продолжительность здоровой и счастливой 
жизни». Согласно тому же исследованию, сегодня про-
должительность здоровой и счастливой жизни в Рос-
сии всего 46,5 года. Полученный результат — продолжи-
тельность жизни за вычетом времени, унесенного се-
рьезными заболеваниями, на долю тех, кто доволен тем, 
как живет. То есть 46,5 — это суммарно «годы здоровой 
и счастливой жизни». По этому показателю лидируют 
Ингушетия (54,9), Чеченская Республика (54), Дагестан 
(53,8), Татарстан и Москва (по 50,7). В аутсайдерах — Чу-
котка (37,5), Еврейская автономная область (40,5), Ор-
ловская (42,3), Брянская (42,7) и Магаданская области. 
Ранее специалисты Росстата выяснили, в каком возрасте 
россияне умирают чаще всего. Самый опасный возраст 
для мужчин — 65—69 лет, для женщин — 80—84 года. Сред-
няя же продолжительность жизни в России, по данным 
Росстата, сегодня составляет 73,4 года. 

Что же такое в представлении большинства «здоро-
вая и счастливая жизнь»? Судя по опросам, россияне 
счастливы благополучием в семье. Они находят радость 
в детях и внуках. Они видят счастье в интересной работе. 
Они довольны здоровьем своим и своих близких. Все это 
естественно. В ряду факторов, ухудшающих социальное 
самочувствие, — болезни и старость, конфликты в семье, 
отсутствие хорошей работы, одиночество, плохие жи-
лищные условия, 
отсутствие уверен-
ности в завтрашнем 
дне. Здесь тоже нет 
особого открытия.

Можно ли ре-
зультаты подобных 
опросов интерпре-
тировать слишком 
оптимистично? От 
этого предостерега-
ют сами социологи, 
подчеркивая, что 
повсюду (не только 
в России) на вопрос, 
счастливы ли вы, 
граждане дают по-
ложительный ответ. 
«На вопрос, все ли 
у вас хорошо, вы, как правило, отвечаете «да», — говорит 
Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, специализирующий-
ся на проблемах изучения массового сознания. — Расска-
зывать об обратном не очень приятно».

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зависит 
от материального достатка. Для большинства из них не 
в деньгах счастье. Никакие дефолты, кризисы, падения 
рубля, прочие экономические неурядицы не мешают им 
чувствовать себя счастливыми. «Счастье служит инди-
катором экономического благополучия или неблагопо-
лучия общества, — говорит заведующий Лабораторией 
сравнительных социальных исследований НИУ ВШЭ 
Эдуард Понарин, — хотя материальные показатели здесь 
решают не все. Но даже если исходить из экономических 
соображений, счастье — более базовая категория, чем 
доходы, поскольку стремление быть счастливым есть 
у каждого человека». Любопытно, что Москва и Петер-
бург — не самые счастливые российские регионы, хотя 
и самые богатые. 

Теперь о том, как выглядит «вычет» из сорока ше-
сти с половиной лет здоровья и счастья. Россияне ста-
ли реже умирать от сердечно-сосудистых заболеваний, 
рака, туберкулеза, ДТП. Но возросла смертность от забо-
леваний нервной, эндокринной и мочеполовой систем, 
расстройств психических и поведения. Российскую ста-
тистику во многом определяют случаи смерти, так или 
иначе связанные со злоупотреблением алкоголем. За-
висимость продолжительности жизни от пристрастия 
к выпивке или воздержания от нее была доказана горба-
чевской антиалкогольной кампанией — тогда смерт-
ность снизилась, и очень заметно. Да только ли алкоголь. 
Сколько людей мы теряем от ДТП, плохой дорожной раз-
метки, табакокурения, несчастных случаев и вообще 
от русского «авось». Если мы не можем с гарантией по-
влиять на повышение рождаемости, то не укорачивать 
себе жизнь — в наших собственных силах.  

По данным ФОМ, 
повышения
качества жизни 
в 2023 году
ожидает каждый 
пятый россиянин

Если мы не можем 
с гарантией 
повлиять на повы-
шение рождаемо-
сти, то не укорачи-
вать себе жизнь — 
в наших собствен-
ных силах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОПЫТ Что пережил на фронте студент академии культуры Иван Шабанов

Тактика русского солдата
Елена Яковлева

В
споминая в День По-
беды силу и муже-
ство воинов Великой 
Отечественной, да-
вайте помнить, что  
среди нас сегодня есть 
те, кому их опыт бли-
же всех. Это воюю-
щие на фронтах спе-

цоперации солдаты и офицеры. 
О фронтовом опыте, потерях и 
обретениях, о науке выживать, 
силе правды и справедливости 
наш разговор с демобилизо-
ванным студентом Луганско-
гой академии культуры и искус-
ства им. Михаила Матусовско-
го, добровольцем Иваном Ша-
бановым.

Марш-бросок в леса 
и окопы

Они вышли на свои первые 
позиции на третий день спецо-
перации, когда там стояла cе-
мерка (7-я бригада ЛНР), и ее 
как раз «облупили».

А они вышли со знаменем.
— С нами всегда было полко-

вое знамя. От него возникало 
ощущение, что мы на Первой 
мировой. Хотя и на Гражданской 
тоже…

Это был день, когда из-за не-
разберихи первых дней ели зна-
менитый в 208-м полку «снеж-
ный суп» — две банки лечо, банка 
тушенки, снег вместо воды, одна 
буханка хлеба на 70 человек. И, 
может быть, от того, что было го-
лодно, они сели на позиции ти-
хо-тихо.

— Если бы мы себя чуть-чуть 
выдали, нас бы, наверное, сразу 
уничтожили.

Едим мороженое и пьем чай 
в хорошем луганском кафе, по-
чти ресторане. Рядом кто-то ва-
льяжно второй час кальянит. У 
кого-то похрипывает в наушни-
ках рэп.

— Вы еще там? — спрашиваю 
Ваню.

— Переселяюсь, — улыбается. 
— По маршруту Ремарка. Из «На 
Западном фронте без перемен» 
в «Три товарища».

Он уже съездил в Москву на 
реабилитацию. Как и положено 
Москве, она его приятно и не-
приятно удивила. Приятно тем, 
что сходили в Кремль (правда, к 
большому сожалению, без посе-
щения Оружейной палаты, в ко-
торой он как реконструктор и 
знаток средневекового оружия 
всегда мечтал побывать). Не со-
всем приятно, что реабилитан-
ты сделали в программе упор 
на аттракционы. Предложить 
это контуженным на фронте ре-
бятам… 

Но все равно всем спасибо, 
говорит Ваня, и настаивает, что 
реабилитацию демобилизован-
ных луганских студентов надо 
продолжать. Многим она про-
сто жизненно необходима. Его 
фронтовым знакомым такое 
снится и чудится…

На фронте он оказался в счи-
таные дни. Сидел вот в таком же, 
как мы сейчас, кафе и праздно-
вал дембель друга. Друг собрал-
ся  предаться мирной жизни 
и поступил в академию Мату-
совского. Под виски, разговоры 
и игру в карты пришло серьез-
ное сообщение о боевых дей-
ствиях. И друг, забыв, что он сту-

дент, сказал: мне надо идти  в во-
енкомат. Вместе пойдем, отозва-
лась компания.

Попали в 208-й полк. Про-
шли уже знаменитый в Лу-
ганске «ледяной поход» — пеший 
марш-бросок на фронт в леса 
под Кременной, 50 с лишним км. 

И мы вдруг сразу 
соединились

В том походе кто-то из наспех 
мобилизованного народа падал 
под «КРАЗ» от усталости, кто-
то сваливался с инсультом. Что 
было делать их комполка с сер-
дечниками и эпилептиками? 
Разве что не побояться сказать 
об этом правду в камеру доку-
ментального кино.

— Можно было легко замерз-
нуть насмерть: упал в снег, 
заснул и все. Я видел мертвых 
людей, вмерзших в землю, а ря-
дом живые ели тушенку.

Потом прошел слух, что 
укропы переоделись в нашу 
форму и стреляют. Никто не до-
верял никому, все пристально  
вглядывались друг в друга. Ста-
ли проскакивать моменты эмо-
ционального озверения — парня 
сильно избили за то, что тот под-
сел к костру погреться, не под-
кинув дров. Зато у другого ко-
стра мужичок лет 50 достал ку-
сок сала: давайте поедим, на, ку-
шай, сейчас консервы откроем.

 — И мы вдруг все соедини-
лись. Фронт — увеличительное 
стекло: плохое делает ужасным, 
а хорошее — великим.

Поначалу им казалось, что 
пехота в такой — артиллерий-
ской — войне нигде, кроме штур-
мов, особенно и не нужна. Что 
она для того, чтоб по ней стре-
ляли. А она сидела и «загребала 
люлей». Тем более что отвечать 
вначале им толком было нечем. 
Потом все отладилось.

И они увидели своих ко-
мандиров.

Божественные командиры
Ротный Рыжий и замротно-

го Скай были опытными тури-
стами и закаленнейшими мега-
харизматичными вояками — с 
2014 года.

— От них всегда было чувство, 
что ты рядом с живой легендой. 
Идем по лесу, голодные, мерз-
нем, а Рыжий вдруг говорит, что 
сейчас на нас пойдут: «Ну что, 
мужчины, постреляем?». И все 
сразу собрались…

Скай и Рыжий все переноси-
ли так спокойно, а в движени-
ях их была такая уверенность, 
что не державшие в руках ору-
жия студенты, автоматически 
выходя из режима «холодно и 
страшно», все делали, как Скай 
и Рыжий.

Ротные никогда не сидели в 
штабе, всегда были рядом. Не чу-
рались ручной работы, помога-
ли копать окопы. И мерзли в них 
вместе со всеми.

— Если судить по Скаю и Ры-
жему, у нас точно было одно из 
самых мощных подразделений 
на Донбассе. Не хотел бы я быть 
по ту сторону от этих парней.

А был еще и Жига, русский 
доброволец из 6-го казачьего 
полка и одной тусовки с Рыжим 
и Скаем, а еще Четверка и Ка-
спер.... Ну и, конечно, компол-
ка Влад Багринцев, Казак, Ва-
лерьич тоже легенда. Где мож-

но найти комполка на передке, 
чтобы сидел рядом с пехотой и 
мерз, и голодал.

И совсем «божественным 
дядькой» был старшина их Ко-
лыван.

— Всегда обо всех беспокоил-
ся, накормит, что-то новое пока-
жет. Постоянно находил нам ка-
кие-то новые игрушки, то гра-
нату принесет, то где-то раздо-
был ОЗК (химзащита). И гово-
рит мне: сынок, возьми. Зачем, 
Колыван, мне непромокайку из 
дома прислали. А он мне: дура-
чок, ОЗК держит 5 секунд под 
напалмом.

Колыван в кампании 2014 
года в Рубежном возглавлял 
атаку, и ему очень сильно про-
стрелили ногу. В конце 50-ки-
лометрового марш-броска его 
нашли позади всех уставшего, 
бледного, стали сажать в ма-
шину, а он: где моя рота? Что с 
моей ротой?!

— Если бы нога ему позволя-
ла бегать и стрелять, я думаю, он 
бы еще накуролесил.  Никогда 
не забуду, как в Лимане он ез-
дил на разбитом бусике в папа-
хе и в шутку кричал  нам (он от 
контузии постоянно кричал): 
«На Львив туды?». Туды, батько, 
туды, кричали мы.

Тактика и маневры
Азы тактики им первый раз 

начали показывать через пол-
года, когда отвели в еще спокой-
ный Лиман. И на полигон там же 
повезли, «постреляться».  Ли-
ман тогда не считался горячей 
точкой. 

И у них там был хороший 
контакт с местным населением. 

 — К нам на блокпост то и дело 
приходили за помощью. Мы 
постоянно чем-то делились. Я 
просил родных присылать мне 
нужные местным лекарства, 
и крестная собирала посыл-

ки. Если какие вкусняшки у нас 
были, тоже делились. Особен-
но с детьми. У меня даже девоч-
ка нарисовалась одна, из Лиси-
чанска. Какая-то теплота воз-
никла между нами.

Хотя в Лимане были и инци-
денты. Стоявшие на блокпосту 
ребята (свои, из 208-го) хитро 
обсчитали лиманского деда и 
потратили его пенсию на водку. 

— Мы, конечно, деду все вер-
нули. Ну а по поводу них реши-
ли, что таких исцеляет ручной 
труд. О, как они у нас копали 
траншеи и окопы! Мы заходили 
и как в фильме про Шурика го-
ворили: «Ну, граждане алкого-
лики, хулиганы, тунеядцы...».

Вспоминая, как пренебрежи-
тельно ему тыкали с 2014 года 
во время поездок к бабушке в 
Лисичанск: «Чому не держав-
ною, чому российскою размов-
ляешь?», Иван старался не оби-
деть никого из говорящих на 
мове.

— Я украинский учил в укра-
иноязычном классе. Фольклор 
знаю, эстетику, песни. У меня 
было первое место по «Украино-
знанству, мисто Луганск».

Но от адресованных Донбас-
су вывесок «Як що вам обрыд-
ли щи, повертайте варить бор-
щи» и от пренебрежения к го-
ворящим на русском его просто 
перемыкало.

Когда началось отступление 
из Лимана, ранило его друга 

Димку, с которым они пришли в 
военкомат добровольцами.

— Я накладываю ему жгут, 
осколки летят, и наш автобус 
глохнет. Выскакиваю, вытаски-
ваю Димку. Он — мне: «Ваня, бе-
реги Катюху (девушку его)». Я: 
«Отставить, я на твоей свадьбе 
буду гулять». А все едут мимо. И 
я уже думал: все. Но тут нас уви-
дел командир наш Колос. Как он 
гнал на восьмерочке своей! Это 
и спасло Димке руку.

После Лимана опять леса под 
Кременной. Мокрые, холодные.

— Меня при обстреле конту-
зило и тошнило, я постоянно 
конфетки ел.

Страшно раздражало, что по 
ним все пуляют и пуляют, зем-
лей присыпает в окопе, а они 
ничего в ответ…И он записался 
на «Партизан» — однозарядный 
«Град».

— Наши ротные — Жига, Чет-
верка — умудрили меня. Пока-
зали, как заряжать, как выстав-
лять координаты… Русская сме-
калка военная, она замечатель-
ная. В общем, наш «Партизан» 
кого-то там покошмарил.

А Ваня взял маркер и каждый 
снарядик подписал. «За укра-
денную юность». «За слезы се-
стер и матерей». Писал имена 
погибших сослуживцев. Отрыв-
ки из песен («Извините, матю-

кливых»). И рисуночек нарисо-
вал — солдат и надпись: «Ваня, 
21 годик».

Лютики на фронте и в 
академии

Указ президента о демоби-
лизации студентов был летом, 
а демобилизовали их, когда шел 
первый снег. От первоначаль-
ных 90 человек в роте перед 
отъездом Вани с фронта оста-
лось меньше 30. Погибли немно-
гие, но были же и 300-е, и сочи 
(самовольно оставившие часть), 
с ними поначалу ничего нельзя 
было сделать, не было закона. 
Может быть, кого-то и влиятель-
ные родители отмазывали, но 
таких точно было немного. Мно-
гие из «матусовских» зимой 
2022-го обморозили ноги.

— Но один хороший человек — 
Лютик, он же Белый, потом вер-
нулся ... с обмороженными нога-
ми. Почему? Потому что «своих 
не бросаем».

Д ол ь ш е  в с ех  и з  « м ат у-
совских» на фронте пробыл зав-
кафедрой станковой живописи  
Олег Николаевич Безуглый. За-
мечательный художник. Муже-
ственный человек. Осторожный. 

— Я, например, выбегал по-
снимать, куда прилетело, чтобы 
взводнику потом показать. А он 
все повторял мне вслед: «Моло-
дой, не надо рисковать»…

В первую официальную 
увольнительную они ехали 
из Лимана на машине втроем.
Включили «Короля и шута»: 
«Крик подобен грому, дайте лю-
дям рому».

Потом их привозили в Лу-
ганск, чтобы показать в акаде-
мии фильм о них, снятый крас-
нодарским кинодокументали-
стом Валерием Тимощенко. По-
сле фильма они вышли на сцену. 

— Сказали, что живем от при-
лета до прилета. Пока есть воз-
можность — живем. Все молчали 
и плакали.

И он почему-то, уезжая по-
сле фильма, подумал, что это 
в последний раз. И первый раз 
заплакал.

Его провожали друзья. Их 
всех раскидало. Игорь попал в 
Изюм, еще один друг — в Бала-
клею, Сашка А-в — под Соледар. 
И каждый хлебнул горя. Самого 
большого — Игорь. У него погиб 
отец. Поймал осколок. Не добе-
жал до окопа.

Он еще много чего увидел 
на фронте перед демобилиза-
цией. Встретились и перезна-
комились с ветеранами Чечни. 
С «вагнерами», причем с зэка-
ми («Еды подкинули им, пацаны 
сияли от счастья). Потом сдру-
жились с ребятами из Самары, 
музыку друг другу кидали через 
телефон, фотографии. Патчи да-
рили. Он очень много раздарил 
бсмешных патчей: «Слабоумие 
и отвага»из «Чипа и Дейла», 
«Иди за мной, я сам заблудил-
ся», «Я прошел там, где волки го-
лодали», «Оur business is death, 
and business is good», «Быть до-
бру», « Учите русский».

Несмотря на то что все дру-
гу к другу притерлись, иногда 
очень хотелось отдохнуть ото 
всех.

— Тогда я уходил в себя и на-
чинал что-то писать. Стихи и ри-
сунки меня спасали…

Ну и постоянные философ-
ские споры. О преимуществах 
разных религий. О политиче-
ской «координатной прямой». 
Об устройстве России.

 — Дошло до Лимонова. Но 
мое поколение уже почти не зна-
ет, кто такой Лимонов. Интере-
сы другие — деньги, женщины, 
алкоголь…

У меня одноклассник 
воюет на той стороне

На фронте его не оставляло 
чувство, что идет Гражданская 
война.

— У меня одноклассник вою-
ет на той стороне. Тоже Иван… 
Мы с ним как-то списались… — 
Живой? — спросил он. — Живой, 
— говорю и добавляю: — Может, 
когда все закончится, пива вы-
пьем? — Ну слава Богу, что жи-
вой, — ответил он.

Он переехал с родителями в 
2014 году, и у него другие взгля-
ды, конечно.

Иван любит украинские пес-
ни. К народу хорошо относится… 
Но власть Украины кажется ему 
преступной и хорошо усвоившей 
только премудрости доктора фи-
лософских наук Геббельса..

Уверен, что у них очень хо-
рошая пропаганда.  А наша 
хромает.

— Или песни. У нас тоже есть 
хорошие, по маминым сти-

хам, например. Аким Апачев 
есть. «Арбалет», «Сталинград» 
«Любэ». Но у них песни очень 
лирические и при этом с высо-
ким уровнем пропаганды…

Иван спрашивал своих: за 
что воюет русский солдат, какая 
русская идея? 

— Скунс (он потом в Лимане 
разбился) мне даже пару видо-
сов записал на эту тему…

Но Ивана смущает, что каж-
дый говорил ему что-то другое. 
Спроси у украинцев, скажут 
одно.

Мне кажется, говорю ему, это 
наше преимущество…

- Но нужна и одна идея. Если 
за веру, то за веру. Если за осво-
бождение рабочего класса, то 
за это.

У него есть своя личная идео-
логия.

— Я понимал, что если они 
сюда зайдут, они вырежут мою 
семью… Дедушку. Мать. Дру-
зей. Подругу, она из семьи во-
енных. И я шел защитить то, что 
люблю. И отомстить за 2014 год. 
За Одессу, за Дом профсоюзов. 
За обстрелы Луганска. За двор 
в Лисичанске, в котором рос, 
его просто снесли обстрелом. За 
многопрофильную гимназию, 
где училась моя мама и я один 
месяц, ее тоже изуродовали…

Ну и, конечно, в его идеоло-
гии: есть такая профессия — Ро-
дину защищать.

— Дед у меня воевал с 2014-
го. Прадед в Великую Отече-
ственную на Балтийском флоте. 
Прапрадед участвовал в Первой 
мировой. По бабушкиной ли-
нии — партизаны из Лисичанска, 
целая книга о них написана — 
«Партизаны Черногорья».

Иван уверен, что все закон-
читься победой справедливости. 

— На нас же напали в 2014-м. 
И нам надо дойти до тех границ, 
которые обезопасят нас от их 
обстрелов.

В этом колоссальном кон-
фликте ему больше всего жаль 
обычных людей.

— Когда мы уходили из Лима-
на, видели, как люди разводили 
руками: что мы будем теперь де-
лать? Как быть обычным дедуш-
кам-бабушкам 60—80 лет, кото-
рые без хозяйства уже никуда не 
пойдут? Даже за теми, кого счи-
тают правыми.

А еще ему жаль детей. У него в 
2014 году одноклассницу убили 
украинцы. На посту, с матерью. 
Все тогда разъезжались из горо-
да, и их где-то на выезде. Говори-
ли, что «азовцы» (запрещены в 
РФ. — Прим. ред.). В Луганске нет 
семьи, которая бы кого-то не 
оплакивала. 

Почему нельзя залить леса 
напалмом

Он учится на аниматора, но 
пока не сможет снимать мульт-
фильмы.

— Анимация — классная вещь, 
но за нее надо браться с душев-
ным спокойствием и добротой. 
Мультики должны нести добро. 
Даже если они про войну. А сей-
час, с кем бы я ни общался, каж-
дый хочет сказать какую-то 
правду. Вопрос: будет ли она 
востребована?

Иван надеется опубликовать 
свои фронтовые дневники с ри-
сунками и стихами. От спонсо-
ров отказывается. После дово-
енной работы в цирке с зарпла-
той в 6 тысяч рублей он теперь 
себе кажется Крезом.

Хочет поехать в Москву к 
друзьям реконструкторам. 
Многие из его клуба воевали. 
И со временем  продолжить ре-
конструировать. Первую миро-
вую и Гражданскую войну…

В Третьяковке увидеть «Де-
мона» Врубеля. И снова уди-
виться тому, как он передает 
ощущение ужаса и внутренней 
борьбы…

Он думает, что СВО частично 
забудется, частично перерастет 
во что-то другое.

И продолжает вспоминать, 
как в 2014-м первый раз уда-
рили по Луганской обладмини-
страции…

— Я был совсем недалеко. И 
у меня тогда возникло — от уви-
денного — желание мести. Вот бы 
их родители поплакали и их го-
рода погорели… Но сейчас я так 
не думаю.

Потому что, как говорил 
им на фронте комполка, это не 
тактика русского солдата.

— Мы сидели в лесу, и я спро-
сил: «Товарищ подполков-
ник, а почему не залить все эти 
леса напалмом?» И он сказал: 
«Не тактика русского солда-
та. Тактика русского солдата — 
мерзнуть». 

Иван Шабанов: Я шел защитить то, 
что я люблю. И тех, кого люблю — 
маму, деда, подругу.

А К Ц Е Н Т

Он взял маркер и каждый снаряд 
подписал. «За украденную юность». 
«За слезы сестер и матерей». 
И рисунок нарисовал — солдатик 
и надпись: «Ваня, 21 годик»

Фронтовой дневник Ивана Шабанова: стихи к Ангелу-хранителю. Иван рядом с комполка Владом Багринцевым: фото из телефона матери. Фронтовой дневник Ивана Шабанова. На страничке наклеены первоцветы.
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ЛАБОРАТОРИЯ Созданы 
гидрогели для 3D-моделей 
биоаналогов тканей

В печать!

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара 

Ученые Самарского государственного медуниверсите-
та создали гидрогели для печати на 3D-принтере био-
аналогов тканей. Они уже прошли испытания. Следу-
ющий этап — выпуск биочернил. И можно начинать пе-
чать. Об этом «РГ» рассказала руководитель Центра 
биомедицинских клеточных продуктов Центра НТИ и 
директор НИИ биотехнологий СамГМУ Лариса Волова.

Лариса Теодоровна, как вы пришли к тому, что може-
те делать сегодня? 

ЛАРИСА ВОЛОВА: Четыре десятка лет назад по инициативе 
тогдашнего ректора университета Александра Федоро-
вича Краснова впервые в стране был открыт банк тка-
ней в учебном заведении. До этого они были при НИИ 
и станциях переливания крови. Наш банк тканей был 
организован на базе центральной научно-исследова-
тельской лаборатории вуза. Меня, морфолога и хирур-
га, назначили руководителем. Отправили в Петербург 
набраться опыта. 

Но мы все сделали иначе, чем коллеги. Везде в мире 
проводили забор тканей в стерильных условиях. А мы 
внедрили нестерильный забор. И сейчас у нас своя 
оригинальная запатентованная технология. Мы пер-
вые предложили обрабатывать ткани низкочастотным 
ультразвуком. Такой способ позволил в пять раз уско-
рить процесс.  

Что заготавливает ваш банк тканей?
ЛАРИСА ВОЛОВА: Соединительные и опорные ткани: ко-
сти, фасции, сухожилия, перикард и многое другое. Из 
них по своей технологии мы делаем 180 различных ви-
дов материалов — порошки, крошки, блоки, цилиндры, 
прямоугольники... Используем высокотехнологичный 
способ высушивания — лиофилизацию. Поэтому ма-
териал не требует специальных условий хранения и 
транспортировки. В течение пяти и более лет он сохра-
няет свои биологические свойства. И вот из этих за-
регистрированных и разрешенных к применению ма-
териалов мы первые в стране начали делать персони-
фицированные импланты. С помощью 3D-моделирова-
ния и станков с числовым программным управлением 
на основе снимков КТ пациентов выпиливаем модели 
для замещения конкретных дефектов. 

К примеру, врачи удаляют часть поврежденной не-
крозом кости, сустава у больных диабетом с остеопа-
тией, стопой Шарко. Замещают ее нашим импланта-
том, сделанным точно по размерам для конкретного 
пациента. Наши биоимплантаты полностью расса-
сываются от 2—3 месяцев до года. И замещаются соб-
ственной новообразованной тканью человека. Еще 
пример. Удалили, например, врачи пациенту при паро-
донтите патологически измененные ткани, почистили 
пародонтальный карман. А потом посыпали «соль на 
рану» — наш порошок. Положили кусочки нашего губ-
чатого материала, и процесс замещения собственны-
ми тканями человека идет быстрее. Месяц-два. — и все 
замечательно.

Где еще врачи применяют ваши биоимпланты? 
ЛАРИСА ВОЛОВА: В офтальмологии, травматологии, ней-
рохирурги, отоларингологии. Мы и благотворитель-
ностью занимаемся. Сейчас работаем с Главным воен-
ным клиническим госпиталем им. академика Н.Н. Бур-
денко. Отдаем материалы для проведения операций 
участникам СВО. Вот обратились стоматологи. Хотят 
использовать наши материалы у детей с врожденными 
патологиями. Всегда подключаемся и помогаем. 

А теперь из порошков и других материалов, которые 
вы получаете из человеческих тканей, делаете гидроге-
ли для 3D-биопечати органов? 

ЛАРИСА ВОЛОВА: Это новое направление в Центре компе-
тенций НТИ. Сейчас гидрогели, полученные из наших 
биоимплантатов, уже можно применять в различных 
областях регенеративной медицины. Убрать патологи-
ческий очаг, залить в шприц гель и заполнить им место, 
где был удален дефект. Например, часть кости. Гидроге-
ли полностью совместимы с клетками человека. 

Они отличаются от аналогов? 
ЛАРИСА ВОЛОВА: Обычно делают синтетические или ис-
пользуют материалы, полученные из тканей живот-
ных. А мы берем человеческий материал. Наша техно-
логия позволяет удалить ненужное: жир, кровь, кост-
ный мозг, клетки костной ткани. Но при этом сохра-
нить комплекс белков, как структурных, так и межкле-
точных, которые участвуют в процессе восстановле-
ния разрушенной ткани при замещении. 

Наши материалы содержат белки межклеточно-
го матрикса, которые являются не только стимуля-
торами, но и ингибиторами. Как Инь и Янь. Чтобы и 
подстегнуть, и притормозить. Без этого никогда не 
будет регенеративного процесса в том направлении, 
которое мы ждем. Как печатают сейчас ткани: берут 
принтер, в нем, например, шесть шприцов, добавляют 
в них гели, разные стимуляторы. А наша идея — рабо-
тать одним шприцом, потому что в геле уже есть все.

Когда начнете печатать ткани?
ЛАРИСА ВОЛОВА: В этом году планируем начать с хря-
щевой. В течение трех-пяти лет думаем выйти на пе-
чать суставного хряща, кожи, поджелудочной желе-
зы. Когда получим биочернила — это комбинация геля 
с клетками человека, которому будут проводить им-
плантацию, то сможем печатать. У нас все готово для 
этого. Принтеры закуплены. Все клеточные линии мы 
отработали, создали криобанк, умеем получать клетки 
из разных источников — их более 30. Стволовые клетки 
человека получаем из костного мозга, жировой ткани, 
пуповины, пульпы и т.д. 

У нас есть патент на создание персонифицирован-
ного банка клеток, который потом можно использо-
вать для 3D-биопечати. Например, из пульпы, кото-
рую берем из молочных зубов детей. Это альтернатива 
банкам пуповинной крови. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Гепатолог Павел Богомолов: Гепатит С — 
первое в мире излечиваемое хроническое заболевание

Печень, как дела?
Ирина Краснопольская 

М
ы все наслыша-
ны о гепатитах. 
Некоторые даже 
знают о том, что 
они разные: есть 
гепатиты С, В, 
D и. . . алкоголь-
ный. Какой из них 
хуже и опаснее — 

ответить однозначно не просто. 
Об этом скорее судят сами забо-
левшие. И тот, кто страдает от ге-
патита D, считает, что он страда-
ет больше всех. И «обладатель» 
алкогольной болезни печени 
считает, что ему крайне не по-
везло. Но все-таки самый «зна-
менитый» — гепатит С. Мой сего-
дняшний собеседник — главный 
гепатолог Минздрава Мособла-
сти Павел Богомолов — абсолют-
но согласен с этим. Почему? 

Павел Олегович, гепатит С 
какой-то особый?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: О гепатите С го-
ворят в первую очередь не пото-
му, что его больше всех осталь-
ных. А потому — что очень важ-
но, — что этот вариант гепати-
та во всем мире, и у нас в том 
числе, излечим! От него можно 
избавить на всю оставшуюся 
жизнь.

Звучит красиво, но давайте 
подробности.

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Сочетание пяти 
стандартных шагов — основа 
решения практически любой 
проблемы здравоохранения. Ге-
патит С — не исключение. Пер-
вое средство от гепатита — не 
удивляйтесь — информирован-
ность, в том числе населения. А 
далее эта информированность 
должна сочетаться с возмож-
ностями системы здравоохра-
нения: скринингом, диагности-
кой, правильным лечением, до-
ступностью медпомощи и ее 
адекватным финансированием. 
Ну и без инноваций никуда.

И вот этот комплекс шагов 
совершенно необходим. Без него 
бесполезно говорить об избав-
лении от гепатита С. Казалось 
бы, не так все сложно. Но это 
только кажется. А на самом деле 
до недавнего времени объектив-
ной информации о количестве 
больных заболеваниями пече-
ни, в том числе гепатитом С, у 
нас не было. Только в прошлом 
году распоряжением правитель-
ства России утвержден «План 
мероприятий по борьбе с хро-
ническим гепатитом С на терри-
тории Российской Федерации до 
2030 года». И в этом плане учтен 
опыт борьбы с гепатитом С в 
Подмосковье.

Самое время об этом опыте 
рассказать подробнее. Тем бо-
лее что на руках, как говорит-
ся, конкретные результаты.

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Начну с цифр: за 
последние десять лет заболева-
емость хроническим гепатитом 
С в Подмосковье стала ниже, 
чем в России, в три раза. Логич-
ным следствием снижения за-
болеваемости стало снижение 
смертности: до действия нашей 
программы гепатиты уносили 
жизни до 2 тысяч подмосков-
ных жителей ежегодно. Теперь — 
не более 1200, и я, не потому что 
оптимист, а потому что реалист, 
уверен: снижение смертности 
продолжится. 

Это результат чего? Мы же 
договорились, что вы будете 
конкретны.

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Начну с инфор-
мированности. Дело в том, что 
гепатиты не случайно называ-
ют «ласковыми убийцами». До 
поры до времени, когда он не 
начинает всерьез вредить боль-
ным, то есть пока не развива-
ется цирроз печени, человек 
чувствует себя абсолютно нор-
мально и ничего не предприни-
мает ради сохранения здоровья. 
Поэтому очень важно осозна-
ние серьезности проблемы бо-
лезней печени, тем более что у 
нас есть всеобщая диспансери-
зация. 

Перебью вас — насколько мне 
известно, обследование на ге-
патиты в программу диспан-

серизации почему-то до сих 
пор не входит. 

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: В России не вхо-
дит, а в Московской области уже 
несколько лет во время диспан-
серизации проводится скри-
нинг гепатита С. 

А как это вам удалось вклю-
чить в программу диспансе-
ризации эту позицию?

П А В Е Л  Б О ГО М О Л О В :  Адекватный 
уровень информированности 
о масштабах проблемы — абсо-
лютно необходимое условие для 
достижения результата. Не вос-
принимайте это как рекламу 
руководства Московской обла-
сти, но по большому счету, если 
бы не полное взаимопонима-
ние с губернатором, правитель-
ством и Минздравом Подмоско-
вья, нам бы не удалось реализо-
вать проект по гепатиту С.

Это очень важное замечание, 
на мой взгляд. Моя долгая ра-
бота в сфере проблем здраво-
охранения не однажды доказы-
вала, как много в службе здоро-
вья зависит именно от отно-
шения региональных властей 
к здоровью граждан. У меня 
есть немало примеров, когда 
малодоступное дорогостоящее 
лечение пациенты получают 
именно по доброй воле региона.

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Итак, инфор-
мированность. В Подмосковье 
для пациентов и их родственни-
ков давно действует горячая ли-
ния «гепатиту.нет». Что это зна-
чит? Каждый день, без выходных, 
нуждающийся в помощи может 

позвонить по телефону 8-800-
775-19-96 и задать свой вопрос.

Оператор горячей линии «ге-
патиту.нет» даст ответы на раз-
личные вопросы: от необходи-
мости диеты до подсказки, куда 
можно обратиться за меди-
цинской помощью. И состоит-
ся так называемая маршрутиза-
ция пациента. Чтобы человек не 
ходил в поисках поддержки, со-
вета, в поисках самого лечения. 
Очень важно, что мы не при-
вязываем пациента к какой-то 
конкретной медорганизации. 
Стараемся соблюдать главное 
правило — пациент вправе сам 
выбрать удобное для него место 
лечения. А таких сейчас в Под-
московье уже восемнадцать.

Значит, если, скажем, я живу 
в Химках, а моя дочка живет 
в Коломне, и мне, например, 
удобно получать лечение в Ко-
ломне, то это не проблема?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Абсолютно не 
проблема. Это элементарное 
соблюдение прав пациента. Не 
забудем и о том, что в нашу ру-
тинную клиническую практику 
вошла телемедицина.

И это правда, что житель 
Московской области может 
лечиться дистанционно с по-
мощью телемедицинских 
технологий?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Да, с помощью 
телемедицинских технологий 
у нас сейчас лечится более 90 
процентов больных хрониче-
ским гепатитом С. Это важный 
инструмент повышения доступ-

ности медицинской помощи. 
Ведь очень важно, что теперь 
пациенту не требуется постоян-
но приезжать в клинику и при 
этом сохраняется ежедневный 
контакт с врачом. 

Учитывая огромную терри-
торию области, возможность 
оставаться под постоянным на-
блюдением врача во время про-
тивовирусной терапии — гаран-
тия высочайшей эффективно-
сти лечения.

Для полноценного лечения ухо-
дит необходимость госпита-
лизации в стационар?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Госпитализация 
в дневной стационар сохраня-
ется, но она теперь становится 
комфортнее. Повторюсь, посто-
янное личное присутствие паци-
ентов в клинике теперь необя-
зательно. Замечу, что телемеди-
цинские технологии — один из 
путей более рачительного расхо-
дования финансовых средств. Но 
сразу скажу, это не единствен-
ный путь снижения стоимости 
лечения больных. 

Мы используем три подхода 
для экономии расходов на лече-
ние. До 2023 года в России су-
ществовал единый тариф на ле-
чение гепатита С в рамках про-
граммы ОМС, а на самом-то 
деле медикаменты используют-
ся разные. Кому-то необходимы 
одни лекарства, кому-то другие. 
И стоимость их весьма разнит-
ся. В Московской области та-
рифы на лечение по программе 
ОМС учитывают эти особенно-
сти. Прописная истина? Согла-
сен, но этот подход сэкономил 
нам только за последние два года 
986 млн руб. 

Слышала про некий «гол-
ландский аукцион» в Мо-

сковской области. Что это 
такое? Почему в наше непро-
стое время появляется такая 
новация?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Почему «гол-
ландский»? В «голландском 
аукционе» побеждает тот, кто 
предложит самую низкую цену. 
И вот по этой схеме мы плани-
руем в следующем году фор-
мировать тарифы на лечение 
гепатита С по ОМС в Подмоско-
вье. И даже распределять паци-
ентов с гепатитом С между ме-
дицинскими организациями. 

Надеетесь сэкономить на 
этом?

ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Не просто на-
деемся — абсолютно уверены! 
Потому что большой опыт в 
этом плане уже есть и наш под-
ход начал применяться в Рос-
сии. И снова цифры: повто-
рюсь, только один предложен-
ный инструмент позволил Мо-
сковской областной системе 
ОМС за 2 года сэкономить на 
массовом лечении больных ге-
патитом С около миллиарда 
рублей. •

Павел Богомолов: За последние 
десять лет заболеваемость гепати-
том С в Подмосковье стала ниже, 
чем в России, в три раза.

Разработанные гидрогели полностью совместимы с клетками 
человека. 

А К Ц Е Н Т

В Московской области уже несколько 
лет во время диспансеризации 
проводится скрининг гепатита С

ПАМЯТЬ  Врачи 
высадили 
Аллею Героев

БРАЛИ ОГОНЬ 
НА СЕБЯ
Ирина Лозовская

Накануне Дня Победы в НМИЦ 
радиологии Минздрава России 
заложили Аллею Героев. Подвиг 
медиков в военное время невоз-
можно переоценить. В 1941—
1945 годах через госпитали про-
шли более 22 млн человек. Из 
них 17 млн вернулись в строй. 
Медики, особенно военно-по-
левые хирурги, были в первых 
рядах борьбы за жизнь, здоро-
вье фронтовиков и тружеников 
тыла. Нередко брали огонь на 
себя.

Закладка Аллеи Героев стала 
символом памяти о подвигах 53 
ветеранов-фронтовиков НМИЦ 
радиологии. Мероприятие со-
стоялось при участии главно-
го онколога Минздрава России, 
гендиректора НМИЦ радиоло-
гии Минздрава России, акаде-
мика РАН Андрея Каприна, глав-
ного онколога ЦФО, директора 
МРНЦ им. А.Ф. Цыба, члена-кор-
респондента РАН Сергея Ивано-
ва, сотрудников центра. 

Андрей Каприн рассказал о  
своем отце Дмитрии Василье-
виче Каприне, который ушел 
на фронт в 21 год. Участвовал в 
Сталинградской битве, битве за 
Днепр, освобождении Украины 
и Литвы, боях в Восточной Прус-
сии. Совершил 130 боевых выле-
тов! 19 апреля 1945 года гвардии 
капитан Дмитрий Каприн был 
удостоен звания Героя Совет-
ского Союза. 

— Всю жизнь мой отец оста-
вался замечательным другом, 
всегда помнил своих фронтовых 
товарищей. Это была необыкно-
венная дружба, стальная, зака-
ленная войной. Это пример для 
всех нас неимоверного муже-
ства и воли к победе, — отметил 
Андрей Дмитриевич. •

ТЕХНОЛОГИЯ  

Нейросеть 
распознает 
вирус

ЛУЧОМ 
ПО БЕЛКУ
Юрий Медведев

Главные достоинства ново-
го метода выявления вирусов 
— оперативность, простота и 
удобство в использовании. Он 
разработан учеными ИТМО 
совместно с НИИ гриппа имени 
А.А. Смородинцева.

Как известно, вирусы в ор-
ганизме человека выявляют 
с помощью ПЦР-диагностики 
или экспресс-тестов. Но на ПЦР 
нужно минимум четыре часа. 
А экспресс-тесты могут давать 
результат, по которому нельзя 
точно определить, человек 
переболел, болеет сейчас или 
здоров. К тому же оба спосо-
ба предназначены для обнару-
жения лишь одного вида виру-
са. Предложенный учеными из 
Санкт-Петербурга метод уни-
версален: он «заточен» на ко-
ронавирус, аденовирусы и ви-
русы гриппа А и B.

Суть технологии. У любого 
вируса есть белки, которые от-
вечают за его проникновение в 
здоровую клетку, что и вызыва-
ет заражение. Предлагается на 
эти белки направить луч лазера 
определенной длины волны и 
оценить, как она изменилась в 
спектре отраженного света. По 
разнице этих параметров мож-
но идентифицировать вирусы.

Такое распознавание уче-
ные доверили предварительно 
обученному искусственному 
интеллекту. Сейчас ему доста-
точно одной минуты, что на-
звать конкретного виновни-
ка инфекции. В эксперимен-
тах на концентрациях вируса-
точность доходила до 85%.

На основе этой технологии 
можно создавать установки для 
быстрого контроля за распро-
странением вирусов. Ее мож-
но поставить там, где большое 
скопление людей (вокзалы, 
аэропорты, торговые центры). 
Статья о разработке опублико-
вана в журнале Biosensors. •

Академик РАН Андрей Каприн на 
закладке Аллеи Героев.
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Ключевой вопрос

Павел Олегович, два слова в заключение беседы: значит, гепатит С полно-
стью излечим? 
Богомолов | Гепатит С — первое в мире абсолютно излечиваемое хрони-

ческое заболевание. И современные технологии, современная органи-

зация медпомощи позволяют без больших затрат добиться оптималь-

ных результатов: улучшить качество жизни и не допустить развитие 

цирроза и рака печени у наших пациентов. 

И потому опыт Московской области заслуживает распространения и ис-
пользования в практическом здравоохранении Российской Федерации? 
Все просто, все оптимально. Но вы почему-то умолчали о главном: кто 
этим должен заниматься? Мы постоянно напоминаем о том, что в любом 
деле важна соответствующая подготовка кадров.
Богомолов | Признаюсь, не сразу удалось создать систему подготовки 

таких кадров. Сотрудниками отделения гепатологии нашего института 

проводились многочисленные образовательные мероприятия, в том 

числе научно-практические конференции. 

А с этого года в Московском областном научно-исследовательском кли-

ническом институте (МОНИКИ) им. М.Ф. Владимирского на факультете 

усовершенствования врачей планируется создание курса гепатологии. 

Ведь только объединение науки, образования и практического здраво-

охранения позволяет достичь желаемого результата.

ЦИФРА

986
МИЛЛИОНОВ

рублей сэкономил за послед-

ние два года в Московской об-

ласти уникальный подход к ле-

чению гепатита С по програм-

ме ОМС.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Австралии открыли 
отель в бывшей тюрьме

Люкс на нарах

Анна Белорусцева

В австралийском Мельбурне на месте бывшей колонии 
«Пентридж» построили роскошный отель. Реконструк-
ция исправительного учреждения обошлась владель-
цам в миллиард долларов. Отныне любой желающий 
может забронировать один из 19 просторных номеров 
класса «люкс», которые занимают площадь пяти ка-
мер для заключенных. На снос каждой массивной сте-
ны у рабочих уходило по две недели. От исторических 
интерьеров тюрьмы, которая была основана в середи-
не XIX века, сохранились лишь ее кирпичные потолки, 
каменные стены, а также внутренние дворики, где осу-
жденные занимались спортом. 

Впрочем, отельеры Мельбурна не стали перво-
проходцами в «тюремно-гостиничной» индустрии. 
Переоборудованные под элитные и бюджетные «ноч-
лежки» экс-колонии создают повсеместно, предлагая 
туристам обширный спектр услуг для полного погру-
жения в жизнь «на нарах». Так, в одних отелях посто-
яльцам выдают вместо пижамы настоящую тюремную 
робу, а в других отправляют гостей под суд — ряженый 
арестант предстает перед законом и пытается дока-
зать слугам Фемиды свою невиновность. Наиболее 
спартанские условия предлагает латвийский хостел 
Karosta, расположенный на месте бывшей военной ко-
лонии. Там туристы могут переночевать в холодных 
камерах с оригинальным интерьером и скудным уб-
ранством. Отмечается, что «сторожить» ваш сон будет 
настоящий тюремный надзиратель, патрулирующий 
«исправительное учреждение». Немецкий гостинич-
ный аналог под названием The Alcatraz Hotel помимо 
сохранившихся железных дверей и решеток на окнах 
оставил в камерах туалеты, которыми некогда поль-
зовались сами преступники, а лондонский Clink78 
вместо привычных искушенному туристу кроватей 
«королевских размеров» остановился на скромных 
двухэтажных койках. Для любителей Средневековья 
британский бутик-отель Malmaison Oxford предлага-
ет провести уикенд или даже сыграть свадьбу в замке, 
на территории которого до 1996 года располагалась 
тюрьма. При желании отдохнуть «на нарах» можно и с 
шиком. •

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 
Моему другу Захару 
Прилепину

Мой дорогой 
Захар!

Эмманюэль Леруа 
президент аналитического центра «1717»,
руководитель ассоциации «Спасем детей Донбасса»

Известие о гнусном и подлом нападении на тебя, когда 
погиб твой водитель, друг и товарищ по оружию, при-
несло мне невыносимую боль. Против России развя-
зана тотальная война. Она ведется  Западом не только 
на Украине руками киевского режима, которого он на-
качивает своим оружием. Англосаксы пытаются нано-
сить удары по России и тем, кто ее поддерживает, вез-
де, где только возможно.

И вот, что я хотел бы подчеркнуть: ваши враги в 
ходе нынешнего противостояния пользуются такой же 
террористической тактикой, что использовали бое-
вики «Исламское государство» (запрещено в РФ). В 
прежние времена «классических» войн, включая Ве-
ликую Отечественную, битвы, какими бы масштабны-
ми и кровопролитными они не были,  разворачивались 
на полях сражений. Убийство писателей, журналистов 
не входило в при-
оритеты противо-
борствующих сто-
рон. Но сегодня, в 
цифровой век, когда 
информация рас-
пространяется со 
скоростью света, 
западный мир боит-
ся правдивого слова 
российских интел-
лектуалов не мень-
ше, чем российско-
го оружия. Не  яв-
ляются ли тому под-
тверждением тер-
акты, приведшие к 
гибели Дарьи Дугиной и Владлена Татарского, мерзкая 
попытка расправиться с тобой?

В беспощадной войне, что англосаксонские элиты 
давно уже ведут против вашей страны, битва идей за-
нимает важнейшее место, и ваши враги хорошо это 
знают. Вот почему с самого начала военной спецопе-
рации  коллективный Запад закрыл у себя ряд россий-
ских информационных каналов с тем, чтобы тамошнее 
население пичкать исключительно киевской пропа-
гандой, которая, по сути, является натовской.

Ты сейчас в госпитале, и, слава Богу, твоя жизнь вне 
опасности. Надеюсь, скоро поправишься. Хочу напо-
мнить о первой франко-российской гуманитарной 
акции, которую мы вместе с твоим фондом провели в 
2018 году. Тогда мы доставили в Донецкую клиниче-
скую больницу хирургическое оборудование с тем, 
чтобы лечить мучеников Донбасса. Конечно, это была 
всего лишь небольшая символическая акция, всего 
лишь капля в море, но  она показала  народу Новорос-
сии, что в Европе есть люди, которые сочувствовали их 
страданиям. И сейчас как во Франции, так и  в других 
странах есть немало тех, кто поддерживает Россию в 
исторической борьбе за многополярный мир, что,  как 
я уверен, приведет к концу гегемонии англосаксов над 
миром.

Мой дорогой Захар,  нынешний военный конфликт, 
как мне кажется, завершится не завтра, и нам нужны 
твои книги, твое слово, твой патриотический настрой, 
который так востребован сейчас особенно молодым 
поколением. Поправляйся скорее. Чтобы россияне и 
свободные люди во всех уголках планеты снова услы-
шали голос в защиту твоей  великой страны, которой 
самой судьбой предначертано, как Георгию Победо-
носцу, нанести сокрушительный удар мировому Злу.  
Как мне представляется, образ  этого святого, пора-
жающего дракона, тебе, писателю-воину, насколько я 
знаю, человеку верующему, должен быть близок.  Ведь 
об этом же говорил  Владимир Путин, когда  заявил  об 
«откровенном сатанизме» западных элит. И он, конеч-
но, прав. Ведь речь идет о раковой опухоли на теле на-
ций, о моральном упадничестве,  разложении душ, с 
чем сегодня борется Россия. И в этой  ожесточенной 
битве вы, русские, не должны проиграть. От этого за-
висит судьба человечества.

Да хранит тебя Господь, мой дорогой Захар. •

СКАНДАЛ Родственников главы США заподозрили в получении иностранных денег

Что скрывают Байдены
Игорь Дунаевский

Ч
лены семьи Джо Байдена 
в период его вице-пре-
зидентства (2009—2017) 

могли получить до 10 миллио-
нов долларов из других стран 
за попытки влиять на полити-
ческие решения США, а также 
пытались скрыть эти поступ-
ления. Такими разоблачени-
ями поделился председатель 
комитета по надзору и подот-
четности Палаты представи-
телей США Джеймс Комер, в 
котором идет расследование 
из-за подозрений в том, что 
Байдены торговали политиче-
ским влиянием.

Конгрессмен-республика-
нец считает, что Байден и чле-
ны его семьи «наживались на 
его высокой государствен-
ной должности», в том числе в 

ущерб национальной безопас-
ности США. По данным Коме-
ра, Байдены (брат президен-
та Джеймс, младший сын Хан-
тер, вдова старшего сына Хэл-
ли и другие), а также связан-
ные с ними лица и компании 
за «торговлю влиянием» главы 
семьи получили в сумме око-
ло 10 миллионов долларов от 
иностранных представителей, 
в том числе от китайских и ру-
мынских бизнесменов. Кон-
грессмен привел конкретные 
названия компаний и имена.

При этом Комер заявил, что 
возглавляемый им комитет по-
лучил документы, указываю-
щие на попытки членов семьи 
Байдена замаскировать полу-
чение этих денег через слож-
ные транзакции. В частности, 
деньги им обычно поступали 
не напрямую от иностранных 

лиц, а через примерно два де-
сятка компаний с ограничен-
ной ответственностью, специ-
ально оформленных на дове-
ренных лиц Байденов. Впрочем, 
сын президента Хантер напря-
мую получал переводы на счет 
своей компании от китайского 
предприятия.

Комер уверен, что эти махи-
нации «являются попыткой фи-
нансового обмана», в том числе 

для того, чтобы скрыть источ-
ник поступлений и сделать ме-
нее заметной их общую сумму. 
«Законный бизнес так не ра-
ботает», — резюмировал глава 
комитета, указав, что, напри-
мер, Хантер вел дела в странах, 
которые напрямую входили в 
зону ответственности его отца 
в период вице-президентства, 
включая КНР и Украину. Напри-
мер, в 2014 году Хантер трудо-
устроился в украинскую газо-
вую компанию Burisma на дол-
ларовую зарплату со многими 
нулями. Байден-старший тогда 
был вице-президентом США и 
главным куратором украинско-
го направления.

Расследование, по словам 
Комера, проводится в связи с 
подозрениями в «коррупции и 
мошенничестве на самом высо-
ком уровне федерального пра-
вительства» США, хотя конкре-
тики на этот счет глава комите-
та не привел.

Представитель аппарата 
юрисконсульта Белого дома 
Иэн Сэмс, комментируя подо-
зрения комитета, заявил, что 
республиканцы тем самым 
«разогревают в микроволнов-
ке старые и уже опровергну-
тые данные», сославшись при 
этом на расследования газет 
The Wall Street Journal и The 
Washington Post, которые яко-
бы не обнаружили причастно-
сти Байдена к указанным схе-

мам. Сэмс считает, что респуб-
ликанцы не могут привести ни-
каких доказательств того, что 
Байден оказывал влияние на 
принятие политических реше-
ний в обмен на выплаты членам 
его семьи.

Ранее Комер и сенатор-рес-
публиканец Чак Грассли потре-
бовали от ФБР США раскрыть 
документ, в котором предполо-
жительно содержатся «очень 
серьезные и подробные» дан-
ные о том, что будучи вице-пре-
зидентом Байден «участвовал 
во взяточничестве с участием 
гражданина другой страны», 
а именно — «принимал поли-
тические решения в обмен на 
деньги».

Но, по данным телеканала 
CNN, ФБР ответило отказом. В 
ответном письме в бюро заяви-
ли, что документы предостав-
лять не будут, поскольку в них 
содержатся «зацепки и подо-
зрения», а «более поздние и 
полные отчеты могут оправдать 
лиц, первоначально выставлен-
ных в негативном свете». «Из 
ответа ФБР ясно, что докумен-
ты существуют, но они не хотят 
предоставлять их», — конста-
тировал Комер, добавив, что 
и расследования на этот счет 
бюро по каким-то причинам не 
проводило.

Конгрессмены от Республи-
канской партии подозревают, 
что система правосудия в США 
является «политически пред-
взятой» и специально закрыва-
ет глаза на сомнительные махи-
нации Байденов, в то же время 
агрессивно раскручивая рассле-
дования против экс-президента 
Дональда Трампа. Поэтому, за-
получив контроль над Палатой 
представителей после прошло-
годних выборов, республикан-
цы инициируют через нее соб-
ственные расследования.•

КОНФЛИКТ 

Брюссель 
намерен 
использовать 
против России 
вторичные 
санкции

ЕВРОГРАБЛИ

Василий Федорцев

Согласование странами ЕС 
одиннадцатого пакета санкций 
против России может затянуть-
ся надолго. По словам европей-
ских дипломатов, основным 
предметом споров вокруг но-
вого пакета стало намерение 
Еврокомиссии впервые исполь-
зовать так называемые экстер-
риториальные или вторичные 
санкции — то есть наказывать 
за поставки товаров на россий-
ский рынок компании из тре-
тьих стран или даже сами эти 
страны.

По сообщениям СМИ, в 
«черном списке» нового санк-
ционного пакета помимо рос-
сийских оказались также десят-
ки компаний из постсоветских 
стран, Ирана, Турции и Китая. 
Евросоюз подозревает их в ре-
экспорте в Россию европейских 
товаров, а также поставках соб-
ственной продукции военного 
или двойного назначения. При 
этом в Брюсселе не исключа-
ют, что в перспективе под санк-
ции могут попасть не только 
отдельные компании, но и стра-
ны целиком. «Если мы увидим, 
что товары идут из Евросоюза в 
третьи страны, а затем попада-
ют в Россию, мы можем предло-
жить странам ЕС санкциони-
ровать экспорт этих товаров», 
— заявила глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.

До сих пор вторичные санк-
ции практиковали только США. 
Евросоюз же, напротив, считал 
их незаконными с точки зре-
ния международного права и 
пытался активно противодей-
ствовать. Брюссель даже запре-

тил европейским компаниям 
и физлицам соблюдать амери-
канские санкции против Ира-
на, Кубы и Ливии. А также от-
менил действие на территории 
ЕС соответствующих решений 
иностранных судов и позволил 
взыскивать понесенные в свя-
зи с этими санкциями убытки. 
Поэтому одиннадцатый пакет 
представляет собой, без пре-
увеличения, разворот на 180 
градусов в санкционной поли-
тике ЕС. И многим европей-
ским странам этот разворот не 
очень нравится.

Вторичные санкции могут 
серьезно подпортить отноше-
ния ЕС с Китаем, Турцией и 
другими странами. Так же, как 
они в свое время подпортили 
отношения между США и ЕС. 
Пекин, например, уже предо-
стерег Брюссель от попыток 
оказать давление на китайские 
компании. И если восточных 
европейцев больше волнует, 
что в новый санкционный па-
кет не попали российские ал-
мазы и ядерная энергетика, то 
промышленно развитые запад-
ные страны ЕС обеспокоены 
перспективами своих внеш-
неэкономических отношений. 
«Предложение о нацеливании 
санкций на третьи страны вы-
зовет очень напряженную дис-
куссию», — сообщил изданию 
Euractiv дипломат одной из 
стран ЕС, выступающей против 
нового санкционного пакета в 
сегодняшнем его виде.

Звучат предположения, что 
Евросоюз, если и решится на 
вторичные санкции, будет при-
менять их осторожно и в пер-
вую очередь против малых 
стран, не способных принять 
ответные меры. Об осторожно-
сти в использовании вторич-
ных санкций только в качестве 
крайнего средства и после тща-
тельной оценки всех рисков го-
ворит и Урсула фон дер Ляйен. 
По словам профессора Гентско-
го университета Тома Рейса, у 
ЕС просто нет сравнимых с аме-
риканскими инструментов для 
воздействия на третьи страны. 
При этом только факт включе-
ния в «черные списки» компа-
ний из третьих стран, если речь 
идет о тех же Китае или Тур-
ции, может навлечь на Евросо-
юз весьма чувствительную для 
него ответную реакцию. •

ГЕОПОЛИТИКА США и Евросоюз угрожают Грузии санкциями, 
если прямые авиарейсы с Москвой возобновятся

Выбор за Тбилиси 
Александр Ленин

М
инистерство эко-
номики Грузии 
отреагировало на 
отмену Россией 
визового режима 
для граждан Гру-
зии, которые с 15 
мая смогут бес-
препятственно 

посещать нашу страну на срок 
до 90 дней. Ведомство заявило 
о готовности выдать разреше-
ния на перевозки российским 
авиакомпаниям, которые не на-
ходятся под западными санк-
циями. При этом руководитель 
грузинского внешнеполити-
ческого ведомства Илья Дар-
чиашвили отметил, что отказ 
Москвы от визового режима об-
легчит бытовую жизнь граждан 
его страны, многие из которых 
имеют родственников на терри-
тории России и заинтересованы 
в поддержании связей со свои-
ми близкими. Руководитель 
грузинской дипломатии назвал 
избыточным призыв президен-
та страны Саломе Зурабишви-
ли созвать Совет национальной 
безопасности для обсуждения 
российской гуманитарной ини-
циативы.

Ожидается, что на первона-
чальном этапе Москву и Тби-
лиси свяжут не менее семи пря-
мых воздушных рейсов. Как по-
яснили в МИД России, этот шаг 
призван облегчить условия об-
щения и контактов между гра-
жданами наших государств, не-
взирая на отсутствие диплома-
тических отношений. На Смо-
ленской площади также отме-
нили ранее действовавшую 
рекомендацию российским 
гражданам воздерживаться от 
поездок в Грузию.

Как отметил председатель 
комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и 
взаимодействию со СМИ Алек-
сей Пушков, глава Грузии Сало-
ме Зурабишвили, вероятно, ста-
ла первым лидером государства 
в истории, который назвал «не-
приемлемым» отмену виз для 
своих граждан в другой стране. 
«Почему же открытая граница с 
Россией неприемлема для Зура-
бишвили? Не потому ли, что те-
перь она и ей подобные утратят 
возможность кошмарить жи-
телей Грузии образом «ужас-
ной России»? Не потому ли, что 
хочет держать их за «железным 
занавесом» и лишать возмож-
ности свободного общения и 
свободного передвижения? Это 
не вяжется с ее официальны-
ми принципами «защиты сво-
боды» и бла-бла-бла, но очень 
вяжется с ее политической су-
тью», — написал сенатор в своем 
Telegram-канале.

Очевидно, что открытие Рос-
сией границ с Грузией значи-
тельно расширит возможности 
граждан закавказского госу-
дарства по налаживанию свя-
зей с нашей страной, а Тбилиси 
в ближайшей перспективе мо-
жет стать крупным транспорт-
ным и логистическим хабом, 
через который россияне ста-
нут летать в другие части мира. 
В этом плане грузинская сто-
лица в состоянии составить до-
стойную конкуренцию если не 
Стамбулу, то армянскому Ере-
вану наверняка. Схожей точки 
зрения придерживается заме-
ститель министра экономики 
и устойчивого развития Грузии 
Мариам Квривишвили. «Для на-

шей страны главным приорите-
том является наше население 
и все, что служит усилению их 
экономики. Важно, что до мил-
лиона граждан Грузии живут 
в РФ, и это решение будет со-
действовать их путешествиям 
в Грузию, их связи с родиной и, 
конечно же, сделает более лег-
ким их связь с членами семьи», 
— сказала она.

Москва, упраздняя визовый 
режим с Грузией, руководству-
ется в первую очередь гумани-
тарными соображениями и, что 
важно, не требует ничего вза-
мен. «Там разная была реакция 
вчера из Тбилиси. Была и нега-
тивная, была и сдержанная. Но 
в данном случае, конечно, речь 

идет о решении гуманитарно-
го характера», — подчеркнул 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, ком-
ментируя сложившуюся ситу-
ацию. Действительно, на этот 
раз Москва в своих действиях 
исходит из принципов, которые 
должны отстаивать развитые 
демократические государства. 
Здесь все прозрачно, речь о сво-
боде передвижения людей.

Несмотря на это, на Запа-
де восприняли в штыки рос-
сийскую инициативу отменить 
визы с Грузией. Евросоюз в лице 
представителя своей внешне-
политической службы Петера 
Стано призвал Грузию поддер-
живать санкционный режим 
против России в сфере авиации 
и не пускать российские воз-
душные суда на свою террито-
рию. Он напомнил, что Тбилиси 
все еще претендует на получе-
ние статуса кандидата на вступ-
ление в ЕС. В Государственном 
департаменте США открыто 
пригрозили Грузии введени-
ем ограничительных мер, если 
прямые рейсы между Москвой 
и Тбилиси возобновятся. Ре-

стрикции могут затронуть гру-
зинские авиакомпании, кото-
рые будут обслуживать самоле-
ты, находящиеся под экспорт-
ным и импортным контролем.

В сложившихся обстоятель-
ствах существует вероятность, 
что Тбилиси может столкнуть-
ся с серьезным давлением кол-
лективного Запада, который, 
как видно из заявлений некото-
рых его представителей, высту-
пает резко против любых пози-
тивных подвижек в отношениях 
между Москвой и Тбилиси. Не-
льзя исключать, что прозапад-
ные силы в Грузии попробуют 
сорвать наметившиеся тенден-
ции на укрепление пока толь-
ко гуманитарных связей между 
нашими странами. Так, высту-
пающие против отмены визо-
вого режима и возобновления 
прямого авиасообщения с Рос-
сией оппозиционеры уже про-
водят акции протеста у здания 
МИД Грузии в Тбилиси. Но пока 
они не носят массового харак-
тера. •

США и ЕС потребовали от Грузии не 
пускать российские самолеты, даже 
если это будет выгодно грузинам.

Конгрессмены-республиканцы считают, что Хантер Байден (справа) торговал доступом к влиятельному отцу.

А К Ц Е Н Т

Деньги Байденам обычно поступали 
не напрямую от иностранных лиц, 
а через примерно два десятка компаний 
с ограниченной ответственностью

А К Ц Е Н Т

Тбилиси может стать крупным 
логистическим хабом, 
через который россияне станут летать 
в другие части мира

Вторичные санк-
ции серьезно под-
портят отношения 
ЕС с Китаем, 
Турцией и другими 
странами

Как во Франции, 
так и в других 
странах есть нема-
ло тех, кто поддер-
живает Россию 
в исторической 
борьбе

— Почему рубль начал 
укрепляться в ожидании нового 
санкционного пакета ЕС — 
мнение эксперта на сайте
rg.ru/art/2555796
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КНИГИ Читателей 
и издателей ждет Петербург

Где растут 
сказки

Анастасия Скорондаева

Международный книжный салон в Петербурге в третий 
раз пройдет на Дворцовой площади и в здании Главного 
штаба Эрмитажа с 18 по 21 мая. В программе не толь-
ко встречи с писателями и презентации книжных нови-
нок, но и музыкальная и развлекательная программы, 
а также кинопоказы. И, конечно, книжные новинки от 
200 издательств, которые можно будет приобрести в 
четырех шатрах литературного праздника.

Свои книги в сердце Северной столицы представят 
писатели и поэты Евгений Водолазкин, Татьяна Тол-
стая, Роман Сенчин, Ася Володина, Алексей Сальни-
ков, Саша Николаенко, Дмитрий Воденников, Татьяна 
Стоянова,  Владислав Отрошенко и многие другие. 

Российский книжный союз совместно с «Литера-
турной газетой» проведут поэтический баттл «Моск-
ва vs Санкт-Петербург», где в честном поэтическом 
бою сойдутся лучшие поэты двух столиц. Состоится и 
суперфинал международного конкурса чтецов «Живая 
классика», а также церемония награждения музыкаль-
ной премии «Сделано в Петербурге». 

Кстати, о музыке. Любители смогут насладиться 
концертными программами, подготовленными квар-
тетом «Невский джаз», группой «Русский Бэнд», ан-
самблем «БИС-КВИТ», «Эссе-Квинтет», музыкальной 
группой «Вишневый Заряд», а также перформансом 
«Поэзия & Jazz». 

Свою книгу «Неужели это я?! Господи...» презентует 
и народный артист СССР, известный театральный и ки-
ноактер Олег Басилашвили. Отдельная программа под-
готовлена и для юных читателей: их ждут мастер-клас-
сы, дебаты, встречи с писателями, объединенные темой 
«Петербургская азбука». Состоится и спектакль теат-
ральной лаборатории «Выше радуги», поставленный 
по мотивам одноименной пьесы Сергея Михалкова.  

СОБЫТИЕ Российские 
писатели выступают 
в Тегеране

Восточный 
роман

Павел Зайцев, Тегеран

В крупнейшем выставочном центре Ирана — мече-
ти Имама Хомейни (Мосалла) — начала работу Теге-
ранская международная книжная ярмарка — одно из 
самых крупных книжных событий на Ближнем Восто-
ке, проходящее уже в 34-й раз. Эта выставка является 
также одной из самых известных в мире. Ее ежегодно 
посещают несколько миллионов читателей. Между-
народный раздел книжной выставки Тегерана еже-
годно насчитывает около 1600 издателей, которые 
экспонируют порядка 220 тысяч наименований книг. 
В этом году в части иностранных издательств пред-
ставлено около 45 тысяч книг, выпущенных с 2015 
по 2023 год. Это на 
40% больше, чем в 
прошлом году. Сло-
ган этой выставки — 
«Будущее читае-
мо» был выбран из 
40 предложенных, 
а почетный гость 
этого года — Таджи-
кистан.

На открытии 
Российского на-
ционального стен-
да присутствовали 
представители по-
сольства Российской Федерации в Исламской Респуб-
лике Иран: советник-посланник Рафаэл Геворкян, со-
ветник по научной работе Игорь Демкин и атташе по 
вопросам культуры Петр Никитенко.

«Мы отталкиваемся от того, что здесь, на 
иранской земле, которая тоже является особенной 
цивилизацией, наука и литература имеют свой са-
кральный смысл, — сказал на открытии стенда Ра-
фаэл Геворкян. — Сегодня у нас есть попытка позна-
комиться и найти друг друга с помощью книги, это 
очень важное историческое событие. Я желаю уда-
чи нашим русским гостям, иранским переводчикам, 
чтобы мы продолжали общение и за рамками этой 
выставки. Чтобы на этой выставке были достигну-
ты дого воренности, потому что с помощью книги 
в Иране могут узнать очень много о нашей истории 
и культуре».

В качестве подарка руководитель пиар-службы 
Российского книжного союза Елена Павлова вручи-
ла посольству РФ в ИРИ книгу об истории российской 
полиции, а креативный директор Московского поли-
технического университета Екатерина Хохлогорская 
подарила в библиотеку посольства фотоальбом «Мой 
Политех», рассказывающий о жизни студентов в Мо-
сковском Политехе.

Программа участия России включает более 50 ме-
роприятий, которые пройдут не только на территории 
выставки, но и на других площадках столицы Ирана. 
В состав российской делегации вошли писатели Па-
вел Басинский, Евгений Водолазкин, Александр Кула-
нов, Платон Беседин, Екатерина Барбаняга и Оксана 
Иванова. Они проведут встречи с читателями как на 
национальном стенде, так и на других площадках Теге-
рана. ПОЭТОРИЯ Что предсказывал Андрей Вознесенский 20 лет назад?

Облака предчувствий
Игорь Вирабов

Г
оворят: большие поэты — 
всегда пророки. Что бы это 
значило? Всегда ли совре-

менники хотят их слышать? Да 
и надо ли доверять большим 
поэтам, когда они грозят и 
предостерегают — а мы не по-
нимаем: с чего вдруг и о чем? 
Сегодня, 12 мая, в день 90-летия 
поэта Андрея Вознесенского, 
стоит напомнить еще одну дату 
его жизни и творчества — кажет-
ся, совсем незаметную. Но это 
только кажется.

20 лет назад
Двадцать лет назад поэт, по 

молодости лет властитель дум 
и стадионов, ученик Бориса Па-
стернака, автор «Юноны» и 
«Авось» и «Миллиона алых роз», 
играющий метафорой и рифмой, 
а теперь уже безнадежно боль-
ной (диагноз: атипичный Пар-
кинсон), написал стихотворе-
ние «Облака». Там у него по небу 
с юга ползут облака — и снизу ка-
жутся то ли срезанными коча-
нами капусты, то ли гипсовыми 
бюстами — «где-то их безголовые 
торсы? За какою рекой и горой / 
ищет в небе над Краматорском / 
установленный трижды герой?».

Откуда взялся Краматорск? 
Для рифмы, небо нашептало? 
Положим, где-то в тех краях, 

не так уж далеко, родился три-
жды геройский летчик Иван Ко-
жедуб. Но дальше все сгущает-
ся. «И границы заката расши-
ря, / полыхает, как дьявольский 
план, / карта огненная России, / 
перерезанная пополам. // Она в 
наших грехах неповинна, / отра-
жаясь в реке, как валет, / всюду 
ищет свою половину. / Но дру-
гой половины — нет».

Откуда этот апокалипсис? 
Тогда поэт приехал с Украины, 
его позвали в Николаев, расска-
зали про последние открытия: 
будто бы здесь родился древний 
поэт Гомер и сюда же тайно 
приезжал когда-то Пушкин. Но 
сильнее на него подействовала 
свежая история, как продавали 
недостроенный авианосец «Ва-
ряг» и как скончался от пере-
живаний и инфаркта главный 
тамошний судостроитель Ма-
каров. За ночь тогда Вознесен-
ский написал стихотворение 
«Металлолом». Распроданная 
страна, поломанные судьбы. 
Поэту виделось, как «самоле-
ты в ряд» взмывают с продан-
ных авианосцев и летят сюда, 
к тому же Николаеву, к стране, 
которую продали ни за грош, 
общей родине «николаевичей». 
Было в воздухе что-то — что чув-
ствовал поэт.

Тогда же, по следам, Возне-
сенский написал и повесть «Мо-

стик». Воспоминание о време-
нах, когда его, выпускника ар-
хитектурного, призвали на 
воинские сборы и отправили во 
Львов. Что за мостик? В повести 
мелькнул приятель Толик, кото-
рого убила бандеровская пуля. 
Всплыла история: как на рыбал-
ке выяснилось вдруг, что озеро, 
где так хорошо клюет, — это за-
топленный «ров», когда-то место 
фашистских массовых расстре-
лов. «Гетто в озере. Гетто в озере. / 
Три гектара живого дна». 

Тогда же появились «Обла-
ка», в которых у поэта боль фи-
зическая, личная перемеша-
лась с болью за несправедливую 
судьбу страны. Но Вознесен-
ский был уже и стар, и болен, бе-
шеная популярность прежних 
лет осталась где-то там, за го-
ризонтом. Верные поклонники 
и критики не придавали чрез-
вычайного значения таким его 
строкам: они привыкли видеть 
шестидесятника Вознесенско-
го другого — он же «западник», 
его любило все семейство Кен-
неди, у него «райкомы в роко-
ко». Другого Вознесенского не 
то чтобы не замечали — затуше-
вывали, тихо задвигали на даль-
нюю полку. А зря. На самом деле 
здесь — был главный его нерв.

Дальше — в стихах о дру-
ге-скульпторе Эрнсте Неизвест-
ном, который побывал в войну 

на волосок от смерти, а теперь 
его травил не только сам Хру-
щев: для продвинутой столич-
ной молодежи он был чужак, 
какой-то неизысканный. Тусов-
ке всех времен, ждунам, стиля-
гам-пацифистам — строки хле-
стали по щекам: «Когда паяцы 
и паиньки / гудят, что ты слаб в 
гульбе, — / я чувствую, как памят-
ник / ворочается в тебе. // Конеч-
но, вы свежевыбриты, / и вкус 
вам не изменял, — / но были ли вы 
убиты / за Родину наповал?» 

Мостик поэта вел к давним 
его стихам о наступающем Ку-
чуме, варварстве цивилизован-
ном. «Чую Кучума». Из шести-
десятых голос — будто про сего-
дняшнее: «Неужто опять плане-
ту нам выносить на горбу? / Вре-
мя! / Молись России / за неслы-
ханную ее судьбу!»

Бывает, что на это в наше 
время говорят: это подлог, это 
не про него. Поскольку этот Воз-
несенский выпадает из отведен-
ного ему шаблона. Он либерал? 
Конечно. Он державник, патри-
от? Безусловно. И еще человек 
мира. И кто-то еще. Просто он, 
как большой поэт, гораздо глуб-
же, чтобы уместиться в трафа-
ретных рамках «корпоратив-
ной истины» междусобойчика, 
«морали для своих».

Знаете, какими были послед-
ние слова Вознесенского перед 
смертью? Дитя военных лет, он 
перед смертью прошептал стро-
ку из своего стихотворения, ко-
торое читал на каждом выступ-
лении: «Я — Гойя…». Дальше у 
него: «Глазницы воронок мне 
выклевал ворог, слетая на поле 
нагое... Я — голос войны, городов 
головни на снегу сорок первого 
года...»

30 лет назад
В начале девяностых поэт 

Иосиф Бродский читал бле-
стяще-неполиткорректную и 
честно-искреннюю оду «На не-
зависимость Украины». До того 
он посвящал эссе писателю Кун-

дере, писал открытое письмо 
чешскому президенту Гавелу, 
произносил свою Нобелевскую 
речь — будто заранее заклады-
вая в них ответы на вопросы, ко-
торые волнуют мир сегодня. И 
даже в интервью журналу Vogue 
(1988 года) он умудрялся все 
сказать про теперешнего пре-
зидента Байдена: «Америка уяз-
вима для тиранов?» — «Для ти-
ранов не знаю, для демагогов — 
да... Недавно же был случай: се-
натор… Байден. Джозеф Байден. 

Позаимствовал для своей речи 
пассажи у другого политика… 
Самое худшее — когда политик 
становится актером, который 
произносит чужой текст...»

У Бродского и «жовто-бла-
китный реет над Конотопом», 
и «в мазанке хором Гансы с ля-
хами» вытворяют невесть что с 
поганцами. За этим боль поэта, 
который «берет на себя высо-
чайшую ответственность от име-
ни всех русских упрекать укра-
инцев за их уход из единого им-
перского пространства». Но…

Отчего находятся поклон-
ники и исследователи, которые 
упорно называют его оду «под-
делкой»? Отчего доказывают, 
спорят? Аудиозапись есть? Так 
это он «пародировал себя». Или 
тут какие-то его «личные оби-
ды». В лучшем случае призна-
ют: «похулиганил»… А просто 
обидно: нобелевский лауреат, 
изгнанник — и вдруг выпадает 
из шаблона. Хотя наоборот — не 
выпадает. Из традиции. 

105 лет назад
Александр Блок опублико-

вал своих «Скифов» на перело-
ме времен — ему еще не забыли 
поэму «Двенадцать», статью 
«Интеллигенция и революция». 
И вот. Блока распяли первыми 
все бывшие друзья по симво-
лизму и прочему декадансу.

И тоже ведь — традиция, це-
почка внутренних, глубинных 
связей: «Мильоны — вас. Нас — 
тьмы, и тьмы, и тьмы. Попро-

буйте, сразитесь с нами!» Как 
Блока было понимать? Сошел с 
ума? Продался? Передовая ли-
беральная идея дальше этого не 
шла. А блоковская речь, пред-
смертная, о Пушкине, была на-
сквозь про ту же «алчь», как и 
у Вознесенского: она страшней 
всего, как «чернь». Для Блока 
«чернь» — буржуа, чиновники, 
дельцы и наступающие пошля-
ки. Но и предвидел он проро-
чески, записывая в записную 
книжку: «Всё будет хорошо. Рос-
сия будет великой».

190 лет назад
Наконец, начало, мостик 

времени. В начале 1830-х Пуш-
кин написал «Клеветникам 
России» и «Бородинскую го-
довщину». «О чем шумите вы,  
народные витии? / Зачем ана-
фемой грозите вы России?». 
Обращено стихотворение — о 
чем приходится напоминать 
— вовсе не к восставшим по-
лякам, а к французским пар-
ламентариям и публицистам, 
исходившим злобой. «Мы не 
против России и не за поляков; 
подзуживая поляков, мы защи-
щали только себя», — это из их 
признаний.

Другу Вяземскому Пушкин 
писал: «Народы так и рвутся, 
так и лают. Того и гляди, навя-
жется на нас Европа». А что в от-
вет приятели? Приятели и стали 
первыми злословить: Пушкин 
в кризисе, поэт уже не тот, да и 
стихи его — «шинельные». Кто 
оценил стихотворение? Тот, от 
кого не ждали: Чаадаев. 

Через двадцать лет вся эта 
ненависть к России, о которой 
Пушкин написал, и стала поч-
вой для Крымской войны. Пред-
видел. Предсказал. И тот же Вя-
земский, покаявшись, тогда уже 
напишет вслед за Пушкиным: 
«Французским крикунам молча-
нье хуже пытки... / Теперь они ор-
дой на нас восстали дружно…»

P.S.
Большие поэты — всегда про-

роки. Проходит время — пред-
сказания попадают в точку. 20 
лет назад у Вознесенского по-
явилась «карта огненная Рос-
сии, перерезанная пополам». 
Но у него же было предостере-
жение: «Дурные твои Батыи — 
Мамаями заскулят. / Мама моя, 
Россия, — не дай тебе — сжаться в 
кулак». Слышите?  

ТЕАТР РАМТ поставил антифашистскую притчу

Утро в серо-буром тоне
Юрий Юдин 

Ф
ранцуз с болгар-
скими корнями 
Франк Павлофф 
всю жизнь зани-
мался детской пси-
хологией. Трудил-
ся в Африке и Ла-
тинской Амери-
ке, выступал в су-

дах как эксперт. Попутно издал 
не один десяток стихотворных 
сборников, романов и травело-
гов. Но прославился как автор 
коротенькой антифашистской 
притчи «Коричневое утро» (12 
страниц крупным шрифтом), 
изданной четверть века назад. 
Ее перевели на множество язы-
ков и сочинили по ней оперу.

Фабула притчи сводится к 
знаменитому высказыванию 
германского пастора Мартина 
Нимёллера — практически сти-
хотворению в прозе. «Когда на-
цисты пришли за коммуниста-
ми, я молчал, я же не комму-
нист... Потом они пришли за чле-
нами профсоюза, я молчал, я же 
не член профсоюза... А потом они 
пришли за мной, и уже не было 
никого, чтобы протестовать». 

Правда, вместо коммуни-
стов, евреев и прочих жертв гит-
леровского режима здесь фигу-
рируют котики и собачки. Но по 
нынешним временам это нор-
мально. То-то известное россий-
ское новостное агентство под 
рубрикой «Хорошие новости» 
публикует преимуществен-
но звериные басни: тут спасли 
осиротевших тигрят, там в зоо-
парке ощенилась самка морско-
го котика (да-да, дети котиков 
называются щенками). Похоже, 
только новости из мира фауны 
еще способны затронуть стру-
ны души читателей прессы.   

Итак, в один прекрасный 
день в одном прекрасном горо-
де запрещают держать котов 
иного цвета, кроме коричнево-
го. Потом запрет распространя-
ется на собак, потом на прессу, 
потом на одежду. Потом начина-
ют приходить не только за на-
рушителями, но и за теми, кто 
держал когда-то черного лабра-
дора или белого пуделя... В об-
щем, нормальная чистка («Но 
кто мог знать?» — «Надо было 
знать», — холодно сказал Ко-

рейко. «Вот я и говорю, — под-
хватил Лапидус, — таким не ме-
сто в советском учреждении»).

Режиссер Саша Золотовиц-
кий сделал из этой притчи в 
РАМТе часовой спектакль на 
трех актеров по собственной 
инсценировке. Среднеевропей-
ский городок. Уличное кафе на 
три столика, черная стеклянная 
витрина порой превращается в 
телеэкран. Негромкий ненавяз-
чивый джаз. Забавные шуточ-
ки («Человек на 70% состоит из 
воды, а огурец на 90%. Значит 
ли это, что человек на 80% огу-
рец?»). Повторы и рефрены, как 
в детских обериутских стишках.

Безымянный главный герой 
(Даниил Шперлинг) — красавец 
мужчина в клетчатом пиджаке, 
немножечко педант, но кто из нас 

без недостатков. Его друг Чарли 
(Николай Угрюмов) наделен плу-
товским обаянием и шутовским 
прикидом (впрочем, он же пер-
вым наряжается в коричневое 
пальто). Диктор (Яна Палецкая) 
просто прехорошенькая, даром 
что все время диктует новые пра-
вила. У героя даже завязывается 
с нею воображаемый роман... 

И вообще это стильное зре-
лище (художник Софья Шны-

рева). Коричневая полиция но-
сит дивные шлемы с двумя ко-
зырьками типа «здравствуй 
и прощай». В финале все во-
круг, включая героев и кофей-
ные чашки, драпируется бурой 
оберточной бумагой. Привет 
художнику Христо, завернув-
шему рейхстаг (1995). А также 
сюрреалистке Мерет Оппен-
гейм, выставившей меховой 
чайный прибор (1936). 

Короче, местами мило, ме-
стами страшно, а в целом то что 
надо. Но есть одна претензия. 
В спектакле навязчиво разъяс-
няются, буквально разжевы-
ваются не только упомянутое 
высказывание Нимёллера, но и 
тезисы философа Эмиля Чора-
на, взятые эпиграфом к книжке 
Павлоффа («Сама по себе идея 
нейтральна… но превращен-
ная в веру, она впадает в поток 
времени, принимает форму со-
бытия: переход от логики к эпи-
лепсии совершен… Так рожда-
ются идеологии, доктрины, кро-
вопролитные фарсы»). Это как 
если бы поэт, прочитав нехит-
рый стишок, еще полчаса дер-
жал вас за пуговицу, разъясняя, 
что он хотел сказать своим ху-
дожественным произведением.

Не надо считать публику глу-
пее себя. Она и так прекрасно 
все поймет. А не поймет, так по-
чувствует.  

Это притча о том, как в среднеевро-
пейском городке рождаются идео-
логии, доктрины, кровопролитные 
фарсы.

Вознесенский на сцене ДК брестского колхоза «Советская Белоруссия», в гостях у его председателя Владимира Бедули.

А К Ц Е Н Т

В один прекрасный день в одном пре-
красном городе запрещают держать 
котов иного цвета, кроме коричневого

А К Ц Е Н Т

Неужто опять планету нам выносить 
на горбу? / Время! / Молись России / 
За неслыханную ее судьбу

Эти книги, представленные на Ярмарке в Тегеране, помогут 
иранцам больше понять и полюбить Россию.

Ярмарка 
в Тегеране — 
попытка позна-
комиться и найти 
друг друга с помо-
щью книги
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В РАМТе готовятся к еще одной 

премьере - на основной сцене уже 

в июне представят новый спек-

такль Алексея Бородина «Лео-

польдштадт». Драма  Тома Стоп-

парда - о жизни одной еврейской 

семьи в Австрии с начала XX века 

до Хрустальной ночи. Это самая 

личная пьеса британского автора, 

отчасти основанная на истории 

его собственной семьи. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО В северной столице продолжает работу Петербургский 
международный юридический форум

Правила своей жизни  

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В  
этом году для обсу-
ждения новых реалий 
политики и экономи-
ки с точки зрения пра-
ва собрались предста-
вители высших орга-
нов власти из 34 госу-
дарств. Тема форума и 
сегодняшнего пленар-

ного заседания — «Суверенитет 
в праве».

— Мы видим, как усиливает-
ся межгосударственная конку-
ренция, повышается уровень 
конфликтности международ-
ных отношений, проявляет-
ся стремление коллективного 
Запада расширить вмешатель-
ство в дела независимых го-
сударств, навязать собствен-
ные представления о так назы-
ваемых мировых ценностях и 
принципах, которые зачастую 
кардинально расходятся с на-
шими ценностями и принципа-
ми, — отметил министр юстиции 
РФ Константин Чуйченко.

Первый день работы ПМЮФ 
начался с международной кон-
ференции Конституционно-
го суда РФ «Конституция и 
конституционный контроль: 
развиваем доктрину и совер-
шенствуем практику». Гла-
ва КС Валерий Зорькин напо-
мнил, что в предыдущие два 
года форум и конференция про-
водились в усеченном формате 
и по большей части онлайн, так 
что это — «первая встреча по-
сле потрясений, которые испы-
тала не только Россия, но и весь 
мир». И хотя он имел в виду в 
первую очередь пандемию ко-
ронавируса, в равной степени 
эти слова можно отнести и к 
мировой геополитической си-
туации. 

Тему специальной военной 
операции и новых российских 

территорий так или иначе за-
трагивали на многих меропри-
ятиях первого дня работы фо-
рума. Состоялась даже отдель-
ная дискуссия «Дети Донбасса: 
право на защиту», участники 
которой высказались по пово-
ду заявлений Международного 
уголовного суда (МУС) о прину-
дительной эвакуации детей из 
Донбасса.

— Мы занимаемся пробле-
мами этих детей восемь лет — 
транспортировка, финансиро-
вание, лечение, одежда, продо-
вольствие, учебники, — отмети-
ла директор департамента ин-
формации и печати МИД Рос-
сии Мария Захарова. — Усилия 
направлены на решение кон-
кретных вопросов, и никто ни 
разу не позволил себе эксплу-
атировать тему помощи в по-
литическом, информационном 
или психологическом плане. 

Однако в мировом масшта-
бе происходит как раз попыт-
ка политизировать тему, даже 
на терминологическом уров-
не, отметила она. Так, запад-
ные СМИ, рассказывая о том, 
что детей эвакуируют в Россию, 
используют слово adoption — 
«усыновление», в то время как 
следует говорить guardianship 
— «опекунство». Задача сохра-
нить родственные связи несо-
вершеннолетних, которых при-
ходится эвакуировать из зоны 
боевых действий, поставлена 
президентом России. 

С 2014 года на новых россий-
ских территориях погибли бо-
лее 5 тысяч человек и ранены 
более 10 тысяч, среди погибших 
138 детей. Такие данные при-
вел председатель Следственно-
го комитета РФ Александр Ба-
стрыкин. Сегодня, по его сло-
вам, правоохранительные орга-
ны РФ возбудили и расследуют 
около 3 тысяч уголовных дел по 
фактам военных преступлений 
на Донбассе. 

— Обвинение предъявлено 
716 гражданам — очно и заоч-
но, — рассказал глава СК. — Это 
высшее руководство Украины, 
руководство военных сил, ко-
мандиры бригад, полков, бата-
льонов.

В Уголовном кодексе РФ есть 
статья 357 «Геноцид», в соот-
ветствии с которой действия, 
направленные на полное или 
частичное уничтожение наци-
ональной, этнической, расовой 
или религиозной группы, нака-
зываются лишением свободы 
на срок от 12 до 20 лет, либо по-
жизненным лишением свобо-
ды, либо смертной казнью. Од-
нако Бастрыкин, отвечая на во-
прос из зала об отмене морато-
рия на смертную казнь в связи 
с преступлениями в зоне СВО, 
назвал вопрос «очень слож-
ным» и призвал относиться к 
нему взвешенно, напомнив в 
том числе о возможных судеб-
ных ошибках.

— Неотвратимость наказа-

ния — главная ответственность, 
— подчеркнул глава СК. 

Неоднозначным участни-
ки форума признали также во-
прос о запрете государственной 
идеологии. Статья 13 Консти-
туции РФ гласит, что «никакая 
идеология не может устанавли-
ваться в качестве государствен-
ной или обязательной», однако 
для России всегда была важна 
национальная идея, отмечают 
участники ПМЮФ.

А л е к с а н д р  Б а с т р ы к и н 
предложил Валерию Зорькину 
проанализировать проблему 
национальной идеологии с точ-
ки зрения Конституционного 
суда РФ.  

А министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов в свою очередь 
добавил, что противники Рос-
сии не чураются «насаждения 
разрушительной идеологии», 
поэтому сегодня крайне важно 
поднимать престиж учителя и 
противодействовать фальсифи-
кации истории. 

На деловой сессии «Право-
вое обеспечение национальной 
безопасности в свете современ-
ных угроз» участники затрону-

ли практически все проблемы 
защищенности общества — от 
роста числа экстремально на-
строенной молодежи и траге-
дий в школах Ижевска и Казани 
до терактов в отношении жур-
налистов Владлена Татарского 
и Захара Прилепина. 

Сегодня участники Петер-
бургского международного 
юридического форума продол-
жат обсуждать вопросы без-
опасности на пленарном засе-
дании, в котором примет уча-
стие заместитель председателя 
Совета Безопасности РФ Дмит-
рий Медведев. 

— В сложившейся междуна-
родной ситуации существует 
необходимость выстраивания 
новых подходов государств к 
обеспечению своего суверени-
тета и независимости во всех 
сферах общественной жизни, а 
также к формированию новых 
концептуальных основ много-
полярного мироустройства, — 
отмечают организаторы фо-
рума.  

Среди участников форума 
«Российская газета» пользовалась 
большой популярностью. 

А К Ц Е Н Т

Участники форума также затронули 
вопрос о запрете государственной 
 идеологии. Они отмечали, что для России 
всегда была важна национальная идея
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ПРОЕКТ Еще один Московский центральный диаметр готовится к открытию

Третий в пути
Любовь Проценко

М
эр Москвы Сергей Со-
бянин подтвердил, что, 
как и планировалось, 

два очередных скоростных диа-
метра — МЦД-3 и МЦД-4 — откро-
ются предстоящей осенью. В сво-
ем блоге глава города рассказал, 
как, в частности, идет обустрой-
ство третьего диаметра и что он 
изменит в жизни москвичей. 

Напомню, протяженностью 
85 километров и с 41 станцией, 
МЦД-3 соединит московский го-
род Зеленоград и подмосковное 
Раменское. «Прямой, как стрела, 
диаметр МЦД-3 улучшит транс-
портную доступность для жи-
телей более 20 районов Москвы 
и Подмосковья», — пишет Собя-
нин. На дорогу из одного конца в 
другой после запуска движения 
по нему потребуется два часа, а 
из Подмосковья до центра сто-
лицы — 1,5 часа. Самое трудное в 

создании нового диаметра —- это 
соединить Октябрьскую желез-
ную дорогу с Казанским направ-
лением. Для этого фактически 
заново строится Митьковская 
соединительная ветка, которая 
превратит бывшую одноколей-
ку длиной три километра в пол-
ноценную железнодорожную 
магистраль, способную пропус-
кать поезда МЦД. 

На Казанском направле-
нии сейчас идут ремонт и ре-
конструкция станций, на конеч-
ной станции Ипподром построят 
транзитный пешеходный мост 
для безопасного перехода через 
пути и выхода на платформы. На 
промежуточных станциях идет 
капремонт платформ и наве-
сов. На девяти станциях МЦД-3 
— Удельной, Красково, Кратово, 
Панки, Ухтомской, Сортировоч-
ной, Плющево, Вешняки и Бы-
ково — установят динамические 
табло и стойки SOS, заменят и 

обустроят системы оповещения 
пассажиров. На всем пути ново-
го диаметра появится интуитив-
но понятная система навигации. 

Для быстрой и удобной опла-
ты проезда будут установлены 
новые валидаторы с широкими 
экранами и подсветкой: на 31 
станции они уже смонтированы. 

Полным ходом идет и обнов-
ление подвижного состава — 20 
современных комфортных поез-
дов уже курсируют по путям Ка-
занского направления. Вагоны в 
них приспособлены для маломо-
бильных пассажиров, оборудо-
ваны Wi-Fi, а также разъемами 
для зарядки гаджетов. 

Продолжаются работы и по 
созданию МЦД-4, который со-
единит города Апрелевку и Ба-
лашиху. Он свяжет между собой 
семь из десяти московских вок-
залов — Курский, Ярославский, 
Ленинградский, Савеловский, 
Рижский и Белорусский.  

ДЕТИ 

«Круг добра» 
начал 
реабилитацию 
больных 

ФИЛОСОФИЯ 
ПОМОЩИ 
Владимир Емельяненко 

Число подопечных фонда «Круг 
добра» с неполных двух тысяч в 
2021 году выросло до 6095 детей 
в 2023-м. На приобретение боль-
ным редкими болезнями в 2021 
году потрачен 31 млрд рублей, в 
2022-м — 61млрд, а на 2023 год 
выделено уже 76 млрд рублей. 
Из них 11 млрд — сэкономлен-
ные средства, которые направ-
ляются на лечение детей. 

Об этом заявил глава фонда 
«Круг добра» протоиерей Алек-
сандр Ткаченко. Также он заме-
тил, что фонд впервые одобрил 
15 заявок на обеспечение лекар-
ствами детей с орфанными забо-
леваниями из новых регионов 
Донбасса, Херсонской и Запо-
рожской областей. 

— Сроки рассмотрения 
заявок на лекарства соблюда-
ются фондом неукоснительно, 
— сказал Александр Ткаченко, 
— однако от регионов иногда по-
ступают некачественные заяв-
ки. Это часто связано с тем, что 
специалисты по орфанным за-
болеваниям редки. Особенно не 
хватает генетиков, но нами со-
здана открытая информацион-
ная система. 

Как заметил Ткаченко, фи-
лософия открытости позволила 
вывести Россию на одно из ве-
дущих мест в мире по оказанию 
помощи детям с тяжелыми за-
болеваниями. И фонд усложня-
ет цели — не только лечение, но и 
реабилитация лечимых детей, а 
также сопровождение тех, кому 
уже исполнилось 18 лет. 

— «Круг добра» всем доказал, 
что это не закупочная компания 
дорогих лекарств, а идеология, 
— говорит председатель эксперт-
ного совета фонда, президент 
НМИЦ детской гематологии, он-
кологии и иммунологии Мин-
здрава России Александр Румян-
цев. — «Круг добра» — идеология 
не только лечения, но и возвра-
щения в социум и сопровожде-
ния детей, которые учатся, а вы-
растая, работают, принося об-
ществу пользу. 

На этом пути, чтобы облег-
чить лечение детей и сделать его 
более эффективным, эксперт-
ный совет «Круга добра» иници-
ировал клинические исследова-
ния в области редких заболева-
ний. Так, ведутся исследования 
по неонатальному скринингу до 
40 заболеваний, что ускоряет ле-
чение тяжелых форм генетиче-
ских заболеваний и дает более 
высокое качество жизни больно-
му ребенку. Также неонатальный 
скрининг — диагностическая тех-
нология обследования новоро-
жденных на заболевания обмена 
веществ — позволяет увеличить 
число детей, которых можно ле-
чить дома, а не за рубежом.  

ТРАНСПОРТ 

В выходные 
отменят ряд 
поездов 
до аэропорта 
Внуково

МЕТРО ПЛЮС 
АВТОБУС
Ирина Огилько

В выходные дни, 13 и 14 мая, 
изменится расписание движе-
ния «Аэроэкспресса» от Ки-
евского вокзала до аэропорта 
Внуково. Связано это с прове-
дением строительных работ на 
железной дороге.

Как сообщает пресс-служ-
ба «Аэроэкспресса», 13 мая от-
менят рейсы во Внуково в 6.00, 
а также с 15.00 до конца дня. 
В обратную сторону не будет 
движения с 14.00 до конца дня. 
В воскресенье, 14 мая, не бу-
дет рейсов в 06.00 и с 16.00 до 
конца дня с Киевского вокзала 
в аэропорт, а также с 15.00 до 
конца дня из аэропорта в центр 
города. Пассажирам советуют 
пользоваться линиями метро 
и наземным городским транс-
портом.   

ЖКХ  В столице 
опубликовали график 
отключения горячей воды

Достаем 
кипятильники

Ирина Огилько

Холодная погода уходит из столицы. По данным синоп-
тиков, время заморозков закончилось и к ближайшим 
выходным потеплеет до температуры, привычной для 
мая. Коммунальщики начинают ремонт сетей, для ко-
торого в городе приходится поочередно отключать го-
рячее водоснабжение. Графики отключений горячей 
воды опубликованы: начнутся они с 15 мая.

По словам заммэра Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и благоустройства Пет-
ра Бирюкова, основная задача, ради которой это дела-
ется, — подготовка к новому отопительному периоду. 
«Отключения горячей воды необходимы для органи-
зации гидравлических испытаний на тепловых се-
тях. Они позволяют выявить возможные ненадежные 
участки и своевременно их отремонтировать, чтобы 
обеспечить безопасную эксплуатацию в осенне-зим-
ний период, — рассказал заммэра. — Срок отключения 
горячей воды в Москве — до 10 дней при законодатель-
ном нормативе 14 дней».

Всего до 1 сентября испытают на прочность более 
17 тыс. км теплосетей. В прошлом году, например, во 
время подобной профилактики обнаружили и восста-
новили более 12 тыс. ненадежных участков.

У многих москвичей на это время в ванных комна-
тах имеются дополнительные нагреватели. Ну а те, кто 
не позаботился установить их, по привычке достают 
кипятильники или греют воду на плите.

Графики отключений опубликовали сразу на 
нескольких информационных платформах: на портале 
мэра Москвы mos.ru, на сайте основного поставщика 
столичного тепла компании МОЭК moek.ru, а также в 
разделе мобильного приложения «Моя Москва».

Информацию о графике отключения горячей воды 
также можно получить и по телефонам: справочной 
службы правительства Москвы +7 495 777-77-77, дис-
петчерского центра +7 495 539-53-53.  

ИСТОРИЯ   К 80-летию 
освобождения  
Ленинграда будет 
построен мемориал

Память 
не стереть

Елена Новоселова 

К 80-летию освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады, которое будет отмечаться в 2024 году, в Гат-
чинском районе достроят мемориал мирным гражда-
нам СССР, жертвам геноцида, погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны. На вершине 40-метровой 
стелы расположена фигура матери с детьми — аллего-
рия образа Родины-матери, которая готова защищать 
своих детей. Работы идут, рассказал глава Российского 
исторического общества (РИО) Сергей Нарышкин на 
заседании оргкомитета по подготовке празднования 
80-летия освобождения Ленинграда от блокады.

Председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко подчеркнула: ветераны должны чувствовать, 
что окружены заботой и их подвиг не забыт. «Никто и 
никогда в истории человечества не проходил через те 
испытания и ужасы, которые выпали на долю ленин-
градцев. Это бесчеловечное преступление, которое по-
казывает всю природу нацизма, идеологию ненависти, 
— сказал она. — Более миллиона людей погибли в бло-
кадном Ленинграде от голода, холода, постоянных арт-
обстрелов и бомбежек. Несмотря на все тяготы, город 
не сдавался, работал для фронта».

«Опасаясь больших потерь, неизбежных в го-
родских боях, нацисты приступили к планомерному 
уничтожению Ленинграда. Ужасный голод, царивший 
в осажденном городе, холод, болезни и постоянные об-
стрелы унесли жизни более миллиона ленинградцев. 
Около половины из них сегодня покоятся на Пискарев-
ском кладбище — одном из самых больших некрополей 
мира. В одной из братских могил Пискаревского клад-
бища похоронен и мой дед Михаил Нарышкин. Он умер 
от голода прямо у станка на одном из оборонных пред-
приятий Ленинграда», — рассказал глава РИО.  

АО «Газпром теплоэнерго»  
и АО «МОЭГ» извещает о проведении торгов 

(аукциона) по продаже имущества
Сведения о продавцах (собственнике): АО «Газпром  

теплоэнерго», АО «МОЭГ».
Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион на повышение 

цены в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Контактные лица: Михайленкова Надежда Владимировна, те-

лефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), e-mail: mikhailenkova.nv@
gpte.ru, Цветова Юлия Вячеславовна, телефон:  +7 (812) 207-01-05 
(доб. 2501), e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: доли в уставном капитале  
ООО «Вертикаль-Интерьер» (ОГРН 1027739836497), принадлежа-
щие АО «Газпром теплоэнерго» (99,5%,) и АО «МОЭГ» (0,5%).

Имущественные права выставляются на торги одним лотом (сов-
местные торги). 

Полное наименование: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Вертикаль-Интерьер».

Место нахождения: 117133, город Москва, вн.тер.г. муници-
пальный округ Теплый стан, улица Академика Варги, дом 8, корпус 
1, XXXVI 25.

Основной государственный регистрационный номер 
(ОГРН): 1027739836497.

Уставный капитал: 20 000 (двадцать тысяч) рублей 00 копеек.
Основной вид деятельности: код 71.11.1 Деятельность в об-

ласти архитектуры, связанная с созданием архитектурного объекта. 
Ключевой актив ООО «Вертикаль-Интерьер» — 3 земель-

ных участка площадью 125 815 кв. м по адресу: Москва, посе-
ление Вороновское, вблизи с. Вороново в составе единого земле-
пользования кад. № 50:27:0030254:105 (право собственности), ка-
тегория земель: земли населенных пунктов, разрешенное исполь-
зование: для размещения объектов, характерных для населенных 
пунктов.

Начальная цена: 238 569 000,00 рублей, НДС не облагается.
Заявки на участие в торгах принимаются с 05 мая 2023 г. в 10.00 

(МСК) по 05 июня 2023 г. до 18.00 (МСК)
Дата и время проведения торгов: 07 июня 2023 г. в 12.00 (МСК).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В РОССИИ СОЗДАДУТ УСЛОВИЯ ДЛЯ ДНЕВНЫХ 
ПОЛЕТОВ БПЛА БЕЗ УВЕДОМЛЕНИЙ

Полеты беспилотников в зоне прямой видимости в дневное время суток 

будут возможны без уведомления и разрешения, заявил замруководите-

ля Росавиации Дмитрий Ядров, выступая на сессии XI Петербургского 

международного юридического форума.

Кроме того, уточнил он, в России появится цифровая платформа на базе 

государственной корпорации, где будет собрана вся информация о 

БПЛА. Это позволит автоматизировать контроль за беспилотниками. 

Также будет создано единое окно подачи планов полетов на разреше-

ние использования воздушного пространства. Система начнет работать 

уже в 2024 году. По словам Ядрова, сегодня в России учтено 78 тыс. бес-

пилотных систем. Он также напомнил, что к 2028 году планируется осна-

стить все регионы унифицированной инфраструктурой для обеспече-

ния полетов беспилотной авиации. К 2030 году в России будет создано 

290 базовых площадок для беспилотников в регионах.

Подготовила Елена Манукиян

6095 детей — подо-
печных «Круга 
добра» — получают 
бесплатное инно-
вационное лече-
ние
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Справка «РГ»

Блокада Ленинграда длилась с 8 сентября 1941 по 27 янва-

ря 1944 года. В 2022 году Санкт-Петербургский городской 

суд признал блокаду военным преступлением и  геноци-

дом. Число жертв составило 1 093 842 человек.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Трейдер», на Первом 
канале с 15 по 18 мая в 22.00
По жанру «Трейдер»— шпионский де-

тектив, действие которого охватыва-

ет время с 1995 по 2003 год.

Главный герой — молодой амбициоз-

ный нефтетрейдер Олег Нестеров 

оказывается вовлеченным в шпион-

ские игры между спецслужбами Рос-

сии и США во время правления Сад-

дама Хусейна и становится непо-

средственным участником истори-

ческих событий, связанных с паде-

нием режима и началом войны в 

Ираке. Принципиальный и неопыт-

ный Олег постоянно сталкивается со 

сложным выбором: коррумпирован-

ный начальник или криминальный 

партнер, предавшая невеста или чу-

жая жена, равнодушие к бедам про-

стых людей или соучастие в государ-

ственных преступлениях, деньги или 

любовь, правда или свобода…

Сценарист сериала — Нина Бухман, 

она же писала сценарий для многосе-

рийной мелодрамы «Анатомия сер-

дца». Режиссер — англичанин Энтони 

Уоллер, который вырос в Ливане. В 

главной роли Михаил Гаврилов, из-

вестный по проектам «Вампиры 

средней полосы», «Журавль в небе», 

«Мертвое озеро» и другим. В сериале 

сыграл и Сергей Пускепалис, для ко-

торого эта работа стала одной из по-

следних. Главу ЦРУ Алекс Паттерсон 

играет английская актриса Кэролайн 

Гудолл («Список Шиндлера», «Хантер 

киллер», «Лучшее во мне»). Главного 

американского разведчика — изра-

ильский актер Анхель Бунани («Фаль-

шивый флаг», «Кондор»).

Энтони Уоллер говорит о том, что 

«Трейдер» — это очень амбициозный 

сериал: «Проект повествует о собы-

тиях, связанных с поиском оружия 

массового уничтожения в Ираке, о 

свержении Саддама Хусейна, как и о 

разных взглядах русских и американ-

цев на систему взаимоотношений с 

Ближним Востоком. Русские хотят 

установить там новые торговые от-

ношения, американцы — защитить 

свои финансовые связи и интересы, 

соответственно, возникает кон-

фликт. Но есть и третья сторона, это 

те, кто оказался меж двух огней — 

арабское сообщество. И один из ос-

новных плюсов «Трейдера» — это рас-

сказ истории с трех разных точек 

зрения. Актеры в сериале в основ-

ном говорят на трех языках — рус-

ском, английском и арабском, перио-

дически также звучит французская и 

испанская речь».  

Мари Краймбрери, программа 
«Имя собственное», «ВТБ Арена-
«Динамо», Москва, 12 мая; ДС 
«Юбилейный», Санкт-Петербург, 
14 мая
Это будут первые стадионные кон-

церты певицы, которая давно их за-

служила. Собственно, еще первыми 

хитами — «Давай навсегда», «Она 

тебе не идет», «Я хотела твою фами-

лию», «Пряталась в ванной», Amore. 

И даже чуть поздней, с одновремен-

но  справедливым и самоироничным 

названием «Я твой клад».

Никто на современной сцене не уме-

ет так пылко, драматично, модно и 

легко смешивать R&B, поп-музыку и 

отголоски хауса 90-х, как она. Мяг-

кие интонации, ломаные ритмы, мя-

тежный порыв и пластика мелодий...

Эти стадионные концерты должны 

были состояться раньше, но не-

сколько раз переносились. То панде-

мия, то Мари Краймбрери — перфек-

ционист по духу — решила, что над 

программой надо еще поработать. 

И, похоже, наконец, созрела переме-

ститься из клубов и залов-тысячни-

ков на стадионы. В год своего трид-

цатилетия, хотя коллеги по сцене по-

прежнему зовут ее «Малая». Навер-

ное, в том числе и за задор, свежесть 

восприятия музыки и постоянную 

неугомонность.

К концертам, которые получили на-

звание «Имя собственное» (хотя 

Мари Краймбрери и так уже ни с кем 

не перепутаешь), у артистки подо-

спело много свежих хитов. Она их 

пишет сама, являясь и очень само-

бытным поэтом. Причем сама певи-

ца не любит, когда говорят, что она 

поет в стиле хип-хоп. Объясняет: за-

нимается поп-музыкой.

Но как говаривал классик: «Жить в 

обществе и быть свободным от об-

щества нельзя» — ныне в музыкаль-

ном мире эпоха хип-хопа и его рез-

вые чеканные ритмы невольно про-

никают и в ее музыку. Например, в су-

перхит «Иначе всё это зря».  И это 

вдобавок к тому, что ближе к концу 

2022 года вышли и две части ее аль-

бома «Нас узнает весь мир», откуда 

очередные стопроцентные хиты  — 

«Прости, но я не буду петь» и «Не буди 

меня». Но самая свежая премьера  — 

сингл «Малая, пой», вышедший 5 

мая, —  откровенная и сокровенная 

ее песня, сделанная в формате пись-

ма себе самой, пока маленькой де-

вочке Марине. В нем — о том, что, не-

смотря на сложности и разочарова-

ния, надо выстоять и петь. Кажется, 

ничего нового в этих словах нет. Но 

спето так, что у слушателя возника-

ет ощущение, будто эти фразы обра-

щены лично к нему.  

Оратория «О радости, печали и 
мудрости» Георга Фридриха 
Генделя, Детский музыкальный 
театр им. Сац, 19 мая
Концертное исполнение оратории 

можно услышать в рамках проекта 

«RE-Конструкция». Своим названи-

ем он, с одной стороны, подчеркива-

ет, что Большой зал Детского музы-

кального Театра им. Сац пока все 

еще стоит на реконструкции. С дру-

гой, представляет редко исполняе-

мые произведения знаменитых ком-

позиторов. 

Так, один вечер «RE-Конструкции» 

был посвящен французской музыке. 

Программу составили кантата Пу-

ленка «Засуха» (Sécheresses, 1937) и 

оратории Сен-Санса «Потоп» (Le 

Déluge,1875). Музыкальные произве-

дения о стихийных бедствиях, что 

постигли людей за их беспечность и 

грехи, в лаконичный перформанс 

превратила выпускница режиссер-

ского факультета РАТИ (ГИТИС) Ма-

рия Фомичева, за дирижерским пуль-

том исполнением руководил специ-

ально приглашенный Артем Мака-

ров. По музыкальному языку это 

очень разные сочинения, но по свое-

му философскому они едины: ката-

строфа как начало нового будущего.

Кантата Франсиса Жана Марселя 

Пуленка «Засуха» написана на стихи 

Эдварда Джеймса по его собствен-

ному заказу — Джеймс был щедрым 

меценатом сюрреалистов, близким 

другом Рене Магритта и Сальвадора 

Дали и пробовал себя в разных твор-

ческих амплуа, в том числе в поэзии. 

Оратория Шарля-Камиля Сен-Санса 

«Потоп», созданная композитором 

на либретто писателя Луи Галле, по-

вествует о Великом потопе и Ное, 

спасшем род человеческий, а музы-

ка наполнена иллюстративными эф-

фектами, отсылающими то к Берлио-

зу, то к Вагнеру и не только.

«Засуха» — нарочито депрессивный 

опус, не предполагающий шансов на 

спасение. «Потоп» — абсолютно ро-

мантическое, с сюрреалистическим 

колоритом произведение. Оркестр и 

хор под палочкой Артема Макарова 

точно передают контраст исполняе-

мой музыки единым полотном без 

антракта и находят интересные свя-

зующие звенья, когда стихия диктует 

правила игры.  А главное — доказыва-

ют: все же бывают незаслуженно за-

бытые произведения.

Мария Фомичева как будто имитиру-

ет спектакль. В «Засухе» предлагает 

«игру в песочнице», в «Потопе» вы-

ставляет на обозрение аквариум как 

модель ковчега. И везде главное дей-

ствующее лицо — Создатель (в бес-

словесном, но очень проникновен-

ном исполнении Михаила Богдано-

ва). И тут возникает ощущение, что 

ключевую идею постановщица за-

имствовала в «Упражнениях и тан-

цах Гвидо» — работе своего вузовско-

го наставника и худрука Театра им. 

Сац Георгия Исаакяна. Жаль, ничего 

не губит так искусство, как копиро-

вание. 

«Модерн в русской иконе», 
Центральный музей древнерус-
ской культуры и искусства 
им. Андрея Рублева, до 16 июля
Выставка называется «Модерн в 

русской иконе», но, пожалуй, ее 

главный экспонат — живописное 

полотно Михаила Нестерова 

«Всадники». Три всадника на белых 

конях на фоне заснеженного поля и 

мощных башен древнего монасты-

ря замерли в полете — развевающи-

еся на ветру черные рясы, клубяща-

яся снежная пыль под копытами. 

Ликов всадников не видно, но 

понятно, что это монахи, головы их 

венчают яркие нимбы. Как расска-

зывают в Музее имени Рублева, 

здесь Нестеров изобразил одно из 

преданий времен осады Троице-

Сергиева монастыря. Когда литов-

цы и поляки из кожи вон лезли, 

чтобы одолеть обитель, мимо них 

вдруг промчались трое в монаше-

ском облачении, догнать их погоня 

не смогла. Произведение богато на 

аллюзии — это и гоголевская трой-

ка, и рублевская «Троица», которая, 

кстати, в стенах этого монастыря и 

написана. Но при чем тут модерн? 

Оказывается, нестеровские 

«Всадники» — это он и есть. 

«В эпоху модерна очень важно 

мифологическое мышление, ощу-

щение чуда, и у родоначальников 

русского модерна в живописи — у 

Нестерова и Васнецова — оно всег-

да присутствует», — рассказывает 

куратор выставки Жанна Белик. 

На выставке можно встретиться и с 

Виктором Васнецовым. Его 

«Святитель Алексий, митрополит 

Московский» не похож на традици-

онные строгие иконы, здесь пирше-

ство красок и узоров, и снова при-

рода подчеркивает ощущение чуда 

— цветастая полянка и совершенно 

сказочное небо над вполне угады-

ваемыми соборами Кремля. 

Есть здесь и более «прозаичный» 

модерн, где подчеркнут лишь пси-

хологизм, как, например, на 

«Голгофе» Вильгельма 

Котарбинского. И все же выставку 

делают не картины, главные герои 

здесь — иконы, оклады и киоты. 

«Иконы, характерные для XIX и XX 

веков, вступали с выполненными на 

высочайшем уровне складнями и 

киотами в конфликт, получалось, 

что икона существует ради оклада, 

а не наоборот, — рассказывает 

Жанна Белик. — И тогда мастера 

вернулись к традициям древнерус-

ской иконописи. Оказалось, что 

древнерусская икона с модерном 

сочетается идеально». 

КИНО На экранах — американские и корейские хорроры

Где свистят призраки
МОДА В Эрмитаже покажут работы Юдашкина и Зайцева

Блеск и перья
Валерий Кичин

З
атемненные кадры, вио-
лончельные низы в саунд-
треке — все сигнализирует 

о том, что пора начинать боять-
ся. Идет фильм «Одержимость. 
Проклятие Лиззи Борден», обо-
значенный в постерах как 
фильм ужасов. 

Но это не только ужастик. 
Режиссер Джеррен Лаудер 
предлагает сложную смесь ки-
нопугалки с психологическим 
этюдом на темы подростковых 
беспокойств, комплексов и 
травм. А в основе сюжета — ми-
стический хоррор о переселе-
ниях душ и криминальном ге-
нетическом наследстве. Общее 
ощущение от фильма: мы чита-
ем клиническую историю мен-
тальных аберраций с ярким ил-
люстративным материалом. 
Авторы словно собрали опыт 
таких фильмов, как «Сияние» и 
«Молчание ягнят», чтобы сде-
лать триллер достаточно эф-
фективный — хотя, конечно, ре-
зультат на порядок менее силь-
ный.

Где-то в конце XIX века крот-
кая Лиззи Борден стала знаме-
нита тем, что зарубила топором 
отца и мачеху. Спустя столетие 
ее светлый лик является в вос-
паленном воображении девуш-
ки Тары, ее очень дальней род-
ственницы — беспокойной, пол-

ной комплексов, отягощенных 
половым созреванием и сексу-
альной неудовлетворенностью. 
По ходу дела выяснится, что ее 
родная тетя в том же возрасте 
родила и убила младенца — те-
перь ее держат в психушке. 
Пошли ночные видения, в кото-
рых бедняга Тара сама стано-
вится убийцей не в меру оруще-
го младенца — своего маленько-
го братца. Она начинает все-
рьез подозревать, что в ней 
проснулись гены прапрапра-
бабки.

Оператор Брайан Соуэлл ме-
тодично погружает действие в 
сумрак сознания: изображение 
туманное, зыбкое, депрессив-
ное. Композитор Санфорд Пар-
кер упирает на тревожные вио-
лончельные тремоло и нараста-
ющий инструментальный гул — 
все атрибуты очень страшного 
фильма без тени юмора. Затем 
авторы картины добавят в свой 
жанровый коктейль новый ком-
понент: чередой пойдут элемен-
ты детектива. Один за другим 

начинают погибать люди из 
окружения злосчастной Тары. 
Причем оркестрован сюжет так, 
что подозревать в нехорошем 
начинаешь каждого, кто попа-
дет в кадр. Авторы онаслажда-
ются, воплощая на экране все 
новые кровавые подробности. 
Фильм до отказа набит образца-
ми психологических аберраций 
от фетишизма до садомазохиз-
ма, и, конечно, такая коллекция 
— специалитет для любителей 
переперченного. Остальным 
можно расслабиться.

Есть в фильме и «урок жиз-
ни»: героиня пытается сопро-
тивляться обуревающим ее де-
монам, и выйдет ли она из 
схватки победителем — в том 
будет искомое моралите.

Я не принадлежу к предан-
ным потребителям этого жан-
ра: даже в лучших образцах он 
озадачивает откровенной, ча-
сто наивной манипуляцией 
зрительскими эмоциями, иг-
рой на рефлексах без участия 
головного мозга. «Одержи-

мость» — далеко не лучший 
образец. Но нельзя не оценить 
работу актрисы Одессы Эзайон 
(«Восставший из ада») в роли 
Тары.

Тревожным гулом в фоног-
рамме отмечен и южнокорей-
ский хоррор «Призрак у озе-
ра». У священника с женой 
беда: утонул их третий ребе-
нок, и они решают усыновить 
отрока Исаака — так им повелел 
Бог. Мальчик — инвалид, зрение 
почти на нуле, и с родными 
детьми супружеской пары ужи-
вется не сразу. Но все осталь-
ные чувства у слепца обостре-
ны, и он начинает чувствовать 
присутствие в доме кого-то 
еще. Этот кто-то — утонувший 
ребенок…

Режиссер Ким Джин-ён сня-
ла картину по собственному 
сценарию, снабдив его макси-
мальным количеством сюрпри-
зов и переворотов всех зритель-
ских ожиданий — таких кульби-
тов в фильме, пожалуй, даже 
слишком много, чтобы что-то 
внятное осталось от его веду-
щей темы. Наиболее очевиден 
мотив бесогонства, практикуе-
мого святыми отцами вопреки 
тому, что в цивилизованном 
мире он под запретом, в том чи-
сле и церковным. Бесогонство 
даже противопоставлено меди-
цине, слепая фанатичная вера — 
научному знанию.

Самый сложный и хорошо 
разработанный образ — мать 
большого семейства, страдаю-
щая от непонимания и постоян-
ных подозрений своего мужа-
священника, в исполнении пре-
красной актрисы Пак Хё-джу. 
Образ мерцательный, как всё в 
этом фильме, — он несет в себе 
некую тайну. Внятно звучит по-
свист привидений, и ясно, что 
дьявол всегда рядом — он со-
блазняет каждого, но не каж-
дый устоит. Но главный вывод, 
который можно сделать: фана-
тичная вера неотвратимо ведет 
к преступному сознанию и 
беде. Оба фильма — типовые со-
здания эпохи феминизма (муж-
чины или в эпизодах, или в ро-
лях упертых тупиц), оба упоен-
но играют на нервах зрителей и 
в высшей степени приспосо-
блены для того, чтобы наслать 
на публику плотный вал де-
прессухи, и к их постерам стои-
ло бы прикнопить пресловутое 
«Минздрав предупреждает».  

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В
ыставка памяти россий-
ских модельеров Вячесла-
ва Зайцева и Валентина 

Юдашкина открывается сегод-
ня, 12 мая, в Реставрационно-
хранительском центре Государ-
ственного Эрмитажа. На не-
сколько дней здесь представят 
удивительные работы мастеров 
по ткани, которые хранятся в 
одном из самых авторитетных 
музеев мира. Как рассказала 
корреспонденту «РГ» храни-
тель коллекции костюмов Госу-
дарственного Эрмитажа Нина 
Тарасова, выставка в «Старой 
Деревне» — внеплановая, орга-
низовали ее весьма оперативно. 

— Пока мы планируем оста-
вить экспонаты для обозрения 
до 21 мая.  Возможно, про-
длим, — добавила она. — Пред-
ставлены будут комплекты ко-
стюмов, в них, как правило, вхо-
дят и головные уборы.

Шесть лет назад, в 2016 году, 
в Манеже Малого Эрмитажа 
проходила масштабная выстав-
ка «Вячеслав Зайцев в Эрмита-
же». Тогда в помещениях, по-
строенных непосредственно 
под знаменитым Висячим садом 
Екатерины Великой, показали 
более ста ансамблей, а также 
ранние эскизы модельера.  В дар 
музею Вячеслав Зайцев передал 
16 комплектов из коллекций 
разных лет. Кроме того, в 2017 
году дочь Елены Образцовой 
Елена Макарова передала в дар 
музею два наряда из гардероба 
оперной дивы, созданные Вя-
чеславом Зайцевым.

— Выставка была блестящая, 
хотя ему было уже довольно 
трудно ее делать. Очень жалко, 
что он ушел, — отметил дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский. —  Вячеслав Зайцев для 
нас не модельер, а художник. И 
он прекрасно вписывается в 
нашу общую политику показа 
мод — у нас крупнейший музей 

костюма и хранилища: от ко-
стюмов Петра I до тех, которые 
создавали наши современники.

Сам модельер говорил о том, 
что «русская» тема является 
для него главной. И среди пода-
ренных Эрмитажу моделей — 

костюмы из коллекций «Тыся-
челетие Крещения Руси» и «Рус-
ские сезоны в Париже».

— Модель из коллекции «Но-
стальгия» выполнена из павло-
вопосадских платков, которые 
благодаря маэстро стали одним 
из символов русского стиля в 
мировой моде, — рассказали в 
Эрмитаже. — Благодаря творче-
ству Зайцева внутри страны и 
за рубежом во многом измени-
лось отношение к русскому ко-
стюму: из разряда народных 
промыслов он был возведен в 
ранг высокого искусства.

Платье другого прославлен-
ного кутюрье — Валентина 
Юдашкина — Эрмитаж тоже по-
лучил в дар: его в 2022 году му-
зею передала бизнесвумен Оль-
га Сыроватская. Наряд, выпол-
ненный в 2009 году, отличает 
очень смелый крой, а также руч-
ная вышивка с использованием 
различных декоративных мате-
риалов: от блесток и бисера до 
перьев птицы. 

Фильм «Одержимость. Проклятие Лиззи Борден» манипулирует зрительскими эмоциями.

А К Ц Е Н Т

Оркестрован сюжет «Одержимости» так, 
что подозревать начинаешь каждого, 
кто попадет в кадр

Эрмитаж хранит почти два десятка 
костюмов Зайцева. Здесь модельер 
делал и свою большую выставку. 

В песнях Мари Краймбрери расска-
зывает о самом сокровенном.

Главные герои этой выставки все-
таки не картины именитых масте-
ров, а иконы, оклады и киоты. 

По музыкальному языку «Засуха» и «Потоп» — разные сочинения, но по 
философскому они едины: катастрофа как начало нового будущего.

В сериале «Трейдер» сыграл и Сергей Пускепалис, для которого эта работа 
стала одной из последних. 

От первого лица
Михаил Миндлин, директор Музея имени Андрея Рублева: 

«Обычно к модерну подмешивали то, что к нему отношения не имеет, 

символизм или неорусский стиль, например. Мы же показываем чи-

стый модерн, к тому же очень концентрированно. Подобного в России, 

кажется, еще не было, и поэтому, когда меня спрашивают, есть ли ка-

кие-то  открытия на вашей выставке, я отвечаю: вся выставка одно боль-

шое открытие. Приходите и убедитесь сами».

КСТАТИ

Масштабная реконструкция Боль-

шой сцены Театра им. Сац нача-

лась в 2020 году. Ожидается, стро-

ители закончат все работы в нача-

ле осени. И уже в октябре 2023 

года театр представит на обнов-

ленной сцене постановку оперы 

Глинки по сказке Пушкина «Руслан 

и Людмила», над которой уже ра-

ботают Евгений Бражник и Геор-

гий Исаакян в тандеме с художни-

ком Вячеславом Окуневым. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Максимом Васюновым
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Прямая речь 
Мари Краймбрери, певица (в эфире на «Авторадио»):

— Это первое стадионное шоу в моей жизни. Я очень хочу так его вы-

строить, чтобы не превратиться в артиста, который неожиданно начи-

нает выступать весь такой гламурный, модный. Я хочу, чтобы зрители 

кайфовали, отдыхали, а не вникали в мои сложности. И я по-прежнему 

не рассказываю даже самым близким о сокровенном. Но могу написать 

об этом песню…
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СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

Премьера документального 
фильма «3723 Вознесенский», 
на Первом канале 11 мая в 0.00; 
14 мая в 14.15
Картина приурочена к 90-летнему 

юбилею поэта Андрея Вознесенско-

го. 1 апреля 1976 года астроном Ни-

колай Черных в Крымской обсерва-

тории открыл малую планету, кото-

рой присвоили номер 3723 и назвали 

в честь Андрея Вознесенского. От-

сюда возникло название фильма и 

прием повествования: рассказать о 

поэте, как о планете, которая до сих 

пор озаряет своим светом. Авторы 

фильма сделали так, чтобы через ин-

тервью разных лет и публичные вы-

ступления поэт сам рассказал о важ-

ных событиях своей жизни. 

Кроме того, Первый канал 14 мая в 

15.20 покажет знаменитый спек-

такль «Ленкома» «Юнона и Авось». 

Зрители увидят культовую рок-опе-

ру в телеверсии, снятой к ее 20-лет-

нему юбилею.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В соответствии со статьей 24 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках Российской Феде-
рации» (далее — Закон о страховании вкладов) государственная кор-
порация «Агентство по страхованию вкладов» (далее — Агентство) пу-
бликует обобщенные данные годового отчета и бухгалтерский баланс 
за 2022 год. Полный текст годового отчета размещен на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» по адресу: www.asv.org.ru (далее — сайт).

В годовом отчете Агентства за 2022 год содержится описание дея-
тельности Агентства по осуществлению функций, возложенных на него 
Законом о страховании вкладов, Федеральным законом от 26 октября 
2002 г. № 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», Федеральным 
законом «О банках и банковской деятельности», Федеральным зако-
ном от 28 декабря 2013 г. № 422-ФЗ «О гарантировании прав застрахо-
ванных лиц в системе обязательного пенсионного страхования Россий-
ской Федерации при формировании и инвестировании средств пенсион-
ных накоплений, установлении и осуществлении выплат за счет средств 
пенсионных накоплений» (далее — Закон о гарантировании) и Феде-
ральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ «О внесении измене-
ний в статью 11 Федерального закона «О страховании вкладов физиче-
ских лиц в банках Российской Федерации» и статью 46 Федерального 
закона «О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)» 
 (далее — Закон о капитализации банков). 

В 2022 году основные усилия Агентства были направлены на обес-
печение стабильного функционирования системы обязательного стра-
хования вкладов (далее — ССВ), осуществление системной работы по 
управлению конкурсным производством (ликвидацией) в отношении 
несостоятельных финансовых организаций и предупреждение банкрот-
ства банков в интересах их кредиторов, государства и общества в целом.

Достигнуты значимые результаты на всех стратегических направ-
лениях деятельности Агентства, последовательно решались сформули-
рованные в Стратегии развития государственной корпорации «Агент-
ство по страхованию вкладов» на период до 2025 года (далее — Страте-
гия-2025) задачи.

Агентство продолжило выполнять свою социальную миссию 
по обеспечению возврата в кратчайшие сроки застрахованных денеж-
ных средств вкладчикам банков, у которых отозваны (аннулированы) 
лицензии на осуществление банковских операций. 

Средний срок подготовки к выплатам сократился до 4,8 рабочего дня 
(в 2021 году он составлял 6,1 рабочего дня), достигнув минимального 
значения за весь период деятельности Агентства. По страховым случаям 
2022 года возврат вкладчикам 63% объема совокупной страховой ответ-
ственности Агентства обеспечен в течение первых 7 рабочих дней выплат.

Доступность для вкладчиков банков — участников ССВ услуги по 
выплате страхового возмещения обеспечивалась наличием развитой 
филиальной сети банков-агентов в населенных пунктах, где принима-
лись вклады, а также использованием дистанционного канала приема 
заявлений. 

В 2022 году Агентство досрочно, с опережением плановых сроков, 
установленных Стратегией-2025, погасило кредит Банка России в раз-
мере 842 млрд руб., полученный в целях поддержания финансовой 
устойчивости ССВ и финансирования выплат возмещения по вкладам.

В отчетном периоде Агентством продолжено планомерное решение 
задач в сфере ликвидации несостоятельных финансовых организаций с 
целью удовлетворения требований их кредиторов в максимально воз-
можном объеме и в кратчайшие сроки.

Значимые результаты достигнуты в сфере оптимизации текущих 
расходов на проведение ликвидационных процедур, привлечения к 
гражданско-правовой и уголовной ответственности контролировавших 
финансовые организации лиц, сокращения сроков завершения ликви-
дационных процедур.

Совокупные расходы на проведение конкурсного производства (лик-
видации) в отношении ликвидируемых финансовых организаций (да-
лее также — ЛФО) в отчетном периоде составили 13,2 млрд руб., что на 
3,3 млрд руб. (20%) меньше, чем в 2021 году. При этом расходы на юри-
дическое сопровождение указанных ликвидационных процедур по срав-
нению с предыдущим годом снизились на 2,3 млрд руб. (52%),  составив 
2,1 млрд руб. Уменьшились расходы по другим статьям смет расходов.

По итогам 2022 года объем поступлений в конкурсную массу ликви-
дируемых кредитных организаций (далее также — ЛКО), полученных 
в результате оспаривания сомнительных сделок и привлечения к гра-
жданско-правовой ответственности контролировавших их лиц, соста-
вил 4,3 млрд руб. Почти в 8 раз (до 0,8 млрд руб.) по сравнению с 2021 го-
дом вырос объем средств, поступивших в конкурсную массу в результате 
работы, проведенной в рамках уголовного судопроизводства.

Существенно (на 45%) возросла интенсивность торгов имуществом 
ЛФО.

В отчетном периоде Агентство продолжило решать задачу по со-
кращению сроков завершения ликвидационных процедур. В кредит-
ных организациях, поступивших в конкурсное производство (ликви-
дацию) в период действия Стратегии-2025 (с 1 января 2021 г.), сред-
ний срок проведения ликвидационных процедур составил 1 год 1 месяц 
(при целевом сроке, установленном Стратегией-2025, который состав-
ляет 3 года). 

Для решения указанной задачи Агентством в 2022 году повысилась 
активность принятия в отступное прав требования к контролировав-
шим ЛКО лицам, в отношении которых Агентством инициировано при-
влечение к гражданско-правовой или уголовной ответственности, а так-
же к должникам ЛКО. Совокупный размер прав требования, принятых 
Агентством (как кредитором ЛКО) в качестве отступного в отчетном пе-
риоде, составил 120,8 млрд руб.

Агентством реализован ряд проектов, направленных на повышение 
качества оказываемых им услуг: увеличены функциональные возмож-
ности интернет-сервиса по рефинансированию кредитов, полученных 
в банках с отозванной лицензией; с целью дальнейшего повышения 
удобства пользователей интернет-портала о реализуемом имуществе 
ЛФО torgiasv.ru в промышленную эксплуатацию введено его мобиль-
ное приложение.

Применяемые Агентством меры положительно сказались на удов-
летворении требований кредиторов ликвидируемых кредитных ор-
ганизаций: на расчеты с ними направлено 74,13 млрд руб., путем пре-
доставления отступного погашены требования на 40,33 млрд руб., что 
в сумме более чем на 20% превысило аналогичный показатель прош-
лого года.

Средний процент удовлетворения требований кредиторов ЛКО, 
в отношении которых ликвидационные процедуры завершены (за весь 
период деятельности Агентства), повысился до 49,2%, требования кре-
диторов первой очереди удовлетворены на 62,6%.

В 2022 году акцент в работе Агентства был сделан на реализацию ме-
роприятий по поддержке граждан и бизнеса с учетом разработанных 
Правительством Российской Федерации и Банком России мер, направ-
ленных на стабилизацию социально-экономической ситуации.

В частности, оказана помощь заемщикам ликвидируемых банков, 
испытывающим трудности в исполнении своих обязательств. Им пре-
доставлялись кредитные каникулы, уменьшены размеры платежей в те-
чение установленного льготного периода, снижены процентные ставки 
по кредитным договорам, не начислялись и не взыскивались неустойки 
и штрафы. Впоследствии указанные меры были адаптированы для под-
держки военнослужащих, проходящих службу по контракту в зоне спе-
циальной военной операции или призванных по мобилизации, а также 
членов их семей. До 0% снижены дополнительная и повышенная допол-
нительная ставки страховых взносов в фонд обязательного страхова-
ния вкладов (далее также — ФОСВ) для банков — участников ССВ, что 
позволило улучшить их возможности по управлению ликвидностью.

В отчетном периоде Агентство приступило к реализации ряда новых 
задач.

Федеральным законом от 28 декабря 2022 г. № 555-ФЗ «О гаран-
тировании прав участников негосударственных пенсионных фондов 
в рамках деятельности по негосударственному пенсионному обеспече-
нию» на Агентство возложены функции по администрированию систе-
мы гарантирования прав участников в системе негосударственного пен-
сионного обеспечения (далее — НПО).

Данная система призвана обеспечить сохранность добровольных 
пенсионных сбережений граждан путем распространения на них госу-
дарственных гарантий по аналогии с системой обязательного страхо-
вания вкладов и системой гарантирования пенсионных накоплений. 
Основные принципы построения системы — обязательность участия 
в ней негосударственных пенсионных фондов (далее также — НПФ), 
осуществляющих деятельность по НПО, ограничение предельного раз-
мера гарантий, обеспечивающее сбалансированность и устойчивость 
системы, покрытие гарантией большей части пенсионных сбережений 
в НПО.

Поскольку указанный федеральный закон вступил в силу с 1 янва-
ря 2023 г., в отчетном периоде осуществлены необходимые подготови-
тельные мероприятия.

В декабре 2022 г. Агентству предоставлено право открывать и вести 
банковские счета кредитных организаций. В соответствии с решением 
Совета директоров Банка России от 29 декабря 2022 г. кредитные орга-
низации, в которых открыты банковские счета типа «С», обязаны обра-
титься в Агентство в целях открытия банковских (корреспондентских) 
счетов.

Важным инструментом достижения целей деятельности Агентства 
оставалось поддержание и развитие открытого диалога с общественно-
стью, вкладчиками и другими кредиторами ликвидируемых финансо-
вых организаций. В течение года актуальными темами информацион-
ной повестки Агентства, в том числе в социальных сетях, являлись во-
просы защиты личных сбережений в банках, соблюдения прав и интере-
сов кредиторов, а также взаимодействия с заемщиками ЛФО.

Значимая особенность 2022 года — переориентация международных 
связей Агентства, магистральным направлением развития которых ста-
ло взаимодействие со странами — участниками Евразийского экономи-
ческого союза (далее также — ЕАЭС) (в том числе в части гармонизации 
параметров систем страхования вкладов государств — членов ЕАЭС).

1. Обеспечение функционирования 
системы страхования вкладов

Основные показатели ССВ
По состоянию на 1 января 2022 г. в реестре банков — участников ССВ 

было зарегистрировано 649 банков. В течение года в составе участников 
ССВ произошли следующие изменения.

В реестр банков банков — участников ССВ включены 2 банка в свя-
зи с получением универсальной лицензии Банка России на осуществле-
ние банковских операций со средствами в рублях и иностранной валюте 
(с правом привлечения во вклады денежных средств физических лиц). 
Исключено из реестра 33 банка, из них 5 — по причине прекращения их 
деятельности в связи с реорганизацией в форме присоединения к другим 
банкам — участникам ССВ, 28 — в связи с завершением их ликвидации.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2022 г. в ССВ было заре-
гистрировано 618 банков, в том числе: 300 действующих банков, имею-
щих лицензию на работу с физическими лицами; 3 кредитные органи-
зации без права на открытие новых счетов и прием во вклады средств 
физических лиц, а также без страховой защиты вкладов малых пред-
приятий; 315 банков, находящихся в процессе конкурсного производ-
ства (ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер возмещения в одном 
банке по вкладам (счетам), подлежащим страховой защите, составлял 
1,4 млн руб. на одного вкладчика (физическое или юридическое лицо), 
а также 10 млн руб. на одного вкладчика, являющегося физическим ли-
цом, по 2 отдельным категориям счетов эскроу, открытых для расчетов 
по сделкам купли-продажи недвижимости и для расчетов по договорам 
участия в долевом строительстве (далее — счета эскроу). 

Кроме того, действовал отдельный лимит возмещения в размере 
10 млн руб. на каждый специальный счет, открытый на имя управля-
ющей компании многоквартирного дома в целях формирования и ис-
пользования средств фонда капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирном доме в интересах всех совместных собственников 
указанного имущества (далее — специальные счета). Также в 2022 году 
действовал увеличенный до 10 млн руб. размер страхового возмещения 
по вкладам физического лица при наличии на его счетах временно вы-
соких остатков, образовавшихся в связи с особыми жизненными обсто-
ятельствами, установленными Законом о страховании вкладов.

При исчислении страховых взносов в ФОСВ по расчетам за IV квар-
тал 2021 г. и I–III кварталы 2022 г. применялась базовая ставка в размере 
0,12% расчетной базы за квартал. Дополнительная ставка в размере 25% 
базовой ставки и повышенная дополнительная ставка в размере 300% 
базовой ставки действовали при расчете взносов за IV квартал 2021 г. 
В 2022 году Советом директоров Агентства принято решение о сниже-
нии размера дополнительных ставок до 0% базовой ставки для приме-
нения банками при исчислении взносов за I, II и III кварталы 2022 г. 

К концу отчетного периода совокупный объем застрахованных вкла-
дов достиг 48,65 трлн руб. Размер страховой ответственности Агентства 
(совокупный объем потенциальных выплат) составил 26,85 трлн руб. 
(55,2% объема всех застрахованных вкладов), в том числе по вкла-
дам физических лиц (включая счета индивидуальных предпринима-
телей) — 22,66 трлн руб. (59,5% объема застрахованных вкладов фи-
зических лиц), по вкладам юридических лиц (малых предприятий, не-
коммерческих организаций социальной направленности) — 0,93 трлн 
руб. (14,8% объема застрахованных вкладов юридических лиц), по сче-
там эскроу — 3,06 трлн руб. (75,9% объема остатков на счетах эскроу), 
по специальным счетам — 0,20 трлн руб. (85,0% объема остатков на спе-
циальных счетах).

Выплата страхового возмещения
В 2022 году в отношении банков — участников ССВ наступили 4 стра-

ховых случая с общим объемом страховой ответственности Агентства 
в размере 761,6 млн руб. перед 2,9 тыс. вкладчиков (в том числе в разме-
ре 83 млн руб. — перед 219 юридическими лицами).

Выплаты по всем наступившим страховым случаям начинались 
в срок от 3 до 6 рабочих дней, средняя длительность подготовки к вы-
платам составила 4,8 рабочего дня (в 2021 году — 6,1 рабочего дня, 
в 2020 году — 6,4 рабочего дня), достигнув минимального значения за 
весь период деятельности Агентства. 

Всего в отчетном периоде страховое возмещение на общую сумму 
1,7 млрд руб. получили 12,8 тыс. вкладчиков 210 банков.

Дистанционным каналом выплат в 2022 году воспользовались 
5,9 тыс. (46%) обратившихся за возмещением вкладчиков, что подтвер-
ждает востребованность данного сервиса. 

Фонд обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой осно-

вой ССВ является ФОСВ.
В течение 2022 года на счета ФОСВ поступило 264,7 млрд руб., 

в том числе: 211,4 млрд руб. — страховые взносы банков — участни-
ков ССВ (включая уплаченные авансом в счет будущих периодов); 
53,3 млрд руб. — средства ликвидируемых банков в погашение требова-
ний Агентства, перешедших к нему в результате ранее осуществленных 
выплат страхового возмещения вкладчикам. 

Платежи со счетов ФОСВ составили 264,7 млрд руб., в том числе: 
2,1 млрд руб. — расчеты по выплате возмещения (включая 0,5 млрд руб., 
составляющих совокупный объем агентского вознаграждения, вы-
плаченного банкам-агентам); 240,4 млрд руб. — возврат заемных 
средств, полученных от Банка России, включая процентные платежи; 
22,2 млрд руб. — платежи, связанные с инвестированием средств ФОСВ. 

В отчетном периоде Агентство досрочно полностью погасило кредит 
Банка России, полученный в целях поддержания достаточности ФОСВ.

В общей сложности Агентство выплатило Банку России 
880,4 млрд руб., из них 842 млрд руб. — в счет погашения основ-
ной суммы долга; 38,4 млрд руб. — в качестве процентов за пользо-
вание кредитом. В 2022 году Агентство перечислило 240,4 млрд руб. 
(227 млрд руб. — по основной сумме долга; 13,4 млрд руб. — в качестве 
процентов за пользование кредитом).

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФОСВ за 2022 год 
с учетом переоценки ценных бумаг составила 2,2 млрд руб., доходность 
инвестированных средств — 9,2% годовых.

2. Обеспечение функционирования системы 
гарантирования прав застрахованных 

лиц, на которых распространяется 
обязательное пенсионное страхование

По состоянию на 31 декабря 2022 г. участниками системы гаранти-
рования пенсионных накоплений (далее — СГПН) являлись 28 него-
сударственных пенсионных фондов, внесенных Агентством в реестр 
фондов—участников СГПН, а также Пенсионный фонд Российской 
Федерации. Агентством гарантированы права 74,2 млн человек, фор-
мирующих накопительную пенсию в системе обязательного пенсион-
ного страхования. Объем пенсионных накоплений в СГПН составляет 
5,4 трлн руб.

В отчетном периоде на основании заявлений, поступивших от 
1 фонда—участника СГПН, за счет средств фонда гарантирования пен-
сионных накоплений (далее также — ФГПН) осуществлены выплаты 
гарантийного возмещения на сумму 742 руб. в отношении 2 застрахо-
ванных лиц в связи с наступлением гарантийных случаев при установ-
лении выплат за счет средств пенсионных накоплений, предусмотрен-
ных подпунктом 1 части 4 статьи 6 Закона о гарантировании. Гаран-
тийные случаи возникли в связи с недостатком средств, учтенных на 
пенсионном счете накопительной пенсии застрахованных лиц на день 
установления им выплаты за счет средств пенсионных накоплений, по 
сравнению с гарантируемыми Агентством средствами этих застрахо-
ванных лиц. Недостаток средств возник в результате того, что застра-
хованные лица накануне возникновения у них пенсионных оснований 
реализовали право на досрочный переход из НПФ, отразившего на сче-
тах своих клиентов убытки по итогам года, в другой НПФ.

Фонд гарантирования пенсионных накоплений
По состоянию на 31 декабря 2022 г. размер ФГПН составил 

7,38 млрд руб. 
В 2022 году на счета ФГПН поступили гарантийные взносы на сумму 

1,23 млрд руб., а также прибыль от инвестирования временно свобод-
ных средств ФГПН на сумму 0,44 млрд руб. Платежи со счетов ФГПН 
составили 742 руб. (выплата гарантийного возмещения). 

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФГПН за 2022 год 
с учетом переоценки ценных бумаг составила 652 млн руб., доходность 
инвестированных средств с учетом переоценки ‒ 9,6% годовых.

3. Деятельность Агентства по 
предупреждению банкротства банков

Меры по предупреждению банкротства банков
В 2022 году Агентство продолжило осуществление мер по преду-

преждению банкротства 13 банков.
Решениями Совета директоров Банка России от 22 марта 2022 г., 

от 8 апреля 2022 г. и от 23 декабря 2022 г. утверждены изменения в пла-
ны участия Агентства в осуществлении мер по предупреждению бан-
кротства 3 банков.

Завершены проверки финансового положения 8 банков, в отноше-
нии которых осуществляются меры по предупреждению банкротства, 
и 7 инвесторов, участвующих в осуществлении мер по предупреждению 
банкротства этих банков.

Кроме того, проведены проверки качества работы с проблемными 
активами 2 банков, в отношении которых осуществляются меры по пре-
дупреждению их банкротства.

Объем средств, направленных Агентством на реализацию мер по 
предупреждению банкротства банков, по состоянию на 31 декабря 
2022 г. составил 1 113,67 млрд руб.

Управление активами
В предыдущие годы Агентством приобретены, а также получе-

ны в результате обращения взыскания на заложенное имущество по 
договорам займов активы 13 банков, в отношении которых им осу-
ществлялись меры по предупреждению банкротства, на общую сумму 
210,62 млрд руб.

В отчетном периоде в рамках работы с активами:
— осуществлена продажа имущества на общую сумму 1,1 млрд руб.;
— от ранее проданных в рассрочку активов на счет Агентства посту-

пило 0,4 млрд руб.;
— по приобретенным Агентством правам требования должниками 

возвращено 3,2 млрд руб.;
— погашены ценные бумаги на общую сумму 0,2 млрд руб.
По состоянию на 31 декабря 2022 г. балансовая стоимость активов, 

приобретенных Агентством в ходе осуществления мер по предупрежде-
нию банкротства банков, составила 53,1 млрд руб.

4. Деятельность Агентства по управлению 
конкурсным производством (ликвидацией) 

в кредитных организациях
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2022 г. Агентство осуществляло фун-
кции конкурсного управляющего (ликвидатора) в 315 кредитных ор-
ганизациях. В 301 из них проводилось конкурсное производство, в 14 — 
принудительная ликвидация.

В отчетном году Агентство было назначено конкурсным управля-
ющим (ликвидатором) 5 кредитными организациями. Завершены лик-
видационные процедуры в 39 кредитных организациях, в 27 из них осу-
ществлялось конкурсное производство, в 12 — принудительная лик-
видация.

Средний срок проведения ликвидационных процедур составил 
3 года 10 месяцев, в том числе конкурсного производства — 5 лет 3 ме-
сяца, принудительной ликвидации — 1 год 9 месяцев.

Формирование конкурсной (имущественной) 
массы для расчетов с кредиторами

За 2022 год в конкурсную (имущественную) массу ликвидируемых 
кредитных организаций поступило 65,01 млрд руб. В составе указан-
ных поступлений 25,59 млрд руб. — средства, поступившие от взыска-
ния в судебном порядке; 25,31 млрд руб. — поступления во внесудеб-
ном порядке (из них 6,39 млрд руб. — денежные средства в кассе и на 
корреспондентских счетах в Банке России, обязательные резервы, а 
также остатки средств на корреспондентских счетах банков и в расчет-
ных палатах); 14,11 млрд руб. — средства от реализации имущества; 
2,5 млрд руб. — проценты, начисленные на остатки денежных средств 
на счетах кредитных организаций, открытых в Агентстве, средства от 
передачи имущества кредитных организаций в аренду и возврата деби-
торской задолженности по хозяйственным операциям.

С целью взыскания активов ликвидируемых кредитных орга-
низаций в 2022 году в арбитражные суды и суды общей юрисдикции 
Агентством направлено 17 тыс. исковых заявлений на общую сумму 
1 735 млрд руб.

Удовлетворено 17 тыс. исков (в том числе по ранее поданным заяв-
лениям) на общую сумму 1 184 млрд руб.; отказано в удовлетворении 
8 тыс. исков на сумму 165 млрд руб.; количество исков, в удовлетворе-
нии которых отказано и в отношении которых прекращено производ-
ство по делам в связи с отказом от иска вследствие добровольного пога-
шения долга или в связи с заключением мирового соглашения, а также 
оставленных без рассмотрения, — 1 тыс. исков на сумму 62 млрд руб.

В 2022 году Агентством проведены в установленном федеральным 
законом порядке 3 386 торгов имуществом ликвидируемых кредитных 
организаций. 

В конкурсную массу ЛКО от реализации их имущества поступило 
14,11 млрд руб. Поступления от реализации недвижимого имущества 
составили 60,5% (8,5 млрд руб.); реализации прав требования к юри-
дическим и физическим лицам — 26% (3,7 млрд руб.); реализации 
ценных бумаг — 10,2% (1,44 млрд руб.); реализации движимого иму-
щества (транспорта) — 1,9% (0,27 млрд руб.); реализации драгоцен-
ных металлов, камней, памятных монет, предметов искусства — 0,8% 
(0,11 млрд руб.); реализации прочих активов — 0,6% (0,08 млрд руб.).

Выявление и оспаривание сомнительных сделок, 
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде проверки, направленные на выявление сомни-
тельных сделок, проведены в 12 кредитных организациях. Сделки, це-
лесообразные для оспаривания, выявлены в 7 из них.

По состоянию на 31 декабря 2022 г. в производстве судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов находилось 576 дел об оспаривании 
сомнительных сделок ликвидируемых кредитных организаций, в том 
числе по 325 искам, поданным в отчетном периоде. По 219 искам требо-
вания Агентства были удовлетворены, по 1 иску заключено мировое со-
глашение, отказано в удовлетворении по 126 искам. Судопроизводство 
прекращено (в том числе в связи с отказом от требований) по 11 иско-
вым заявлениям.

Поступление денежных средств в конкурсную массу ликвидируемых 
кредитных организаций в результате оспаривания Агентством сомни-
тельных сделок за 2022 год составило 4,2 млрд руб.

Проведены проверки обстоятельств банкротства, в том числе допол-
нительные, в отношении 28 кредитных организаций.

В суды направлено 26 заявлений Агентства о привлечении к имуще-
ственной ответственности контролировавших ЛКО лиц на общую сум-
му 95,9 млрд руб.

Требования Агентства о взыскании убытков на общую сумму 
55,7 млрд руб. и 6 млн долл. США удовлетворены в отношении лиц, 
контролировавших 14 ликвидируемых кредитных организаций. 

Требования Агентства о привлечении к субсидиарной ответствен-
ности лиц, контролировавших 29 ЛКО, удовлетворены на общую сум-
му 439,8 млрд руб.

Установлен размер субсидиарной ответственности лиц, контроли-
ровавших 6 кредитных организаций, который составил 68,7 млрд руб. 

В правоохранительные органы направлено 131 обращение по выяв-
ленным признакам различных преступлений. 

По итогам рассмотрения данных заявлений, а также сопровождае-
мых Агентством заявлений Банка России и назначаемых им временных 
администраций правоохранительными органами возбуждено 98 уго-
ловных дел.

В 2022 году в отношении бывших руководителей и работников кре-
дитных организаций, их соучастников, а также третьих лиц вынесено 
43 обвинительных приговора. По 22 уголовным делам судом вынесе-
ны приговоры о признании подсудимых виновными и назначении им 
наказания в виде реального лишения свободы, по 21 уголовному делу 
назначено наказание, не связанное с лишением свободы. При рассмо-
трении 20 уголовных дел удовлетворены гражданские иски на сумму 
20,7 млрд руб. 

Управление текущими расходами ликвидируемых банков
Расходы на проведение конкурсного производства (ликвидацию) 

в отчетном году составили 12,7 млрд руб.
Отношение суммы расходов на осуществление ликвидационных 

процедур к оценочной стоимости активов ЛКО в среднем составило 9%, 
а суммы расходов на проведение работы по взысканию активов в судеб-
ном порядке к оценочной стоимости активов ЛКО — 1,4%.

Агентством за отчетный период авансировано расходов на сумму 
683,8 млн руб., возвращено с учетом ранее предоставленных средств 
737,7 млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, 
работа органов управления ликвидируемых банков

По состоянию на 31 декабря 2022 г. установлены требования 
458,46 тыс. кредиторов на общую сумму 3 165,52 млрд руб., в том числе 
требования Агентства на сумму 1 925,78 млрд руб. (61% совокупного 
объема требований). Требования Агентства как кредитора первой оче-
реди к 298 кредитным организациям, образовавшиеся в результате вы-
плат страхового возмещения по вкладам, составили 1 858,66 млрд руб.

Удовлетворены требования кредиторов в размере 114,46 млрд руб., 
в том числе: путем предоставления отступного — в размере 
40,33 млрд руб., за счет денежных средств, предоставленных третьими 
лицами, — в размере 4,06 млрд руб.

Средний процент удовлетворения требований кредиторов банков, 
в которых ликвидационные процедуры завершены, за весь период дея-
тельности Агентства составил 49,2%, что исторически является самым 
высоким значением.

В разрезе очередности за весь период деятельности Агентства требо-
вания кредиторов первой очереди в среднем удовлетворены на 62,6%, 
второй очереди — на 37,5%, третьей очереди — на 33,1%.

В течение 2022 года проведено 53 собрания кредиторов ликвидиру-
емых банков.

5. Деятельность Агентства по управлению 
конкурсным производством (ликвидацией) 

в негосударственных пенсионных фондах
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2022 г. Агентством проводились ликви-
дационные процедуры в 26 НПФ, ранее осуществлявших деятельность 
по обязательному пенсионному страхованию и не поставленных на учет 
в системе гарантирования прав застрахованных лиц, в 24 из них была 
введена процедура конкурсного производства, в 2 — принудительной 
ликвидации.

В 2022 году Агентством завершены ликвидационные процедуры 
в отношении 4 НПФ, в 3 из них осуществлялась процедура конкурсного 
производства, в 1 — принудительной ликвидации.

Средняя продолжительность ликвидационных процедур, осуществ-
ляемых Агентством в отношении НПФ, составляет 6 лет.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
За весь период осуществления ликвидационных процедур в резуль-

тате проводимого комплекса мероприятий в отношении имущества 
НПФ обеспечено поступление денежных средств на счета НПФ, откры-
тые в Агентстве, в размере 33,26 млрд руб. (в том числе: поступления 
по пенсионным накоплениям составили 28,52 млрд руб., по пенсион-
ным резервам — 4,13 млрд руб., в состав конкурсной массы поступило 
0,61 млрд руб.), из них 0,56 млрд руб. — в 2022 году (пенсионные нако-
пления — 0,19 млрд руб., пенсионные резервы — 0,20 млрд руб., конкур-
сная масса — 0,17 млрд руб.). 

В 2022 году организовано и проведено 11 торгов имуществом ликви-
дируемых НПФ (в форме аукциона — 2, в форме повторного аукциона — 
1, посредством публичного предложения — 8). В ходе указанных ме-
роприятий реализованы права требования к ликвидируемым должни-
кам-банкротам, входившие в состав имущества 5 ликвидируемых НПФ. 
На организованном рынке ценных бумаг реализованы ценные бумаги, 
входившие в состав имущества 1 ликвидируемого НПФ. 

В отчетном периоде поступления денежных средств от реализации 
активов НПФ составили 0,44 млрд руб., от прекращения/погашения 
финансовых инструментов, принадлежавших ликвидируемым НПФ, — 
0,08 млрд руб., от закрытия счетов ликвидируемых НПФ (перевод кас-
совых остатков) — 0,02 млрд руб., от претензионно-исковой работы — 
0,01 млрд руб.; в качестве доходов от управления имуществом ликви-

дируемых НПФ (арендные платежи, доходы по ценным бумагам) — 
0,01 млрд руб.

В 2022 году расходы на проведение ликвидационных мероприятий 
в отношении НПФ составили 59,8 млн руб.

В текущем году Агентством авансированы средства в размере 
7,1 млн руб., компенсировано с учетом ранее предоставленных средств 
35,2 млн руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок, 
привлечение к ответственности виновных лиц

По состоянию на 31 декабря 2022 г. в производстве арбитражных су-
дов отсутствовали заявления Агентства об оспаривании сомнительных 
сделок ликвидируемых НПФ. 

В отчетном периоде cудом установлен размер субсидиарной ответ-
ственности лиц, контролировавших 1 ликвидируемый НПФ, в сумме 
35 млн руб.

Ранее вынесенное решение об отказе в удовлетворении требований 
о взыскании убытков с лиц, контролировавших 1 ликвидируемый НПФ, 
отменено, с них взыскано 82 млн руб.

В 2022 году Агентством в правоохранительные органы направлено 
7 обращений по выявленным в ликвидируемых НПФ признакам раз-
личных преступлений: 6 — по фактам преднамеренного банкротства 
НПФ; 1 — по факту хищения имущества НПФ.

Возбуждено 1 уголовное дело по факту хищения имущества НПФ.
Вынесен 1 обвинительный приговор в отношении бывшего члена со-

вета директоров одного из ликвидируемых НПФ и его соучастника. Они 
признаны виновными в совершении преступления, предусмотренно-
го частью 4 статьи 159 Уголовного кодекса Российской Федерации. Им 
назначено наказание в виде 7 и 5 лет лишения свободы соответствен-
но. Гражданский иск Агентства в размере 181,8 млн руб. удовлетворен 
в полном объеме. 

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов, 
работа органов управления ликвидируемых НПФ

Всего по состоянию на 31 декабря 2022 г. установлено 2 088 302 тре-
бования кредиторов на общую сумму 67 685,35 млн руб., в том числе: 
требования кредиторов, подлежащие удовлетворению за счет средств 
пенсионных накоплений, — в размере 58 592,77 млн руб., за счет средств 
пенсионных резервов — в размере 8 918,49 млн руб., за счет конкурсной 
массы — в размере 174,09 млн руб.

По состоянию на 31 декабря 2022 г. удовлетворены требования кре-
диторов 26 НПФ на общую сумму 30 337,74 млн руб.

В 2022 году более чем 82 тыс. кредиторов 16 НПФ выплаче-
но 456,39 млн руб., из них за счет средств пенсионных накоплений — 
187,29 млн руб., за счет пенсионных резервов — 198,37 млн руб., за счет 
конкурсной массы — 70,73 млн руб.

За отчетный период созваны 4 собрания кредиторов ликвидируемых 
НПФ, в том числе 1 повторно созванное собрание. Проведено 191 засе-
дание комитетов кредиторов ликвидируемых НПФ. 

6. Деятельность Агентства по 
управлению конкурсным производством 

в страховых организациях
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2022 г. Агентство осуществляло полно-
мочия конкурсного управляющего в 32 страховых организациях. В от-
четном году Агентство назначено конкурсным управляющим 1 страхо-
вой организацией. 

В 2022 году Агентство осуществляло функции временной админи-
страции 3 страховых организаций.

Завершено конкурсное производство в отношении 1 страховой ор-
ганизации, продолжительность которого составила 3 года 9 месяцев.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
Основными источниками поступлений в конкурсную массу ликви-

дируемых страховых организаций (далее также — ЛСО) в отчетном пе-
риоде стали денежные средства, полученные от погашения дебитор-
ской задолженности в результате претензионно-исковой работы, — 
0,27 млрд руб. (46% совокупного объема поступлений), а также де-
нежные средства, поступившие от реализации имущества посредством 
конкурентных процедур и на организованном рынке ценных бумаг, — 
0,25 млрд руб. (42% совокупного объема поступлений).

В 2022 году Агентством реализовывалось имущество 31 ликвиди-
руемой страховой организации совокупной балансовой стоимостью 
1,15 млрд руб. Проведены 224 процедуры торгов имуществом ЛСО (ко-
личество торгов по сравнению с 2021 годом возросло на 34%). 

В рамках проведения претензионно-исковой работы по взыска-
нию задолженности перед ЛСО Агентством по состоянию на 31 де-
кабря 2022 г. подано (нарастающим итогом) в арбитражные суды и 
суды общей юрисдикции 9 209 исковых заявлений на общую сумму 
78 млрд руб., из них полностью или частично удовлетворено 5 467 иско-
вых заявлений на сумму 18 млрд руб. На конец отчетного периода на 
рассмотрении арбитражных судов и судов общей юрисдикции находи-
лись 662 заявления на общую сумму 42 млрд руб. 

Расходы на проведение ликвидационных мероприятий в отноше-
нии страховых организаций за отчетный год составили 0,49 млрд руб.

В текущем году Агентством на осуществление расходов по их лик-
видации авансировано 192,6 млн руб., компенсировано с учетом ранее 
предоставленных средств 172,1 млн руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок, 
привлечение к ответственности виновных лиц 

В отчетном периоде проведена проверка по выявлению сомнитель-
ных сделок в 1 страховой организации. 

По состоянию на 31 декабря 2022 г. в производстве арбитражных 
судов находились 132 обособленных спора об оспаривании сомнитель-
ных сделок ЛСО на сумму 19 448 млн руб. В отчетном периоде поданы 
4 заявления на сумму 36 млн руб. 

В 2022 году требования Агентства удовлетворены по 67 заявлениям 
на сумму 3 825 млн руб. Поступления денежных средств в конкурсную 
массу ЛСО составили 189 млн руб.

В отчетном периоде завершены проверки обстоятельств банкротства 
6 страховых организаций.

В суды направлены заявления о привлечении лиц, контролиро-
вавших 8 ЛСО, к субсидиарной ответственности на общую сумму 
5 169 млн руб.

Также в суды поданы заявления о привлечении лиц, контролировав-
ших 8 ЛСО, к ответственности в форме возмещения убытков на общую 
сумму 7 498 млн руб.

Требования Агентства о привлечении к субсидиарной ответствен-
ности удовлетворены в отношении лиц, контролировавших 5 ЛСО, 
на общую сумму 4 680 млн руб. 

Требования Агентства о взыскании убытков удовлетворены в отно-
шении лиц, контролировавших 2 ЛСО, на общую сумму 31 млн руб. 

В отчетном периоде Агентством в правоохранительные органы на-
правлено 20 заявлений о преступных посягательствах на активы ЛСО. 
Возбуждено 10 уголовных дел. Вынесены 3 обвинительных приговора, 
по которым виновным назначено наказание в виде реального лишения 
свободы (условно). При рассмотрении 2 уголовных дел удовлетворены 
гражданские иски в размере 729,1 тыс. руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований 
кредиторов, работа органов управления 
ликвидируемых страховых организаций

Всего по состоянию на 31 декабря 2022 г. (нарастающим итогом) 
в ходе конкурсного производства к ликвидируемым страховым органи-
зациям заявлено 72 388 требований на общую сумму 30 066,82 млн руб. 

По состоянию на 31 декабря 2022 г. требования кредиторов 11 ЛСО 
удовлетворены в размере 694,61 млн руб.

В отчетном периоде осуществлены расчеты с кредиторами 9 ЛСО 
на сумму 550,29 млн руб.

Кредиторам 1 страховой организации, конкурсное производст-
во в отношении которой завершено в отчетном периоде, выплачено 
24,3 млн руб. Средний процент удовлетворения требований кредито-
ров составил 7,38% суммы установленных требований.

Созвано 14 собраний кредиторов ЛСО, из которых 1 — первое. 

7. Осуществление мер по повышению 
капитализации банков

Меры по повышению капитализации банков осуществлялись в соот-
ветствии c Законом о капитализации банков путем размещения облига-
ций федерального займа (далее — ОФЗ), внесенных Российской Феде-
рацией в имущество Агентства, в субординированные обязательства и 
привилегированные акции банков.

С начала реализации мер по повышению капитализации банков 
Агентством заключены договоры субординированного займа и догово-
ры о приобретении привилегированных акций с 34 банками на общую 
сумму 838 000 млн руб. За этот период 13 банков прекратили участво-
вать в данной программе. 

По состоянию на 31 декабря 2022 г. в рамках осуществления мер 
по повышению капитализации банков размещено ОФЗ на сумму 
628 582,75 млн руб., включая 2 219,62 млн руб., предоставленных бан-
кам, у которых в 2017 и 2018 годах отозваны лицензии на осуществле-
ние банковских операций.

Банки, участвующие в реализации мер по повышению капитализа-
ции, приняли на себя обязательства в соответствии с заключенными с 
Агентством соглашениями. 

В 2022 году действовали обязательства по соблюдению банками 
условий распоряжения ОФЗ, поддержанию величины собственных 
средств не ниже величины, определенной соглашениями, заключенны-
ми с банками, а также соблюдению ряда требований, определенных ука-
занными соглашениями. 

Агентством проводился мониторинг исполнения банками обяза-
тельств, принятых в связи с осуществлением мер по повышению их ка-
питализации. В отношении банков, нарушивших обязательства, Сове-
том директоров Агентства принимались решения о предъявлении им 
требований об уплате штрафов. В период с начала реализации 
мер по повышению капитализации банков предъявлены тре-
бования на общую сумму 1 434,29 млн руб. Поступившие от 
банков штрафы перечислены Агентством в федеральный бюд-
жет Российской Федерации.

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  
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8. Обеспечение основных 
функций Агентства

Корпоративное управление
В 2022 году состоялось 6 заседаний Совета директоров Агентства. 

В частности, рассматривались результаты реализации мер, направлен-
ных на повышение эффективности ликвидационных процедур; резуль-
таты осуществляемых Агентством мероприятий по привлечению к от-
ветственности лиц, виновных в банкротстве финансовых организаций; 
вопросы рейтингования процедур конкурсного производства и ликви-
дации финансовых организаций; вопросы изменения ставок страховых 
взносов в ФОСВ; результаты и планы работы Службы внутреннего ау-
дита Агентства (далее также — Служба).

Значительная часть указанных вопросов предварительно рассма-
тривалась на заседаниях Комитета по стратегии при Совете директоров 
Агентства, Комитета по кадрам и вознаграждениям при Совете директо-
ров Агентства и Комитета по аудиту при Совете директоров Агентства. 

Практическая реализация решений Совета директоров Агентства 
осуществлялась Правлением Агентства и Генеральным директором 
Агентства. В отчетном периоде проведено 113 заседаний Правления 
Агентства, на которых рассмотрены 1 053 вопроса, связанные с деятель-
ностью Агентства.

В 2022 году Правлением Агентства утверждено 39 внутренних регу-
лятивных документов (включая новые редакции), а также внесены из-
менения в 138 внутренних регулятивных документов.

Социальная ответственность Агентства
В своей деятельности Агентство уделяет большое внимание вопро-

сам социальной ответственности и устойчивого развития общества.
В 2022 году основные усилия Агентства были направлены на со-

действие в решении общественно и экономически значимых вопросов, 
в том числе связанных с преодолением негативных последствий введен-
ных недружественными государствами санкций в отношении Россий-
ской Федерации.

В частности, Агентством реализован ряд мероприятий по поддержке 
граждан и бизнеса с учетом разработанных Правительством Российской 
Федерации и Банком России мер, направленных на стабилизацию соци-
ально-экономической ситуации.

Решением Совета директоров Агентства от 25 февраля 2022 г. сниже-
ны до 0% дополнительная и повышенная дополнительная ставки стра-
ховых взносов в ФОСВ для банков — участников ССВ, что позволило 
улучшить их возможности по управлению ликвидностью. 

Реализован комплекс мер, направленных на поддержку заемщиков 
ликвидируемых банков. 

Агентство приняло решение для соглашений о реструктуризации за-
долженности и мировых соглашений зафиксировать процентные став-
ки на уровне, установленном по состоянию на 18 февраля 2022 г. По кре-
дитам, оформленным в иностранной валюте, Агентство зафиксировало 
валютный курс по состоянию на 18 февраля 2022 г. 

Отдельные льготы при погашении кредитов предусмотрены для за-
емщиков — военнослужащих и членов их семей. Им в период с 28 фев-
раля по 30 сентября 2022 г. по запросу предоставлялся льготный пери-
од с отсрочкой платежей по кредиту сроком до 6 месяцев и снижением 
процентной ставки до 0%. 

Кроме того, до 30 сентября 2022 г. всем обратившимся заемщикам 
Агентство не начисляло неустойки, штрафы, пени и не применяло в от-
ношении таких заемщиков иные санкции по основаниям, возникшим 
после 28 февраля 2022 г. До 31 декабря 2022 г. также приостановлены 
процедуры принудительного выселения должников из жилых помеще-
ний, на которые ранее было обращено взыскание. 

Заемщикам ликвидируемых банков, испытывающим трудности в ис-
полнении своих кредитных обязательств, были предоставлены кредит-
ные каникулы.

Упрощен порядок предоставления пакета документов для заключе-
ния соглашений об урегулировании задолженности по кредитам, вы-
данным ликвидируемыми банками (соглашений о реструктуризации и 
мировых соглашений).

Агентством по-прежнему уделялось значительное внимание разви-
тию и упрочению сотрудничества с органами государственного управ-
ления в области социально-экономического развития регионов Россий-
ской Федерации. В 2022 году продолжено взаимодействие с Правитель-
ством Московской области, а также с властями Республики Татарстан, 
Калужской, Псковской и ряда других областей. 

В отчетном периоде в Агентстве действовали программы доброволь-
ного медицинского страхования работников, страхования жизни от не-
счастных случаев и заболеваний, оказания материальной помощи в экс-
тренных ситуациях.

В 2022 году Агентством организована централизованная сдача его 
работниками крови. В донорской акции приняли участие более 100 че-
ловек, включая руководителей Агентства. 

Наряду с решением социальных задач Агентство принимало участие 
в осуществлении мер, направленных на обеспечение безопасности и ох-
раны окружающей среды.

В частности, особое внимание уделялось экологичной утилизации 
отходов. Во всех основных офисах Агентства в специально оборудован-
ных ЭКО-уголках производится сбор использованных батареек и пла-
стиковых крышек от бутылок для их последующей переработки и ути-
лизации. В 2022 году Агентство сдало в специализированные органи-
зации в целях вторичной переработки 8 тонн промышленных отходов.

Значительная часть приобретенных Агентством в 2022 году товаров 
изготовлена с применением вторсырья.

В отношении земельных участков, сельскохозяйственных и лесных 
угодий, принадлежащих Агентству и ЛФО, реализовывался комплекс 
мер, предусмотренных природоохранным законодательством. 

Система управления рисками Агентства
В своей деятельности Агентство стремится к максимально ответст-

венной и качественной работе с рисками, непрерывному совершенст-
вованию процессов управления рисками, в том числе путем интеграции 
их не только в операционную, но и проектную деятельность и страте-
гическое планирование. Постоянно повышается качество выявления и 
оценки рисков, причин их возникновения и своевременной реализации 
мероприятий по воздействию на риски, в том числе по результатам ана-
лиза бизнес-процессов и их совершенствования с учетом возрастающего 
влияния внешних факторов.

Действующая система управления рисками (далее также — СУР) 
обеспечивает устойчивое развитие Агентства и направлена на обеспе-
чение разумной уверенности в достижении стратегических и операци-
онных целей Агентства путем повышения эффективности процессов, 
рационального распределения ресурсов, обеспечения непрерывности 
деятельности с учетом возможного воздействия стрессовых условий, 

своевременной адаптации Агентства к изменениям внешней и внутрен-
ней среды.

Развитие СУР осуществляется в соответствии с Политикой управле-
ния рисками государственной корпорации «Агентство по страхованию 
вкладов», утвержденной решением Правления Агентства от 5 декабря 
2022 г. (протокол № 105), и иными внутренними регулятивными до-
кументами, определяющими цели и основные задачи в области разви-
тия СУР.

За счет реализованных в 2022 году мероприятий по воздействию на 
риски средний уровень риска в целом по Агентству снизился до 8,2 бал-
ла и не превышает допустимый (приемлемый) уровень риска (риск-ап-
петит) Агентства. По результатам независимой оценки эффективности 
СУР и системы внутреннего контроля уровень компонента «Оценка ри-
сков» определен как достаточный.

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита Агентства является самостоятельным 

структурным подразделением Агентства, образованным для обеспе-
чения функции контроля Советом директоров Агентства деятельнос-
ти Агентства.

В отчетном периоде проведено 59 плановых и внеплановых меро-
приятий аудита, в том числе по поручениям Генерального директора 
Агентства, Комитета по аудиту при Совете директоров Агентства и Со-
вета директоров Агентства. По итогам указанных контрольно-реви-
зионных мероприятий Службой даны рекомендации структурным по-
дразделениям Агентства, направленные на повышение эффективности 
осуществляемых ими бизнес-процессов, а также на совершенствование 
отдельных элементов системы внутреннего контроля и управления ри-
сками. Контроль за исполнением указанных рекомендаций осуществ-
ляется Службой на постоянной основе. 

Кроме того, Служба координирует подготовку и осуществление ме-
роприятий по модификации внутреннего контроля. В рамках данной 
деятельности в 2022 году приказами Генерального директора Агент-
ства утверждены Стратегия развития системы внутреннего контроля 
государственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов» на 
период до 2025 года и Положение о системе внутреннего контроля госу-
дарственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов».

Реализация кадровой политики
Структура Агентства на конец отчетного периода включала 20 депар-

таментов, Службу внутреннего аудита, Службу поддержки кредиторов и 
заемщиков, 4 представительства в федеральных округах.

Фактическая численность персонала по состоянию на 31 декабря 
2022 г. составила 1 633 человека.

В 2022 году основной акцент в подборе персонала был сделан на при-
влечение высококвалифицированных специалистов в области риск-ме-
неджмента и финансового аудита.

В отчетном периоде 1 404 работника Агентства приняли участие 
в 231 учебном мероприятии, из которых 186 представляли собой семи-
нары и курсы повышения квалификации, 20 — внутреннее обучение, 
проведенное специалистами Учебного центра Агентства. Основными 
направлениями развития профессиональных компетенций работников 
Агентства в 2022 году являлись риск-ориентированный менеджмент и 
анализ бизнес-процессов, а также совершенствование навыков процес-
сного и проектного управления. Значительное место в системе обучения 
стали занимать дистанционные курсы, вебинары, более широко исполь-
зовались форматы микрообучения.

Антикоррупционная политика Агентства
Меры по профилактике и противодействию коррупции реализуются 

в Агентстве в соответствии с требованиями законодательства Россий-
ской Федерации, включая Национальный план противодействия кор-
рупции на 2021–2024 годы, утвержденный Указом Президента Россий-
ской Федерации от 16 августа 2021 г. № 478 (далее — Национальный 
план).

В 2022 году реализован комплекс мер по соблюдению (исполнению) 
работниками антикоррупционных запретов, обязанностей и ограниче-
ний, в частности:

— проведена декларационная кампания 2022 года (за 2021 отчетный 
год), в ходе которой приняты и проанализированы сведения о доходах, 
расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 
представленные 942 работниками;

— согласно требованиям Национального плана в 2022 году проведе-
но обучение 168 работников по программам дополнительного профес-
сионального обучения в области противодействия коррупции; 

— раздел «Противодействие коррупции» на официальном сайте 
Агентства поддерживался в актуальном состоянии, обеспечено фун-
кционирование телефона доверия. 

Вопрос о состоянии антикоррупционной работы и мерах по ее со-
вершенствованию в 2022 году дважды рассматривался Правлением 
Агентства. Утвержден План мероприятий государственной корпора-
ции «Агентство по страхованию вкладов» по противодействию корруп-
ции на 2023 год.

Информационные технологии
В рамках реализации Стратегии-2025 в отчетном периоде осуществ-

лялись мероприятия по обеспечению непрерывности функциониро-
вания инфраструктуры Агентства и автоматизации ключевых бизнес-
процессов.

Решение указанных задач было существенно осложнено установле-
нием в отношении Российской Федерации ограничительных мер эко-
номического характера, повлекших отказ ряда крупных зарубежных 
компаний от поставки и обслуживания информационно-технологиче-
ского оборудования (аппаратно-программных элементов ИТ-инфра-
структуры Агентства). В связи с этим был осуществлен переход на вне-
вендорную поддержку работоспособности иностранных компонентов 
ИТ-инфраструктуры Агентства, а также проработаны различные вари-
анты приобретения отечественных аналогов в рамках замещения обо-
рудования зарубежных производителей.

В отчетном периоде в целях системного решения задачи импортоза-
мещения разработан план мероприятий по переходу Агентства на пре-
имущественное использование отечественного прикладного програм-
много обеспечения и российской радиоэлектронной продукции, начата 
проработка соответствующей целевой ИТ-архитектуры.

В отчетном периоде разработан и введен в промышленную эксплуа-
тацию сервис «Личный кабинет члена комитета кредиторов».

Применение технологии роботизации позволило автоматизиро-
вать бизнес-процессы, связанные с запросами документов из внешних 
источников, их обработкой и адресной рассылкой работникам Агент-
ства.

С целью оптимизации ИТ-инфраструктуры Агентства в 2022 году 
введено в промышленную эксплуатацию объектное хранилище дан-
ных S3, имплементирована система защиты WEB-сайтов Агентства от 

DDoS-атак, а также установлены почтовые шлюзы российского произ-
водителя для замены импортных.

Комплекс реализованных мероприятий позволил добиться беспе-
ребойной работы базовой ИТ-инфраструктуры Агентства в течение 
99% рабочего времени.

Информационная политика и 
международное сотрудничество

В 2022 году основными темами информационной повестки стали ин-
тенсификация ликвидационных процедур с целью скорейшего и макси-
мально полного удовлетворения требований кредиторов ЛФО; досроч-
ное погашение Агентством кредита Банка России; оказание мер поддер-
жки заемщикам ликвидируемых банков; участие Агентства в гармони-
зации основных параметров систем страхования вкладов стран — участ-
ников Евразийского экономического союза.

В отчетном периоде Агентством опубликовано 267 пресс-релизов. 
Организовано 19 интервью руководителей Агентства ведущим печат-
ным и электронным средствам массовой информации. Подготовлено 
97 ответов на журналистские запросы. В средствах массовой информа-
ции размещено 20 358 публикаций, освещающих деятельность Агент-
ства, включая 1 186 обязательных. В целях оперативного реагирования 
на запросы различных групп потребителей услуг Агентства осуществ-
лялся постоянный анализ информационного поля на основании более 
62 тыс. медийных источников. 

Для повышения информированности граждан большое внимание 
уделялось развитию каналов коммуникации с ними посредством со-
циальных медиа и мессенджеров: общее число упоминаний Агентства 
составило 83 360. Для удобства и оперативности получения информа-
ции целевой аудиторией Агентства в марте 2022 г. создан официальный 
Telegram-канал Агентства.

С целью оперативного предоставления информации населению кру-
глосуточно действовала бесплатная телефонная горячая линия Агент-
ства. В 2022 году количество обращений по телефону горячей линии 
превысило 161 700 звонков (около 13 000 ежемесячно). 

Международное сотрудничество 
Ключевым направлением международной деятельности Агент-

ства в 2022 году стало развитие сотрудничества с финансовыми ор-
ганизациями из государств — членов Евразийского экономическо-
го союза.

Работники Агентства приняли участие в 12 заседаниях Экспертной 
группы по вопросам гармонизации законодательства в сфере страхо-
вания (гарантирования) банковских вкладов (депозитов), ликвида-
ции, финансового оздоровления и банкротства кредитных организа-
ций при Консультативном комитете по финансовым рынкам Евразий-
ской экономической комиссии (далее — Экспертная группа), в том чи-
сле в 4 очных.

В 2022 году к Экспертной группе в статусе наблюдателя присоеди-
нился Фонд гарантирования вкладов граждан в банках Республики Уз-

бекистан, с которым Агентством в отчетном периоде заключен Мемо-
рандум о взаимопонимании и сотрудничестве.

В декабре 2022 г. Агентством в г. Москве проведен круглый стол 
«Перспективы развития взаимодействия в сфере информационных 
технологий организаций по страхованию вкладов государств — членов 
ЕАЭС», участие в котором приняли представители ИТ-подразделений 
страховщиков депозитов из всех государств — членов Евразийского эко-
номического союза. По результатам указанного мероприятия Советом 
руководителей организаций по страхованию банковских вкладов го-
сударств — членов ЕАЭС создана рабочая группа по взаимодействию 
в сфере цифровизации, автоматизации и информационных технологий, 
которую возглавил представитель Агентства. 

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответствии 

с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках това-
ров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» и разработан-
ным в соответствии с ним Положением о закупке товаров, работ, услуг 
государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкладов», 
утвержденным решением Совета директоров Агентства от 28 июня 
2018 г. (протокол № 7). 

В 2022 году широко использовались конкурентные способы закупок, 
проводимые в электронной форме с использованием электронной пло-
щадки. Проведено 30 конкурсов, 49 аукционов, 6 запросов котировок и 
9 запросов предложений.

По итогам 30 конкурсов заключено 27 договоров на сумму 
1 198,54 млн руб., по итогам 49 аукционов (в том числе 3 многолото-
вых аукционов) — 51 договор на общую сумму 435,13 млн руб., по ито-
гам 6 запросов котировок — 6 договоров на общую сумму 31,54 млн руб., 
по итогам 9 запросов предложений — 9 договоров на общую сумму 
89,15 млн руб. 

Экономия средств от проведения закупок с точным объемом закупа-
емых товаров, работ, услуг с использованием конкурентных процедур 
оценивается в 47,13 млн руб. (8,1% начальной (максимальной) цены 
таких договоров). При проведении закупок конкурентными способа-
ми, в которых установлены начальные (максимальные) цены единицы 
продукции (рамочные договоры), экономия средств достигнута за счет 
снижения таких цен и составляет в среднем 20,3%. 

Всего осуществлено 2 539 закупок, по итогам их проведения заклю-
чено договоров на общую сумму 4709,7 млн руб. 

Финансирование деятельности Агентства
Текущие расходы на содержание Агентства в 2022 году производи-

лись в соответствии со сметой, утвержденной решением Совета дирек-
торов Агентства от 22 декабря 2021 г. (протокол № 5).

Общая сумма фактических затрат Агентства составила 9 573,7 млн руб., 
что соответствует 86% плановых расходов (11 183,8 млн руб.), в том чи-
сле административно-хозяйственные расходы составили 9 439,7 млн руб. 
(91% плана), капитальные вложения — 134,0 млн руб. (17% плана). 
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БУХГАЛТЕРСКИЙ  БАЛАНС
государственной корпорации «Агентство по  страхованию вкладов» за 2022 год

млн руб.
А К Т И В на 31.12.2022 на 31.12.2021 на 31.12.2020

I. АКТИВЫ
1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 41 719 18 683 12 814

1.1  долгосрочные 27 120 6 759 8 693
1.2  краткосрочные 14 599 11 924 4 121

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 7 377 5 785 4 688
2.1  долгосрочные 3 439 3 178 3 881
2.2  краткосрочные 3 938 2 607 807

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 59 106 93 964 80 879
3.1  долгосрочные 24 245 23 187 50 683
3.2  краткосрочные 34 861 70 777 30 196

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых организаций и урегу-
лированию обязательств банков 1 114 063 1 119 783 1 125 578

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 628 583 628 583 628 583
6 Основные средства 2 293 4 107 3 388
7 Денежные средства 20 066 6 473 4 628

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 339 309 13
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 1 0 3

8 Прочие активы 1 530 156 1 582 399 1 596 375
ИТОГО по разделу I 3 403 363 3 459 777 3 456 933

Б А Л А Н С 3 403 363 3 459 777 3 456 933
П А С С И В на 31.12.2022 на 31.12.2021 на 31.12.2020

II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 207 283 63 965 58 760

10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 7 382 5 718 4 537
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации и Банка России 715 298 717 395 717 540

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению банкротства и урегулированию обя-
зательств банков 80 873 81 617 81 722

11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 628 583 628 583 628 583
12 Фонды и  резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 5 616 6 908 7 194

ИТОГО по разделу II 935 579 793 986 788 031
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 059 314 1 287 070 1 451 494
14.1  долгосрочные 1 003 373 1 096 180 1 144 118
14.2  краткосрочные 55 941 190 890 307 376

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и ликвидации 53 461 78 698 58 885
16 Прочие обязательства 1 355 009 1 300 023 1 158 523

ИТОГО по разделу III 2 467 784 2 665 791 2 668 902
Б А Л А Н С 3 403 363 3 459 777 3 456 933

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 173 670 1 162 686 1 174 664
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 0 0 0
19 Износ основных средств 1 2 225 1 688

Генеральный директор  А.Г. Мельников
Главный бухгалтер  О.С. Курганова
15 февраля 2023 г.

Достоверность Бухгалтерского баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК», являющейся членом саморегулируемой организации  
аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство о членстве № 7198, ОРНЗ 11506030481. 
Старший управляющий партнер: Е.О. Сарафанова (квалификационный аттестат от 18.10.2019 № 06-000528, ОРНЗ 21906078276), действующая  
по доверенности от 04.03.2022 № 85/22.

Проект
Согласован протоколом заседания президиума (штаба) 

Правительственной комиссии по региональному развитию в Российской Федерации 
от 24 марта 2023 г. № 16

Правительство Российской Федерации
Распоряжение от «___»___________ г. №____ Москва

Определить, что:
1) комплексному развитию подлежит территория нежилой застройки в с. Приветное 

городского округа Алушта Республики Крым общей площадью 480,6 га, соответствую-
щая требованиям, предусмотренным пунктами 2, 3 части 4, части 5 статьи 65, части 9 ста-
тьи 66 Градостроительного кодекса Российской Федерации, местоположение и границы 
которой установлены согласно приложению № 1;

2) перечень объектов капитального строительства, расположенных в грани-
цах комплексного развития территории нежилой застройки с. Приветное городско-
го округа Алушта Республики Крым, в том числе перечень объектов капитального 
строительства, подлежащих сносу или реконструкции, установлен согласно прило-
жению № 2;

3) предельным сроком реализации настоящего решения является 31 декабря 
2032 года;

4) настоящее решение реализуется обществом с ограниченной ответственностью 
РНКБ Развитие (ОГРН 1227700130426, ИНН 7707463729);

5) основные виды разрешенного использования земельных участков и объек-
тов капитального строительства, которые могут быть выбраны при реализации 
настоящего решения, а также предельные параметры разрешенного строитель-
ства, реконструкции объектов капитального строительства в границах территории, 
указанной в пункте 1 настоящего распоряжения, установлены согласно приложе-
нию № 3.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М.В. Мишустин

Приложение № 1
 к распоряжению Правительства 

Российской Федерации
 № ____от «__» _________ 2023 года

Схема границ территории, подлежащей комплексному развитию

№ п/п Кадастровый номер 
земельного участка

Адрес

1 90:15:070103:93 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное

2 90:15:070103:22 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное

3 90:15:000000:225 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
в районе побережья моря

4 90:15:070103:261 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное,  
в приморской части

5 90:15:070103:228 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Набережная

6 90:15:070103:537 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное

7 90:15:070103:63 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Линейная, № 3

8 90:15:070103:64 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
по ул. Линейная, № 4

9 90:15:070103:67 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
по ул. Линейной, № 5

10 90:15:070103:6 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
в районе дома ДЭУ

11 90:15:070103:12 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Морская, № 14

12 90:15:070103:44 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Набережная, 3

13 90:15:070103:13 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Морская, № 6

14 90:15:070103:239 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
в районе трассы Алушта — Судак

15 90:15:070103:238 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
в районе трассы Алушта — Судак

16 90:15:070103:31 Республика Крым, г. Алушта, Приветненский 
сельский совет, с. Приветное

17 90:15:070102:3 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Курортная, 18

18 90:15:070102:508 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
ул. Курортная, 17

19 90:15:070102:197 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
в районе набережной

20 90:15:070102:1 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное

21 90:15:070102:142 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное

22 90:15:070102:29 Республика Крым, г. Алушта, с. Приветное, 
Парниковая, 7

Приложение № 2 к распоряжению 
Правительства Российской Федерации 

№___ от «__» __________ 2023 года

Перечень объектов капитального строительства, расположенных в границах 
территории, подлежащей комплексному развитию, в том числе перечень объектов 

капитального строительства, подлежащих сносу или реконструкции

Кадастровый 
номер земель-
ного участка

Кадастровый 
номер объек-

та капитального 
строительства

Наименование 
объекта капиталь-
ного строительства

Адрес объек-
та капитального 
строительства

90:15:070103:12 90:15:070103:58 Нежилое здание, 
торговый павильон 
с летней площадкой

Республика Крым, 
г. Алушта, с. Привет-
ное, ул. Морская, д. 14

90:15:070103:537 90:15:070103:551 Нежилое здание Республика Крым, 
г. Алушта, с. Приветное

90:15:070103:44 90:15:070101:109 Нежилое здание, 
автокемпинг

Республика Крым, 
г. Алушта, с. Привет-
ное, ул. Набережная, 3

Приложение № 3 
к распоряжению Правительства 

Российской Федерации 
№___ от «__» __________ 2023 года

Основные виды разрешенного использования земельных участков и объектов 
капитального строительства, которые могут быть выбраны при реализации решения 

о комплексном развитии территории нежилой застройки, а также предельные 
параметры разрешенного строительства, реконструкции объектов капитального 

строительства в границах территории, подлежащей комплексному развитию
1. Основные виды разрешенного использования земельных участков и объектов 
капитального строительства, которые могут быть выбраны для реализации 

решения о комплексном развитии территории нежилой застройки

№ п/п Наименование вида разрешенно-
го использования земельного участка

Код (числовое обозна-
чение) вида разрешен-

ного использования 
земельного участка1

1 Малоэтажная многоквартирная жилая застройка 2.1.1

2 Блокированная жилая застройка 2.3

3 Среднеэтажная жилая застройка 2.5

4 Многоэтажная жилая застрой-
ка (высотная застройка)

2.6

5 Хранение автотранспорта 2.7.1

6 Общественное использование объек-
тов капитального строительства

3.0

7 Коммунальное обслуживание 3.1

8 Предоставление коммунальных услуг 3.1.1

9 Административные здания организаций, обеспе-
чивающих предоставление коммунальных услуг

3.1.2

10 Здравоохранение 3.4

11 Амбулаторно-поликлиническое обслуживание 3.4.1

12 Дошкольное, начальное и среднее 
общее образование

3.5.1

13 Объекты культурно-досуговой деятельности 3.6.1

14 Объекты торговли (торговые центры, торго-
во-развлекательные центры (комплексы)

4.2

15 Рынки 4.3

16 Магазины 4.4

17 Банковская и страховая деятельность 4.5

18 Общественное питание 4.6

19 Гостиничное обслуживание 4.7

20 Развлекательные мероприятия 4.8.1

21 Объекты дорожного сервиса 4.9.1

22 Отдых (рекреация) 5.0

23 Спорт 5.1

24 Обеспечение спортивно-
зрелищных мероприятий

5.1.1

25 Обеспечение занятий спортом в помещениях 5.1.2

26 Площадки для занятий спортом 5.1.3

27 Оборудованные площадки для занятий спортом 5.1.4

28 Водный спорт 5.1.5

29 Природно-познавательный туризм 5.2

30 Туристическое обслуживание 5.2.1

31 Причалы для маломерных судов 5.4

32 Курортная деятельность 9.2

33 Санаторная деятельность 9.2.1

1 В соответствии с Классификатором видов разрешенного использования земель-
ных участков, утвержденным Приказом Росреестра от 10 ноября 2020 г. № П/0412 «Об 
утверждении классификатора видов разрешенного использования земельных 
участков».

2. Предельные параметры разрешенного строительства, реконструкции объектов 
капитального строительства в границах территории, подлежащей комплексному 

развитию в с. Приветное, городского округа Алушта Республики Крым

Общая площадь объектов капитального строительства, подлежащих строитель-
ству (реконструкции) — 3 239 315 кв. м, объекты жилого назначения — 1 953 652 кв. м, 
объекты нежилого назначения — 1 285 663 кв. м (включая объекты социальной инфра-
структуры — 104 368 кв. м).

Плотность застройки территории, подлежащей комплексному развитию в соответ-
ствии с настоящим решением — не более 25 тыс. кв. м/га.

Максимально допустимый уровень жилищной обеспеченности (общей площадью 
квартир) на 1 жителя — 50 кв. м/чел.

Иные предельные параметры разрешенного строительства, реконструкции объек-
тов капитального строительства устанавливаются в соответствии с документацией по 
планировке территории и на основании региональных нормативов градостроительного 
проектирования Республики Крым.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ УНИКС обыграл «Локомотив-
Кубань» в третьем матче финальной серии 
Единой лиги благодаря точному броску 
американского легионера 

Гуд Найт из Казани

Илья Соболев

Казанский УНИКС вышел вперед в финале 
плей-офф Единой лиги. В третьем матче се-
рии до четырех побед подопечные Велимира 
Перасовича в гостях вырвали победу у крас-
нодарского «Локомотива-Кубани» — 82:81 и 
теперь ведут с общим счетом 2-1.

Первые два матча в Казани намекнули, 
что эта финальная серия может стать самой 
непредсказуемой в истории Единой лиги. 
Явным фаворитом противостояния казался 
УНИКС, но на своем паркете казанцы в пер-
вой же игре «сгорели» (76:88), а во второй 
лишь ценой титанических усилий вырвали 
победу (79:76).

— «Локомотив-Кубань» — отличная 
команда, которая доказала свой высокий 
уровень, — констатировал хорватский на-
ставник УНИКСа Велимир Перасович. — Мы 
извлекли уроки из первого поражения, до-
бились важной победы во второй встрече и 
сравняли счет в серии. Для победы в Красно-
даре нам важно контролировать подбор, убе-
гать в быстрые прорывы и не дать соперни-
кам набирать очки второго шанса.

Главный тренер «железнодорожников» 
Александер Секулич в своем программном 
заявлении перед домашними матчами ак-
центировал внимание на психологии. 

— После Казани счет в серии 1-1. Это зна-
чит, мы играем в хороший баскетбол. Если 
продолжать с таким же настроем биться, 
сражаться друг за друга, думать о том, что 
ближайшая игра — самая важная, то ребя-
там будет легче готовиться психологически. 
Наша философия «следующий матч — самый 
важный» помогает достигать результатов на 
длинной дистанции. Это уже доказано.

Помочь с настроем «железнодорожни-
кам» должны были заполненные трибуны 
«Баскет-холла», несмотря на трудную ло-
гистику и будний день. Все-таки финал при-
ехал в Краснодар впервые за десять лет.

Впрочем, в дебюте встречи родные сте-
ны скорее давили на «Локо», нежели помо-
гали. Хозяева начали матч катастрофиче-
ски. После семи минут игры счет был 19:4 в 
пользу Казани.

Краснодарцев встряхнул выход Влади-
слава Емченко. За неполные четыре мину-
ты россиянин набрал семь очков, реализо-

вав все четыре своих броска, и возглавил 
погоню за УНИКСом. В итоге к первой пау-
зе казанцы преимущество сохранили, но не 
такое внушительное — 25:17.

Во второй четверти «Локомотив-Ку-
бань» продолжил погоню и более чем пре-
успел. В составе краснодарцев неудержим 
был американский центровой Крис Хортон, 
набравший за 10 минут 14 очков. А у казан-
цев даже начали сдавать нервы: в кадр попа-
ла эмоциональная перепалка тренера Пера-
совича с одним из лидеров УНИКСа Дэри-
лом Мэйконом. В итоге к большому переры-
ву уже «Локо» оказался впереди — 48:44.

В третьей четверти преимущество хо-
зяев становилось даже двузначным, но без 
напряженной концовки все равно не обо-
шлось. Интересный момент произошел под 
занавес третьей 10-минутки. В последней 
атаке УНИКС, казалось, упустил мяч в аут, 
но краснодарец Емченко показал судьям, 
что мяч ушел именно от него. В итоге владе-
ние осталось у Казани и Джален Рейнольдс 
трехочковым сократил отставание от со-
перника — 66:70. 

Заключительная минута четвертой чет-
верти превратилась в череду ошибок с обе-
их сторон. Но крепче нервы оказались у 
гостей. Американский защитник УНИКСа 
Маркос Найт свой бросок реализовал, а вот 
«Локо» последнюю атаку не использовал и 
уступил — 81:82.

Следующая игра финальной серии со-
стоится завтра, 13 мая, также в Красно-
даре. А сегодня продолжится борьба за 
«бронзу» Единой лиги между ЦСКА и пи-
терским «Зенитом». Четвертый матч про-
тивостояния пройдет в Санкт-Петербурге. 
Пока общий счет 2-1 в пользу армейцев.  

АВТОСПОРТ На ралли «Шелковый путь» 
большое внимание уделят безопасности

Маршрут под контролем

Михаил Щербань

Как известно, тринадцатое издание между-
народного ралли «Шелковый путь» прой-
дет с 5 по 15 июля этого года. 

В общей сложности серия «Шелковый 
путь» в 2023 году будет включать в себя 
четыре состязания: прошедший в февра-
ле ралли-рейд на снегоходах Silk Way Snow 
Journey, две гонки Alpha Race, а также флаг-
ман проекта ралли «Шелковый путь», ко-
торое стартует в Казани, финиширует в 
Москве и будет включать в себя 13 регио-
нов Российской Федерации. Среди них — 
еще не входившие в маршрут Оренбург-
ская, Самарская и Саратовская области, 
а также уникальные трассы на восточном 
склоне Южного Урала вблизи города Маг-
нитогорск в Челябинской области. В рам-
ках этой гонки также состоится этап чем-
пионата России по ралли-рейдам, старту-
ющий одновременно с караваном ралли 
«Шелковый путь» в Казани и финиширую-
щий 9 июля в Магнитогорске.

Как сообщили организаторы ралли 
«Шелковый путь», безопасность — главный 
приоритет. Поэтому во время гонки много-
численные службы следят за тем, чтобы 
свести любые риски к минимуму.

Сердце ралли «Шелковый путь» — это 
оперативный штаб гонки, в который сте-
кается вся информация о соревновании. 
Иногда штаб располагается на финише спе-
цучастка, но в большинстве случаев — на 
бивуаке. Главный инструмент штаба — он-
лайн-карта передвижения экипажей в ре-
альном времени, на которой отражены ско-
рость движения и местоположение каждо-
го из участников, а также перегрузки, кото-
рые испытывает автомобиль, грузовик или 
мототехника.

Так, при аварии или перевороте пере-
грузки превышают отметку в 4G, и тогда 
прибор безопасности SMM автоматиче-
ски посылает в штаб сигнал SOS, а на ме-
сто происшествия сразу же отправляется 
помощь.

В штабе постоянно находится замести-
тель директора соревнования Виктор Со-
колов, во время гонки выполняющий обя-
занности комиссара по безопасности, от-
вечающего за соблюдение плана организа-
ции ралли: от создания концепции марш-
рута до реализации его на практике. Дирек-
тор по безопасности и маршруту Андрей 
Рязанцев руководит всеми постами без-
опасности, координирует действия сотруд-
ников полиции и профессиональных спа-
сателей МЧС, занятых в проведении ралли. 
Кроме того, в оперативном штабе ралли 
постоянно присутствуют главный врач со-
ревнования из ФМБА России, а также со-
трудники службы связи — для восстановле-
ния сигнала в случае потери соединения с 
каким-либо участником или постом.

В организации гонки также задейство-
ван региональный штаб — в нем располага-
ются представители местных органов ис-
полнительной власти: министерства вну-
тренних дел, противопожарной службы 
МЧС и скорой помощи. 

В дни проведения ралли региональные 
автомобильные федерации выставляют 
посты по всему маршруту, на каждой раз-
вязке проселочных дорог дежурят марша-
лы. Кроме того, пересечения трассы с ас-
фальтовыми дорогами перекрыты наряда-
ми ДПС, а в местах, расположенных непо-
далеку от населенных пунктов, для обеспе-
чения общественного порядка дежурят со-
трудники полиции.

Важнейшая роль во время гонки отво-
дится авиаотряду. Спецучасток в принципе 
не может открыться без инспекции с бор-
та вертолета — за два часа до старта первого 
экипажа сотрудники дирекции пролетают 
над трассой, а на дистанцию спортсмены 
уходят лишь после подтверждения о том, 
что это безопасно. После старта спецу-
частка вертолет вновь поднимается в воз-
дух, пролетая над трассой перед ведущим 
экипажем. Еще один вертолет использует-
ся исключительно медицинской службой — 
для срочной эвакуации.  

ЭКСКЛЮЗИВ Один из самых известных российских боксеров 
Денис Лебедев похвалил организацию ЧМ-2023 в Узбекистане 
и высказался о будущем этого вида спорта

В Ташкенте все 
на пять с плюсом

Артур Нанян, Ташкент

Д
енис Лебедев — один 
из самых известных 
и титулованных рос-
сийских боксеров. 
Чемпион мира по 
версии Всемирной 
боксерской ассоци-
ации (WBA) и Меж-
дународной боксер-

ской федерации (2016) завер-
шил карьеру четыре года назад. 
В столицу Узбекистана он при-
ехал поддержать наших ребят, 
бьющихся за победу на чемпи-
онате мира.

В Ташкенте Лебедев пользу-
ется бешеной популярностью. 
К нему то и дело подходят бо-
лельщики с просьбами о сов-
местном фото или автографе. 
Денис никому не говорит «нет». 
И уж тем более с удовольстви-
ем поговорил с корреспонден-
том «Российской газеты» в ин-
тервью.

Денис, начнем с чемпионата в 
Ташкенте. Как вам город, об-
становка?

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Все здесь здорово. 
Погода, обстановка, гостепри-
имство — все на высшем уровне. 
Узбекистанцы молодцы!

Что скажете об организации 
чемпионата мира?

Д Е Н И С  Л Е Б Е Д Е В :  На пять с плю-
сом. Все сделано четко. Все по-
могают, отзываются, если ка-
кие-то вопросы возникают — 
сразу идут на помощь, подска-
зывают.

То, что на турнире наши бок-
серы выступают под нацио-
нальным флагом, мотивиру-
ет их еще больше?

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Уверен — это, ко-
нечно, мотивирует. Не забы-
вайте, что пока только боксеры 
отстояли право соревноваться 
в форме с национальной сим-
воликой. У нас несколько ребят 
гарантировали себе медали, но 
хочется большего. И тогда услы-
шим гимн страны на арене, бо-
лельщики на трибунах будут 
радоваться с российским фла-
гом в руках. Все будет здорово. 
Я общаюсь здесь с ребятами из 
других сборных — с казахстан-
цами, узбекистанцами, боксе-
рами Киргизии. Все дружелюб-
ны, ни одной провокации тут не 
было. Все приехали участвовать 
в турнире. Спорт — вне полити-
ки. Больше того: все парни, с ко-
торыми я разговаривал, они за 
нас, поддерживают нас.

Согласны, что принцип 
«спорт — вне политики» в по-
следнее время работает все 
меньше. Скорее, наоборот.

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Ну что поделать? Я 
вам так скажу: все больше стран 
и их жителей, особенно если 
речь идет об иностранных го-
сударствах, начинают осозна-
вать правду и не идут на поводу 
у Запада.

Чемпионат мира бойкоти-
ровали несколько стран, в 
частности, США, Ирландия, 
Швеция, Великобритания и 
другие. Это как-то сказыва-
ется на уровне турнира?

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Это их проблемы. 
Отсутствие данных сборных ни-
как не влияет на уровень чемпио-
ната мира. Более того, некоторые 
ребята из тех стран, что не прие-
хали, выступают за другие госу-
дарства. Есть поляки, даже амери-
канцы были. Только они выходи-
ли на ринг под другими флагами.

Во время поединков с участи-
ем наших боксеров вы несколь-
ко раз активно подсказывали 
им со своего места, пытались 
подбодрить. Не тянет обрат-
но на ринг?

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Как не тянет? Тя-
нет. Но я же отдаю себе отчет, 
что ребята молодые, быстрые, 
выносливые. А я уже один раз 
возвращался и понял: пора 
уходить.

Какие перспективы у олим-
пийского бокса? Он пока не 
включен в программу Олим-
пийских игр-2028 в Лос-Ан-
джелесе.

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Мое мнение тут 
играет роль незначитель-
ную. Давайте подождем и по-
том увидим, что произойдет. 
Конечно, вся эта история не-
приятна. Ее не должно вооб-
ще быть. Бокс, разумеется, 
должен быть представлен на 
Олимпиаде.

Как относитесь к женскому 
боксу?

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Было время, я был 
против. Но теперь пришел к та-
кому мнению, что это лучше, 
чем бездельничать. Девчон-
ки готовы выходить на ринг, 
их можно только подбодрить, 
поддержать.  При этом они 
остаются девушками.

В последнее время все чаще в 
женский спорт допускают 
трансгендеров. Это не убива-
ет спорт?

Д Е Н И С  Л Е Б Е Д Е В : Я вообще недо-
умеваю, что происходит. Рез-
ко отрицательно отношусь к 
таким вещам. Вы правильно 
отметили — это убивает спорт. 
Речь о болезни, раковой опу-
холи, которую необходимо 
удалять.

Не удивились, что Амери-
канская ассоциация журнали-
стов признала Дмитрия Би-
вола «Боксером года»?

ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Я еще раз убежда-
юсь, что США — это про деньги. 
Когда разговор заходит о фи-
нансах, они обо всем забыва-
ют. Когда я тренировался, про-
ходил спортивный лагерь, слу-
чилась одна забавная история. 

Уже были введены против нас 
санкции и все такое. Мы были 
в Лос-Анджелесе. Я шел там 
и видел рекламу одной из на-
ших компаний. Ограничения, 
санкции, а коммерческие ин-
тересы для них превыше всего. 
Посмотрите, наши игроки вы-
ступают в Национальной хок-
кейной лиге. Потому что аме-
риканцы и канадцы понима-
ют: без Александра Овечки-
на, Евгения Малкина, других 
российских звезд они не зара-
ботают тех денег, на которые 
рассчитывают. А по Биволу — 
конечно, он должен был быть 
признан боксером года. По 
всем параметрам. Бивол побе-
дил Альвареса, Рамиреса. Все 
заслуженно.

В декабре WBA восстанови-
ла российских и белорусских 
боксеров в рейтинге. Как счи-
таете, может ли это быть 
началом возвращения наших 
спортсменов на международ-
ные соревнования?

Д Е Н И С  Л Е Б Е Д Е В :  Вот смотрите: 
наши теннисисты ведь продол-
жают участвовать в соревно-
ваниях. Без них уровень рез-
ко упадет. В боксе то же самое. 
У нас всегда было много ярких 
спортсменов. Сейчас это Бивол, 
Артур Бетербиев, чуть раньше — 
Александр Поветкин, Дмитрий 
Кудряшов.  

Денис Лебедев получил всемирную 
известность на профессиональном 
ринге, но начинал он как любитель.

Даже Американская ассоциация журналистов признала нашего Дмитрия Бивола «Боксером года».

А К Ц Е Н Т

Если какие-то сборные не приехали 
в Ташкент — это их проблемы. Здесь, 
в Узбекистане, я уже пообщался 
со многими боксерами. Они все за нас

Казанский УНИКС 
по ходу матча имел 
преимущество 15 очков, 
растерял его, но все равно 
добыл победу

Третий матч между «Локомотивом-Кубанью» и казанским УНИКСом стал одним из самых драматичных 
в финальной серии.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, пятница, 
«Матч! Боец»
11.55 — 15.00. Мужской чемпио-

нат мира в Ташкенте (Узбеки-

стан). Полуфинальные бои. 

Дневная сессия.

Прямая трансляция

15.55 — 19.25. Мужской ЧМ-2023 в 

Узбекистане. Полуфинальные 

бои. Вечерняя сессия.

Прямая трансляция

13 мая, суббота, 
«Матч! Боец»
14.55 — 17.15. Мужской ЧМ-2023 в 

Узбекистане. Финальные поедин-

ки. Прямая трансляция

14 мая, воскресенье, 
«Матч! Боец»
14.55 — 17.35. Мужской ЧМ-2023 в 

Узбекистане. Финальные поедин-

ки. Прямая трансляция

Cправка «РГ»

Лебедев Денис Александрович. Родился 14 августа 1979 года в Старом 

Осколе. Боксер-профессионал, выступавший в первой тяжелой катего-

рии (до 90,9 кг). Чемпион мира по версиям Всемирной боксерской 

ассоциации (WBA) в 2012—2018 гг.  и Международной боксерской фе-

дерации (IBF) в 2016 году.

До 2001 года выступал на любительском уровне, после — на профессио-

нальном. В профессионалах провел 36 боев, одержал 32 победы (23 

нокаутом) при трех поражениях и одном несостоявшемся поединке.

В июле 2019 года объявил о завершении карьеры. Женат. Воспитывает 

трех дочерей — Полину, Анну и Олесю. 

КСТАТИ

Сегодня в Ташкенте пройдут полуфинальные поединки чемпионата мира. 

Российские спортсмены будут биться в шести весовых категориях. Это 

Эдмонд Худоян (до 48 кг), Дмитрий Двали (до 54 кг), Всеволод Шумков 

(до 60 кг), Имам Хатаев (до 80 кг), Шарабутдин Атаев (до 86 кг) и сере-

бряный призер Олимпиады-2020 Муслим Гаджимагомедов (до 92 кг). 

Напомним, что призовой фонд ЧМ-2023 составляет 5,2 миллиона долла-

ров. Победители заработают по 200 тысяч долларов, серебряные призе-

ры — по 100 тысяч, бронзовые — по 50 тысяч.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр Злочевский о золотом дубле команд Москвы, а также об успехах 
Сергея Карякина за доской и на посту президента Федерации шахмат Подмосковья

«Игра рукой» разрешена
Анна Козина

М
ужская и женская сбор-
ные Москвы стали побе-
дителями командного 

чемпионата России по шахма-
там в Сочи. Второе место заня-
ла московская команда КПРФ. 
Третьей стала сборная Мо-
сковской области, за которую 
две партии провел победитель 
турнира претендентов и участ-
ник матча за шахматную коро-
ну 2016 года Сергей Карякин.

Причем для Карякина, в 
марте 2022 года отстраненно-
го ФИДЕ за поддержку России 

и СВО, эта были первые пар-
тии в классические шахматы с 
того времени. Сергей черными 
фигурами обыграл победителя 
командного чемпионата мира-
2019 Владислава Артемьева, а 
также белыми сыграл вничью 
с чемпионом Европы 2015 года 
Евгением Наером.

Итоги соревнований специ-
ально для «РГ» подвел старший 
тренер сборной Москвы Алек-
сандр Злочевский.

Александр Борисович, на 
фотографиях с двумя кубка-
ми все очень счастливые, но 

завоевать их наверняка было 
нелегко?

АЛЕКСАНДР ЗЛОЧЕВСКИЙ: «Золото» 
мы взяли в борьбе. У мужчин все 
складывалось непросто. Внача-
ле мы потеряли важные очки и 
отставали достаточно прилич-
но от команды КПРФ, которая 
была укомплектована звезда-
ми российских шахмат Алек-
сандром Грищуком на первой 
доске и Даниилом Дубовым на 
второй. Противник был очень 
серьезным. Так получилось, что 
к последнему туру мы подошли 
с отставанием в одно очко. Это 
означало, что мы должны были 

их обыгрывать для победы в 
чемпионате. Настраивали ре-
бят на борьбу. Команда КПРФ, 
наверное, немножко сбавила 
ход. В предпоследнем туре они 
сделали ничью без игры с силь-
ной командой Московской об-
ласти, возглавляемой Сергеем 
Карякиным. А это очко было 
важным в нашей конкуренции. 

Последняя игра превратилась 
в жестокую битву. Решалось все 
в заключительной партии наше-
го забойщика Павла Понкрато-
ва и Владимира Поткина, трене-
ра и секунданта Яна Непомняще-
го. Понкратов сумел переломить 

ход встречи и принес команде 
Москвы победу. Второй год под-
ряд мы завоевали титул. И в этот 
раз вместе с женской сборной. А 
золотой дубль, если мне не изме-
няет память, у нас был лет 10—11 
лет назад. 

Вы упомянули Сергея Каряки-
на. В какой он форме после та-
кой большой паузы?

А Л Е К С А Н Д Р  З Л О Ч Е В С К И Й :  Он вы-
шел на две игры. Одну важную 
встречу выиграл у Артемьева. 
А с нашим Женей Наером пар-
тия была недолгой. Особого 

преимущества Сергей не полу-
чил и предложил ничью. Матч с 
Московской областью тоже был 
принципиальным, так как она 
хорошо шла по турниру. Мы ее 
обыграли в конечном счете.

Вообще сложно шахматисту 
без игровой практики дер-
жать себя в тонусе?

АЛЕКСАНДР ЗЛОЧЕВСКИЙ: Конечно, 
теряется «игра рукой», как у 
нас говорят. Если шахматист 
долго не играет, некий навык те-
ряется. Он не пропадает, но его 
надо восстанавливать. Я, кста-
ти, спросил Сережу о его бли-

жайших планах. Он собирается 
участвовать в Moscow Open — 
турнире по быстрым шахматам 
в июле. В классике пока нет. 

Карякин же в феврале возгла-
вил Федерацию шахмат Под-
московья. Так что ему прихо-
дится решать задачи уже не 
только за доской.  

АЛЕКСАНДР ЗЛОЧЕВСКИЙ: Сергей гово-
рит, что не ожидал, что работа 
окажется такой напряженной. Но 
он старается. Первые шаги видны. 
В чемпионате участвовало много 
команд Московской области. Они 

быстро их собрали. И результаты 
показали. Мужская сборная во-
шла в тройку. Две женские ко-
манды заняли второе-третье ме-
ста за Москвой. Дети тоже играли. 
Должен сказать, что первый блин 
не комом. Молодцы. 

Недавно завершился матч за 
шахматную корону, в кото-
ром Ян Непомнящий уступил 
китайцу Дин Лижэню. Сейчас 
они уже на турнире в Бухаре-
сте, но далеко не на первых по-
зициях. Это нормально?

АЛЕКСАНДР ЗЛОЧЕВСКИЙ: Слишком 
мало времени прошло, они еще 
не накопили энергии, чтобы вы-
играть такой турнир. 

Что касается исхода само-
го чемпионского матча, то я 
еще не общался с Яном. Не хо-
тел бередить раны. Думаю, что 
решающую роль сыграла пси-
хология. Китаец оказался не-
множечко более психологиче-
ски устойчивым. Как мы вчера 
на зубах выиграли матч, хотя 
капитан команды КПРФ счи-
тал, что они по составу, по рега-
лиям и по силе никак не долж-
ны были уступить. У Яна так 
же получилось. Матч хорошо 
складывался. Он был впере-
ди, вел, казался фаворитом. В 
конце все стало нервно. И, на-
сколько я понимаю, решающий 
тай-брейк играть было неком-
фортно. Хотя многие говорили, 
что Ян сильнее в быстрые шах-
маты. Но не так это все просто 
на деле. Не получилось, не сло-
жилось. В конце он занервничал 
и проиграл.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Интер» изящно обыграл «Милан» в первом матче 
чисто итальянского полуфинала

Футбол высокой моды
Илья Соболев 

И
тальянский «Ин-
тер» одолел «Ми-
лан» со счетом 2:0 
в первом матче по-
л у ф и н а л а  Л и г и 
чемпионов. Игра 
прошла на леген-
дарном миланском 
«Сан-Сиро».

Встречами клубов из одной 
страны в главном еврокубке ни-
кого не удивишь. Куда реже в 
Лиге чемпионов пересекаются 
пути команд из одного города. 
Чести принимать такие дерби 
на европейской арене удостаи-
вались всего три города — Лон-
дон, Мадрид и Милан. Причем в 
Милане обе команды, «Милан» 
и «Интер», свои домашние мат-
чи проводят на одном и том же 
стадионе.

Нынешнее миланское дер-
би — уже третье по счету в плей
-офф Лиги чемпионов. Первое, 
также в полуфинале турнира, 
состоялось ровно 20 лет назад, 
в сезоне 2002/2003. Второе — 
два года спустя на четвертьфи-
нальной стадии. В обоих слу-
чаях дальше прошел «Милан». 
Миланские футбольные фана-
ты, тиффози, назвали те проти-
востояния евродерби.

Особенность очередного 
евродерби — в контексте. Все-та-
ки две предыдущих встречи «Ми-
лана» и «Интера» проходили в 
эпоху доминирования итальян-
ского футбола на европейской 
арене. Сейчас же клубы с Апен-
нин только на пути к возвраще-
нию былой репутации. Поэто-
му ажиотаж вокруг миланского 
полуфинала зашкаливает. О нем 
можно судить по доходам от про-
даж билетов на первый матч, ко-
торые составили 10,5 млн евро. 
Это рекорд итальянского футбо-
ла в еврокубках.

Технический директор «Ми-
лана» Паоло Мальдини, участ-
вовавший в евродерби-2003, 
описал свои впечатления так: 
«Воздух был электризован не 
только вокруг двух команд, 
но и во всем городе. Это чув-
ство страха, которое являет-
ся частью спортивного мира, 
это чувство волнения. Думаю, 
с евродерби сравнится только 
финал Лиги чемпионов».  

У футболистов сегодняшнего 
«Милана» еще есть шансы удо-
стовериться в словах Мальдини 
лично, но после первого матча 
они уже не так велики. По сути, 
все решилось в дебюте встречи. 
На 7-й минуте боснийский фор-
вард «Интера» Эдин Джеко лов-
ко подставил свою длиннющую 
ногу после розыгрыша углового 
— 1:0. А на 10-й стремительный 
прорыв «черно-синих» (по-и-
тальянски, «нерадзурри», так 
называют «Интер» по основ-
ным цветам формы) увенчался 
точным выстрелом армянского 
полузащитника Генриха Мхи-
таряна — 2:0. На двоих авторам 
забитых мячей 71 год (37 — Дже-

ко, 34 — Мхитаряну). Ветераны 
знатно тряхнули стариной.

Оставшееся время «крас-
но-черные» (или «россонери» 
— это уже самоназвание «Ми-
лана») посвятили попыткам 
отыграть хотя бы один мяч, но 
тщетно. Один удар в створ за 
весь матч — слишком мало.

По большому счету, чтобы 
составить впечатление о проис-
ходящем на поле, достаточно 
было следить за эмоциями на 
лице форварда «Милана» Зла-
тана Ибрагимовича. Великий 
швед, давно не играющий из-за 
травмы, то закрывал глаза ру-
ками, то хмурился, то вскиды-
вал брови. Поводов для радости 
ему явно не хватало. К слову, 
Лига чемпионов — турнир, побе-
да в котором пока отсутствует 
в послужном списке 41-летне-

го Златана. Впрочем, даже если 
«Милан» все же пробьется в фи-
нал и там одержит победу, Ибра-
гимовича в списках триумфато-
ров все равно не будет — на евро-
кубок он не заявлен.

А вот «Интер» уже немного 
переписал историю. «Черно-си-
ним» впервые удалось обыграть 
извечного соперника в Лиге 
чемпионов. Но победители ста-
раются промежуточному успе-
ху сильно не радоваться.

— Я не хочу думать, что мы 
уже в финале, мы хотим быть 
сосредоточены на следующем 
матче, — рассуждал после игры 
Мхитарян в эфире итальян-
ского ТВ. — То, что мы выигра-
ли — заслуга моих партнеров, а 
не только моя. С первых минут 
у нас было огромное желание 
добиться победы. Но это еще 

не конец. В ответном матче нас 
ждет отличная битва.

Перспективы «Милана» в 
матче, который состоится через 
неделю, в значительной степе-
ни зависят от темпов восстанов-
ления главной звезды команды, 
португальца Рафаэля Леау. Клуб 
проделал огромную работу, что-
бы продлить контракт с одним из 
самых востребованных футболи-
стов Европы до лигочемпионско-
го дерби. По информации ита-
льянских журналистов, «россо-
нери» это удалось, и Леау мог со-
средоточиться исключительно 
на футбольных делах. Но, как на-
зло, Рафаэль получил травму бед-
ра аккурат перед дерби, в матче 

итальянской серии «А» против 
«Лацио». Была надежда, что Леау 
успеет поправиться, но в день 
матча с «Интером» игрок даже не 
поехал с командой на стадион.

«Отсутствие Леау ощуща-
лось очень сильно, — конста-
тировал легенда «россонери» 
Массимо Амброзини. — «Ми-
лан» не создал большого коли-
чества голевых моментов. Тем 
не менее итоговый результат 
оставляет нам надежду».

Ответный матч — 16 мая. 

Полузащитник «Интера» Генрих Мхитарян (№22) — первый армянин, забивший в полуфинале Лиги чемпионов.

Теперь Сергей Карякин планирует сыграть на июльском турнире по быстрым шахматам Moscow Open.

А К Ц Е Н Т

Доход от продаж билетов на первый 
матч миланского полуфинала составил 
10,5 млн евро. Это рекорд итальянского 
футбола в еврокубках

ХОККЕЙ Чемпионат мира 
вновь пройдет без нашей 
сборной

Чужие шайбы

Михаил Щербань

Сегодня стартует чемпионат мира по хоккею, который 
изначально должен был состояться в Санкт-Петербур-
ге. Однако из-за антироссийских санкций турнир пере-
несли в Финляндию и Латвию. Матчи турнира примут 
Рига и Тампере. 

Увы, ни сборная России, ни команда Беларуси не 
значатся в числе участников первенства планеты. Без 
них состав групп выглядит так:

Группа «А»: Финляндия, Швеция, США, Германия, 
Дания, Франция, Австрия, Венгрия.

Группа «В»: Канада, Чехия, Швейцария, Словакия, 
Латвия, Норвегия, Казахстан, Словения.

По сообщениям оргкомитета, формат турнира 
остался хорошо знакомым болельщикам — 16 команд 
делятся на две группы и играют предварительный ра-
унд по круговой системе. За победу в основное вре-
мя начисляется три очка, за победу в овертайме или 
по буллитам — два очка, за поражение за пределами 
основного времени — одно очко, за проигрыш в основ-
ное время — ноль очков. Первые четыре сборные из 
каждой группы выходят в четвертьфинал и сыграют по 
перекрестной системе.

Тем временем Континентальная хоккейная лига 
(КХЛ) на официальном сайте представила номинантов 
на приз лучшему тренеру сезона-2022/23.

На приз претендуют Зинэтула Билялетдинов из 
казанского «Ак Барса», Игорь Ларионов из нижего-
родского «Торпедо» и Сергей Федоров из московского 
ЦСКА.

Ранее победителями этой награды становились 
Олег Знарок (четыре раза), Зинэтула Билялетдинов 
(два), Милош Ржига, Майк Кинэн, Вячеслав Быков, 
Дмитрий Квартальнов, Игорь Никитин, Боб Хартли, 
Сергей Федоров.

Церемония закрытия сезона КХЛ, где будет объяв-
лено имя победителя, состоится 18 мая. Обладателем 
Кубка Гагарина в сезоне-2022/23 стал ЦСКА, который 
победил «Ак Барс» в финальной серии со счетом 4:3. 

ТЕННИС Кудерметова 
приложила все силы,
чтобы одолеть соперницу 

В Риме 
не на каникулах

Анна Бекетова

Российская теннисистка, 12-я ракетка мира Верони-
ка Кудерметова вышла в третий круг грунтового тур-
нира категории WTA-1000 в Риме, со счетом 7:5, 6:2 
обыграв испанку Нурию Парризас-Диас, занимающую 
80-ю строчку рейтинга.

Первая партия получилась очень напряженной. 
У Кудерметовой совсем не шла первая подача, было 
много ошибок. Но Вероника все-таки смогла дожать со-
перницу, не доводя дело до тай-брейка. Во втором сете 
у россиянки уже было комфортное преимущество, ко-
торое она смогла удержать. 

Следующей со-
перницей Кудер-
метовой станет со-
отечественница 
Анастасия Пота-
пова (25). В матче 
второго раунда она 
победила итальян-
ку Элизабетту Коч-
чаретто — 6:4, 6:4, 
хотя на матч суме-
ла подать не сразу. 
Что интересно, две 
россиянки сойдутся 
в противостоянии 
за путевку в 1/8 финала на втором грунтовом турнире 
подряд. В Мадриде Потапова в упорной борьбе Кудер-
метовой уступила (6:7, 7:5, 3;6).

Пока только стартовый барьер преодолела Анна Ка-
линская (57). Со счетом 6:4, 6:2 она обыграла предста-
вительницу Украины Даяну Ястремскую, пробившую-
ся в основную сетку через квалификацию. 

Напомним, что накануне финалистка «Ролан Гар-
рос-2021» Анастасия Павлюченкова, которая много 
пропустила из-за травмы колена, скатилась в шестую 
сотню и выступает по защищенному рейтингу, в пер-
вом круге разгромила итальянку Сару Эррани — 6:1, 
6:1. Правда, сегодня ее ждет серьезное испытание в 
лице первой ракетки мира и действующей чемпион-
ки польки Иги Свентек. В официальных матчах тенни-
систки не встречались. Но на выставочном хардовом 
турнире в Дубае в декабре 2022 года Настя уступила в 
двух сетах — 4:6, 3:6. 

Напомним, что на прошлой неделе белоруска Ари-
на Соболенко взяла реванш за Штутгарт и не отдала 
Свентек титул «тысячника» в Мадриде. Посмотрим, 
что будет в Риме. 

А К Ц Е Н Т

На командном ЧР в Сочи Сергей Карякин 
провел первую партию в классические 
шахматы с 2022 года. И одержал победу 

— Фоторепортаж: лучшие 
моменты матча «Милан» — 
«Интер»
rg.ru/art/2556088

При успешном выступлении в Риме Вероника Кудерметова 
претендует на попадание в топ-10 мирового рейтинга.

Следующий матч 
Вероника 
Кудерметова про-
ведет против 
Анастасии 
Потаповой

РОССИЙСКАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Питерский «Зенит» досрочно взял титул чемпиона страны, а вот как распре-

делятся остальные медали, пока вопрос. На «серебро» и «бронзу» претен-

дуют три команды: ЦСКА, «Ростов» и «Спартак». Армейцы и «красно-белые» 

в 27-м туре сыграют с аутсайдерами Премьер-лиги — «Торпедо» и «Химка-

ми» соответственно. С одной стороны, результат предсказуем, с другой — 

команды, которые ожесточенно борются за выживание, могут преподнести 

сюрпризы. «Ростову» из тройки медальных соискателей предстоит встреча 

с самым серьезным соперником, «Сочи». Впрочем, сочинцы в последних 

матчах тоже выглядят не бог весть как: лишь две победы в последних вось-

ми матчах. Теоретически вклиниться в борьбу за места на пьедестале могут 

«Динамо», «Ахмат» и «Краснодар». Но для этого им надо побеждать и ждать 

осечек конкурентов выше. Интрига в том, что «Динамо» и «Ахмат» ждет оч-

ная встреча. А краснодарцы поедут в гости к чемпиону.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 мая, суббота, «Матч ТВ»
16.30. «Зенит» — «Краснодар». 

Прямая трансляция

 «Матч! Премьер»
14.00. «Химки» — «Спартак».

Прямая трансляция

19.00. ЦСКА — «Торпедо».

Прямая трансляция

Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 26 20 4 2 68-15 64

2. ЦСКА 26 15 6 5 48-24 51

3. Ростов 26 14 8 4 44-34 50

4. Спартак 26 14 7 5 57-35 49

5. Ахмат 26 13 4 9 41-34 43

6. Краснодар 26 12 6 8 55-42 42

7. Динамо 26 12 6 8 44-35 42

8. Оренбург 26 12 3 11 49-50 39

9. Локомотив 26 10 5 11 45-42 35

10. Сочи 26 10 4 12 35-48 34

11. Урал 26 7 6 13 27-41 27

12. Кр. 
Советов

26 6 7 13 26-42 25

13. Факел 26 4 12 10 33-45 24

14. Пари НН 26 6 5 15 27-49 23

15. Химки 26 4 5 17 24-58 17

16. Торпедо 26 3 4 19 20-49 13
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В России предлагают 
запретить разводить 
собак в квартирах
Светлана Задера  •  rg.ru/art/2555837
В целом согласен с этой инициативой. Знаю 
много заводчиков, но почти никто из них не пла-
тит налоги от продажи щенков или котят. А меж-
ду тем во многих странах налоги платят все вла-
дельцы животных. Даже есть обязанность реги-
стрировать их. Также отмечу, что зачастую рос-
сийские заводчики содержат животных в непо-
добающих условиях — в тесноте, не соблюдая 
элементарные правила гигиены. И если за кош-
ками ухаживать легче, то разводить собак круп-
ных пород в стандартной квартире — точно пло-
хая идея. Создать им подобающие условия не 
получится.

Дмитрий

Диспансеризацию 
разрешат 
проходить 
по месту работы
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/2555839
Минздрав предлагает проводить медосмотры по 
месту работы граждан. Слышала, что в некото-
рых компаниях уже проводят их по собственной 
инициативе. К сожалению, мне не так повезло с 
работодателем. Да, сейчас на прохождение ди-
спансеризации можно взять выходной — один раз 
в три года. Но этого мало. Я уверена, что осмотр 
нужно проходить ежегодно, и не всегда это удоб-
но делать в поликлинике, к которой ты прикре-
плен по месту жительства. Гораздо быстрее обой-
ти врачей поблизости от работы.

Ксения Д.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ЭКОНОМИКА Как увеличить пенсию за счет 
советского стажа
rg.ru/art/2554066

ОРУЖИЕ Кладбище техники НАТО в Артемовске 
сняли на видео
rg.ru/art/2556171

ОБЩЕСТВО Москвичи перестали приглашать на 
свадьбы гостей
rg.ru/art/2556213

КОСМОС На Марсе обнаружены «свежие» следы 
воды
rg.ru/art/2555736

ТУРИЗМ Меняется порядок приема документов: как 
оформить визу в Германию
rg.ru/art/2556442

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Два факта. Каждый третий (!) 
подросток мечтает стать блоге-
ром, каждый второй уверен, что 
мошенники в Сети — «это сказ-
ки непродвинутых лузеров». 
Это и есть исходные данные 
старта «Концепции» — сделать 
«сказки лузеров» или информа-
ционную среду безопасной для 
детей («РГ», 1 и 5 полосы). А 
пока взрослые продвигают кон-
цепцию интернета как инстру-
мента образования, а культуру 

посещения сайтов как гигиену 
инфобезопасности, дети пере-
мещаются в блогосферу — сооб-
щества по интересам, которые 
без базы знаний превращаются 
в закрытые секты. «Догоняе-
те?», — как любят язвить под-
ростки: чтобы в «Концепцию» 
вдохнуть жизнь, взрослым надо 
развиваться опережающими 
темпами. Тут сила взрослых в 
их слабости: раз дети опережа-
ющими темпами справляются с 
нажатием на клавиши и поиско-
выми системами, путь учат де-
душек и бабушек азам компью-
терной грамоты или противо-
стоянию мошенникам в Сети. 
Ведь учишь лучше тогда, когда 
учишься сам. Но это работает  
при условии подготовки ИТ-
спецов и педагогов, способных 
информационную среду делать 
творческой - учить блогера опе-
раторской работе, видеомонта-
жу и складывать буквы в слова. 
И тогда дети легко впитывают, 

что блогерство – это вид творче-
ства, а не «ничего не делать и 
получать миллионы».
 Правда, подводный камень 
«Концепции»: учить противо-
стоянию мошенникам, буллин-
гу и давать азы цифровой гиги-
ены надо не только формально 
— на уроках, но и неформально 
— в цифровой среде. Вот туда, 
как когда-то во двор к «труд-
ным» подросткам, и надо идти - 
в сети и блогосферу. Но не как 
на амбразуру, а превращать их 
в инструменты творчества и ре-
месел. Как когда-то один на 
один ходили во двор , чтобы 
дать по морде или получить,  
взяв больше, ведь бояться пере-
стаешь то, что учишься пони-
мать. Так и с дворовой «циф-
рой». И «Концепция» — один из 
ключиков, подбираемый к циф-
ровому двору.  

Подготовил 
Владимир Емельяненко 

СОБЫТИЕ

10.05
среда

Велогонка «Джиро д’Италия» — традиционно одно из самых главных спортив-
ных событий года в Старом Свете. Это соревнование с участием около двух 
сотен гонщиков длится более трех недель, пелотон проезжает по дорогам 
Апеннинского полуострова около 3500 км, а всего в расписании 21 этап. 
Падения и завалы, увы, — неотъемлемая часть любой подобной гонки топ-
уровня, ведь велосипедисты едут в среднем со скоростью 40 км/ч, а на 
некоторых участках, особенно на спусках с вершин, эта цифра возрастет до 
60—70 км/ч. 
На пятом этапе нынешней, уже 106-й по счету «Джиро» в дождливую погоду 
произошла целая серия завалов. Падений не избежали и записные фавори-
ты — бывший, как это ни покажется странным из-за принципиальной разни-

цы в видах спорта, прыгун на лыжах с трамплина словенец Примож Роглич и 
суперталантливый молодой бельгиец Ремко Эвенпул, хотя партнеры по 
команде обязаны оберегать своих капитанов и одновременно лидеров от 
попадания в толчею. 
Знаменитый британский спринтер казахстанской «Астаны» Марк Кавендиш 
(на фото) упал уже на финишной прямой в городе Салерно. Благо россия-
нин Александр Власов из немецкой велогруппы BORA — hansgrohe избежал 
разного рода неприятностей на скользкой дороге этого этапа. 
Самая типичная травма для велосипедистов, угодивших в завал или при 
падении в любых других обстоятельствах, — это весьма болезненный пере-
лом ключицы. Правда, такое повреждение не особенно критично и восста-

новление проходит относительно быстро. То есть среди больших профи не 
так много гонщиков, которые хотя бы раз за карьеру не ломали ключицу. 
Неважно, на соревнованиях или на тренировках. 
Поскольку зачастую велогонщики терпят крушение не по своей вине, а 
въезжая в уже упавшего коллегу по пелотону, существует регламент так 
называемой нейтрализации, действующий для того, чтобы досадные случай-
ности не оказывали неспортивного влияния на положение участников в 
генеральной классификации. Как правило, если массовое крушение проис-
ходит за три километра до финиша (иногда берется большее расстояние), то 
время отставания на финише обнуляется. Хотя в протоколе этапа расстанов-
ка по занятым местам происходит по фактическому завершению дистанции.
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ГОЛОВА

Владимир Кудрявцев, 
профессор МГППУ, 

консультант «Концепции инфор-

мационной безопасности детей» 
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